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- На прошлой неделе Пре-
зидент России Владимир Пу-
тин, комментируя основные
вопросы взаимоотношений с
Грузией, вроде бы выразил го-
товность способствовать
урегулированию абхазского
конфликта, панкисской про-
блемы, даже поблагодарил
грузинское руководство за
проделанную работу. Одна-
ко, согласитесь, все эти заве-
рения оставляют двоякое
чувство...

- Согласен. Мне кажется,
его комментарии были, с од-
ной стороны, наиболее конст-
руктивными из тех, которые
он делал в адрес Грузии. Но, с
другой стороны, в них просле-
живались и «подводные кам-
ни».

Судите сами: Президент
России будто даже просит Гру-
зию – скажите, чем вам по-
мочь, мы готовы даже непос-
редственно военной силой,
спецподразделениями всту-
пить в борьбу с криминальны-
ми элементами и установить
порядок в Панкисском уще-
лье. И в то же время он же
как бы удивленно спрашива-
ет: ну, разве Грузии будет вы-
годно, если Россия «надавит»
на абхазскую сторону, разве
это принесет долгосрочный
мир этой земле?

Конечно, нелогично слы-
шать такое от Президента
страны, в которой уже около
девяти лет безрезультатно
идет ужасная война с мало-
численным народом; страны,
в столице которой почти че-
рез день средь бела дня бук-
вально расстреливают то по-
литиков, то региональных ру-
ководителей. Конечно же,
Владимир Путин прекрасно
понимает, что может озна-
чать появление в Грузии хотя
бы еще одного российского
солдата. И, тем более, под-
ключение российских воен-
ных к решению какого-либо

вопроса – особенно на фоне
совершенно неэффективной
миссии российских мирот-
ворцев в Абхазии.

- Политики все еще обсуж-
дают тему возможных прово-
каций со стороны России. Не
кажется ли вам, что в своих
комментариях Владимир Пу-
тин косвенно подтвердил не-
которые догадки и слухи?

- Если не подтвердил, во
всяком случае, уж точно дал
ясно понять - Россия вновь
активно будет разыгрывать
две козырные карты: Абхазию
и Панкиси. В чем это проявит-
ся, сказать трудно. Но очевид-
но, что любой инцидент в зо-
нах особого риска может
стать детонатором нежела-
тельных процессов. Подтвер-
ждение тому мы видим каж-
дый день. Посмотрите, что
происходит по обе стороны
реки Ингури, в Гальском рай-
оне, в зоне, контролируемой
миротворцами, – нападения
на людей, пытки, убийства,
грабежи. Трудно сказать, что
за этим стоит - криминал или
политические мотивы, но в
любом случае миротворцы
ответственны за то, что в кон-
тролируемой ими зоне про-
исходят подобные бесчин-
ства.

И, как правило, криминаль-
ные инциденты имеют есте-

ственное политическое про-
должение. Беженцы, жители
Гальского района, возмущен-
ные произволом, перекрыва-
ют дороги, требуют защиты,
выступают с протестами про-
тив Правительства Грузии. И
они по-своему правы, хотя
очевидно и то, что какие-то
силы постоянно стараются
провоцировать этих людей,
толкают их на действия, кото-
рые могут еще более нака-
лить обстановку и создать
благоприятную почву для но-
вых провокаций.

- И все же и Правитель-
ство Грузии, и ООН, и руко-
водство США настороженно
относятся к перспективе вы-
вода миротворцев.

- В том-то и дело, что, во-
первых, международное со-
общество пока не готово их
заменить другими силами.
Во-вторых, в таких условиях
нет никакой гарантии, что
после вывода миротворцев,
полностью освободившись
от всяких обязательств, Рос-
сия не спровоцирует начало
новой войны, нет гарантии,
что она вновь не включится в
военные действия.

Мы ведь это уже видели –
под прикрытием кавказских
конфедератов Российская
армия непосредственно уча-
ствовала в боях - живой си-
лой, тяжелой техникой и авиа-
цией. На этот раз военная
сила может выйти из Абхазии
лишь формально, а на самом
деле, переодевшись в штат-
ское, в статусе местных граж-
дан, записаться в ополченцы.

- Хотя оппозиция и леги-
тимное правительство Абха-
зии видят выход именно в
выводе миротворцев?

- Это потому, что в случае
масштабной провокации и
обострения ситуации ответ-
ственность ляжет не на них, а
на Президента Грузии. Если бы
они были ответственны за по-

следствия, уверяю вас, это от-
разилось бы на их заявлени-
ях. Сейчас они могут себе по-
зволить требовать все что
угодно и, естественно, гово-
рят и требуют то, что по душе
беженцам, большей части из-
бирателей, тем более, нака-
нуне выборов.

- Так в чем же выход? В
доброй воле России? На-
сколько реально рассчиты-
вать на это?

- Выход не в том, что рос-
сийская политика в одночасье
изменится и российские по-
литики, генералитет поумне-
ют. Просто в скором будущем
у России не будет иного вы-
хода, как проявить добрую
волю.

Вспомним хотя бы события
последних лет – ее претен-
зии и амбиции в решении
югославского кризиса, в воп-
росе Ирака: каждый раз воп-
рос ставился жестко – это
сфера стратегических инте-
ресов России. Но чем больше
она цепляется за то, что ей не
принадлежит по праву, тем
больше теряет. И вообще, со-
мнительно, что бывшая дер-
жава, которую ныне полмира
кормит, сможет в будущем
диктовать условия, исходя из
своих стратегических интере-
сов. При этом надо уточнить,
что от России никто не про-
сит «давить» на абхазскую
сторону – она и сейчас, и все-
гда обязана не вмешиваться,
не быть фактической сторо-
ной в конфликте.

- Однако этому процессу
сильно может навредить то,
свидетелями чего мы перма-
нентно становимся – имею в
виду противоречия между
грузинскими политиками и
даже представителями вла-
стных структур...

- Конечно, если в Грузии,
среди политиков, в прави-
тельстве и в обществе в це-
лом не будет единства, осно-

ванного на правильном пони-
мании всего комплекса про-
блем, нам ничто не поможет.
Не надо забывать, что благо-
приятной почвой для начала
самой войны в Абхазии стал
внутриполитический фон в
стране: раскол в грузинском
обществе, популистские на-
строения, недооценка соб-
ственных возможностей.

Естественно, проблемы и
противоречия были и раньше,
даже во времена СССР, но до
вооруженных столкновений,
до войны дело не доходило.
Как только возникла междо-
усобица в Грузинском госу-
дарстве, возник вакуум вла-
сти, этим воспользовались и
сепаратисты, и недоброжела-
тели извне. Конечно, и в бу-
дущем они воспользуются
любым разнобоем в действи-
ях разных властных структур,
их неосторожными шагами и
даже - словами.

- С приближением выбо-
ров все интенсивнее стано-
вятся разговоры о влиянии
российской политики на гру-
зинскую. Но ведь и Прези-
дента Путина ждут выборы и
своих хлопот ему хватит.
Может, за этот период инте-
рес к Грузии не будет столь
интенсивным?

- Я бы на это не рассчиты-
вал, тем более учитывая со-
бытия, на фоне которых Вла-
димир Путин пришел к влас-
ти. Вспомните: именно тогда
началась новая, самая ожес-
точенная фаза чеченской
войны.

С другой стороны, у России
явные помехи в международ-
ной политике, очевидные по-
тери в Ираке, в Средней Азии,
на Кавказе. Вряд ли это бла-
гоприятный фон для победы,
и, я боюсь, Президент Путин
попытается хоть несколько
исправить положение. Я бы
не хотел, чтобы это произош-
ло за наш счет, тем более, что

внутриполитические настро-
ения в Грузии предоставляют
широкий простор для разви-
тия подобного сценария.

Тревогу усиливают и неко-
торые тенденции внутри са-
мой России. За последний год
там идут процессы, заставля-
ющие задуматься все миро-
вое сообщество. Восстанов-
лен почти полный контроль
за средствами массовой ин-
формации, на днях прикрыли
последний независимый те-
леканал, некоторые политики
открыто призывают посту-
пать с непокорными соседя-
ми так же, как США с Ираком.
Раньше такое говорилось о
Грузии, а сейчас в «черный
список» уже попал и Туркме-
нистан - за то, что отказыва-
ется принять закон о двойном
гражданстве.

Но больше всего меня
волнуют не скандальные за-
явления одиозных российс-
ких политиков, а их полная
идентичность с заявлениями
грузинской оппозиции. Увы, и
тут и там можно услышать,
что Шеварднадзе тот же Сад-
дам Хусейн, и тут и там зву-
чат и призывы к мировому
сообществу активнее вме-
шаться и примерно наказать
Грузию. Хотя наши крикуны ут-
верждают, что для них пред-
почтительнее вмешатель-
ство США, но вряд ли это за-
висит от их выбора.

Конечно, Президента Гру-
зии выставить Саддамом не
так легко. Но очевидно, что
безответственность грузинс-
ких оппозиционеров и целе-
направленная пропаганда
российских СМИ оставляют
впечатление согласованных
действий, в итоге которых
создается неблагоприятный
фон для Грузии. Боюсь, что
этим фоном скорее восполь-
зуется Россия, чем Запад.

Давид БЕРИДЗЕ

ЦЕЛЬ – КАЧЕСТВЕННОЕ ИЗМЕНЕНИЕ
СИТУАЦИИ В ЭНЕРГОСИCТЕМЕ

Причины отключения
электроэнергии в некото-
рых районах и городах Гру-
зии и пути их искоренения
обсуждались на состояв-
шейся 24 июня у Президен-
та Грузии Эдуарда Шевард-
надзе встрече, в которой
участвовали Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол
Соединенных Штатов Аме-
рики в Грузии Ричард Майлс

и представители американ-
ской компании по распреде-
лению электроэнергии «PA
Consalting group».

По словам руководите-
лей компании, отключение
электроэнергии в ряде рай-
онов страны вызвано со-
здавшимся тяжелым мате-
риально-финансовым поло-
жением и является вынуж-
денным мероприятием.

Вместе с тем оно уже дало
определенные результаты –
треть из 37 филиалов ком-
пании возобновила подачу
электроэнергии потребите-
лям, поскольку активизиро-
вался процесс оплаты ее
стоимости.

Как заявил Президент
Грузии, он с пониманием от-
носится к позиции компа-
нии, ибо считает, что это

непопулярное решение обус-
ловлено только лишь безвы-
ходной ситуацией и желани-
ем ее исправить. Он обеспо-
коен и тем, что полное отклю-
чение районов ставит в труд-
ное положение часть населе-
ния, которая оплачивает
стоимость потребляемой
электроэнергии. Поэтому он
требует, чтобы местные
власти и компания совмес-
тно заботились о начале
процесса обособления в

районах. Кроме того, отклю-
чение вызывает бесполез-
ные потери большого коли-
чества воды на ГЭС и, соот-
ветственно, электроэнер-
гии, что, по мнению Прези-
дента Грузии, долго продол-
жаться не может.

Учитывая, что отключе-
ние электроэнергии вызва-
ло чрезвычайно тяжелую
реакцию в разных городах и
районах Грузии, эту пробле-
му, по мнению Эдуарда Ше-

варднадзе, следует рас-
смотреть и на заседании
правительства. Вместе с
тем Президент Грузии отме-
тил, что надлежит разрабо-
тать мероприятия, которые
будут способствовать аме-
риканской компании в пре-
одолении вызванных нелег-
ким наследием трудностей.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

Участникам Первого
международного симпозиума

“Великий Шелковый путь
и Грузия”

Дорогие друзья!
От всей души приветствую участников Первого международного симпозиума

- “Великий Шелковый путь и Грузия”.
Выражаю благодарность Академии наук Грузии и Черноморскому междуна-

родному университету, организаторам международного симпозиума, посвящен-
ного этой важной теме.

Особенно приятно, что граждане стран Шелкового пути поделятся мнениями
об осуществлении эпохальной концепции “Нового Шелкового пути”, которая в
то же время предусматривает и рассчитанную на многие годы программу укреп-
ления всесторонних взаимосвязей между Грузией и странами Шелкового пути.

Сегодня “Великий Шелковый путь” - уже реальность, хотя для построения всей
его системы и завершения пути мы должны вместе со странами-друзьями при-
ложить большие усилия.

Однако, как учит народная пословица, “Главное – начало пути, когда нам изве-
стны конечная цель и друзья, вместе с которыми мы пойдем по этому пути к
счастливому будущему”.

Вы - “послы доброй воли”, которые должны определить дальнейшее развитие и
глубину сотрудничества наших стран.

Желаю успехов и побед в этом благородном деле.
С уважением,

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ





 

УНИКАЛЬНОЕ СОЧЕТАНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО
ПОДХОДА И ВЕКОВЫХ ТРАДИЦИЙ ДРУЖБЫ

Интервью Чрезвычайного и Полномочного Посла Республики Армения в Грузии Георгия ХОСРОЕВА
- Армянский и грузинс-

кий народы связывает
многовековая дружба.
Особенно важными в этом
плане стали последние
десять лет, когда Грузия и
Армения вновь обрели не-
зависимость. Как бы Вы
определили основные тен-
денции наших взаимоот-
ношений на нынешнем
этапе?

- С чувством удовлетво-
рения хочу отметить высо-
кий уровень партнерства
между нашими странами, о
чем свидетельствуют час-
тые и плодотворные контак-
ты между различными ве-
домствами наших стран на
всех уровнях. О расшире-
нии сотрудничества между
Арменией и Грузией в раз-
личных сферах шла речь и
во время прошлогодних
официальных визитов в Гру-
зию министра иностранных
дел Армении Вардана Оска-
няна и председателя Наци-
онального Собрания Арме-
на Хачатряна, на высоком
доверительном уровне про-
шел визит министра обо-
роны Грузии Давида Тевзад-
зе в Армению и мэра Ере-
вана в Тбилиси, во время
которого прошло торже-
ственное открытие Пантео-
на выдающихся армянских
культурных и общественных
деятелей Грузии.

Венцом официальных
контактов на различных
уровнях являются взаим-
ные визиты президентов
наших стран, которые носят
регулярный характер. 27-28
июня текущего года состо-
ится официальный визит
Президента Армении в Гру-
зию, который, убежден, ста-
нет вкладом в развитие и
углубление отношений меж-
ду нашими братскими на-
родами.

Армения, твердо при-
держиваясь убежденности
в необходимости углубле-
ния двусторонних отноше-
ний, всегда придавала осо-
бое значение своим братс-
ким связям с Грузией. В но-
вой геополитической обста-
новке, в условиях настойчи-
вого поиска своего места и
функции в системе между-
народных координат, и Ар-
мения, и Грузия нашли и
осуществляют во взаимоот-
ношениях уникальное соче-
тание государственного
подхода и вековых тради-
ций дружбы двух братских
народов.

Сегодня в обеих странах
на государственном уровне
осознается, что главным
фактором и гарантом ста-
бильности в регионе явля-
ется высокий уровень раз-
вития армяно-грузинских
взаимоотношений. Арме-
ния и Грузия подошли к та-
кому уровню партнерства,
который при мобилизации
усилий будет обеспечивать
реализацию стратегичес-
ких интересов наших стран.
А стратегические интересы
наших стран совпадают –
это мирный, стабильный и
экономически развитый
Южный Кавказ.

- Можно ли выделить
основные проблемы, ме-
шающие большей интен-
сификации двусторонних
отношений между наши-
ми государствами?

- Я бы не сказал, что есть
какие-либо проблемы, ме-
шающие углублению со-
трудничества между наши-
ми странами. В то же вре-
мя потенциал взаимовыгод-
ного партнерства далеко не
исчерпан, что дает нам воз-

можность с большим усер-
дием способствовать раз-
витию отношений на самых
различных направлениях.

Думается, большой по-
тенциал имеется у предпри-
нимателей наших стран,
которые имеют все возмож-
ности активизации деятель-
ности на рынках Армении и
Грузии. В этом контексте
большая работа предстоит
также нашим межправи-
тельственным комиссиям
по развитию экономическо-
го сотрудничества. Углубле-
нию торгово-экономическо-
го сотрудничества может
послужить и организация
бизнес-форума (кстати,
данный вопрос включен в
повестку дня встречи двух
президентов), в котором
могут принять участие ру-
ководители ведущих компа-
ний наших стран. Оживле-
нию торгово-экономичес-
ких связей может содей-
ствовать подписанный ра-
нее и действующий договор
о свободной торговле, кото-
рый предусматривает со-
здание необходимых усло-
вий для торговли товара-
ми, произведенными в на-
ших странах.

Ни для кого не является
секретом тот факт, что, ак-
тивизировав экономичес-
кие связи, мы будем спо-
собствовать дальнейшему
упрочению нашего парт-
нерства.

- Время от времени по-
являются слухи о подклю-
чении Армении к «проек-
там века», осуществляе-
мым на Южном Кавказе.
Перейдут ли когда-нибудь
эти слухи в разряд реаль-
ности...

- Хочу отметить позицию
Армении по ряду регио-
нальных экономических
проектов. Мы активнейшим
образом участвуем в раз-
личных региональных ини-
циативах, таких как Органи-
зация Черноморского эко-
номического сотрудниче-
ства, INOGATE и TRACECA,
программах, спонсируемых
Европейским Союзом, ак-
тивно вовлечены в экономи-
ческие проекты в рамках
сотрудничества Содруже-
ства Независимых Госу-
дарств. В настоящее время
идут переговоры о начале

подготовки проектной доку-
ментации газопровода
Иран-Армения, которая бу-
дет способствовать дивер-
сификации поставок этого
вида топлива в регион.

Важнейшей инициати-
вой для региона было про-
ведение в Ереване, совме-
стно с Европейским Со-
юзом, в прошлом году кон-
ференции «Электронное
развитие для Кавказа», в
которой на высоком уровне
была представлена, в чис-
ле других государств, Гру-
зия.

Что же касается подклю-
чения Армении к «проектам
века», предполагая, что вы
имеете в виде нефте- и га-
зопроводы, то хотел бы от-
метить, что в сегодняшней
ситуации это нереально,
потому что для Армении
вопрос Нагорного Карабаха
никогда не был предметом
торга и не может быть тако-
вым – в обмен на нефтепро-
вод.

- Власти Грузии вполне
обоснованно считают
стратегическое партнер-
ство Грузии и Азербайджа-
на и Грузии и Армении иде-
альными примерами реги-
онального сотрудниче-
ства. Между тем не секрет,
что камнем преткновения
как в региональном аспек-
те сотрудничества, так и в
двусторонних отношени-
ях между Азербайджаном
и Арменией является кон-
фликт в Нагорном Караба-
хе. Есть ли сегодня реаль-
ная перспектива прорыва
в отношениях между Ере-
ваном и Баку? Можно ли
предположить, что в бли-
жайшие годы региональ-
ное сотрудничество охва-
тит все три государства
Южного Кавказа в равной
степени?

- Надо отметить, что се-
годня имеются все предпо-
сылки для ускорения про-
цесса урегулирования кон-
фликта. В последнее время
наблюдается в определен-
ной степени ожидавшаяся
пауза в этом процессе, ко-
торая продолжится до ок-
тября-ноября, что связано
с выборными процессами в
Армении и Азербайджане.
Однако на рабочем столе
есть достаточно документов

для того, чтобы стороны ак-
тивно включились в про-
цесс урегулирования конф-
ликта и попытались достиг-
нуть его окончательного ре-
шения.

Что касается сотрудниче-
ства в регионе, то однознач-
но, что в регионе, свобод-
ном от конфликтов, сотруд-
ничество может развивать-
ся бесперебойно и во всю
мощь. И для этого необхо-
димо решение не только
нагорно-карабахской, но и
всех других существующих
проблем. Однако эта акси-
ома не означает, что надо
ждать, пока эти проблемы
найдут свое окончательное
решение. Армения всегда
выступала за развитие ре-
гионального сотрудниче-
ства, особенно сегодня, по-
тому что это поможет со-
здать благоприятную ат-
мосферу в отношениях
между народами, что, в ко-
нечном итоге, положитель-
но отразится на процессе
урегулирования конфликта
и облегчит поиск взаимо-
приемлемых решений.

- На Ваш взгляд, на-
сколько возможно задей-
ствование в Нагорном Ка-
рабахе того плана мирно-
го урегулирования, конту-
ры которого были обрисо-
ваны на Сочинской встре-
че президентов Грузии и
России в отношении кон-
фликта в Абхазии?

- Всякий конфликт имеет
свои исторические и право-
вые основания и должен
быть рассмотрен в этой
плоскости, исходя из логики
развития каждого из них.
Нельзя решение одного кон-
фликта проецировать на ка-
кой-либо другой конфликт.
История свидетельствует,
что это непродуктивно и еще
более усугубляет и так уже
запутанную ситуацию вокруг
этого конфликта.

- Армения – активный
участник Организации до-
говора о коллективной бе-
зопасности СНГ. Грузия и
Азербайджан входят в ГУ-
УАМ. Не означает ли это
появления новых барье-
ров в региональном со-
трудничестве?

- Прежде должен внести
поправку в ваш вопрос, по-
скольку Договор о коллек-
тивной безопасности – это
структура, действующая в
сфере безопасности, а ГУ-
УАМ, как об этом заявляют
входящие в него государ-
ства, - организация, имею-
щая целью исключительно
экономическое сотрудниче-
ство. При таких обстоятель-
ствах просто невозможно
сравнивать эти две структу-
ры как принадлежащие к
строго различающимся
сферам. Было бы более
уместным сравнивать ДКБ,
скажем, с какой-либо сис-
темой безопасности, в кото-
рую могли бы входить Гру-
зия или Азербайджан, кото-
рая, однако, сегодня отсут-
ствует в нашем регионе.
Стало быть, здесь нет осно-
ваний для сравнения.

С другой стороны, не ста-
нем забывать, что и Грузия,
и Азербайджан, так же, как
и Армения, являются члена-
ми СНГ и наилучшим обра-
зом могут развивать свое
сотрудничество в рамках
этой структуры. С той же
успешностью эти три госу-
дарства Южного Кавказа
сотрудничают с НАТО, в
рамках Программы «Со-
трудничество во имя
мира». Думаю, что приве-
денные мною примеры с

очевидностью свидетель-
ствуют, что в случае нали-
чия политической воли со-
трудничество между кав-
казскими государствами
может развиваться без вся-
ких препятствий и незави-
симо от того, какое из госу-
дарств в какой из организа-
ций состоит, если это член-
ство не наносит ущерба ин-
тересам других.

- Роль и значимость
России на Южном Кавказе
нельзя недооценивать.
Что дают Армении союз-
нические отношения с
Москвой?

- Вы правильно отмечае-
те, что нельзя недооцени-
вать роль России в регио-
не. Вам известно, что отно-
шения Армении с Россией
развиваются в рамках стра-
тегического партнерства. В
последний период мы про-
вели значительную работу
для того, чтобы уже находя-
щиеся на очень высоком
уровне наши экономичес-
кие отношения довести до
уровня военно-политичес-
кого сотрудничества. Был
заключен, а недавно рати-
фицирован со стороны рос-
сийской Государственной
думы и Национального Со-
брания Армении договор
«Имущество – в обмен на
долг», что предоставляет
возможность, погасив нако-
пившийся наш государ-
ственный долг, обеспечить
российские инвестиции в
нашу страну и тем самым
сбалансировать инвести-
ционное поле, одновремен-
но обеспечив рабочими
местами квалифицирован-
ных специалистов, требую-
щихся на этих предприяти-
ях, снизить уровень безра-
ботицы.

- Повлияло ли развитие
событий в Ираке на поло-
жение дел в нашем регио-
не? Как власти Армении
отнеслись к действиям
антииракской коалиции и
к участию в ней Грузии и
Азербайджана?

- На протяжении всего
иракского кризиса, конеч-
но, чувствовалась опреде-
ленная напряженность. Од-
нако было бы неправиль-
ным утверждать, что это
оказало большое воздей-
ствие на регион. Вместе с
тем определенное косвен-
ное экономическое воздей-
ствие действительно имело
место, о результатах чего с
конкретными цифрами, ве-
роятно, можно будет гово-
рить после подведения по-
лугодовых итогов.

Что относится к участию
Грузии и Азербайджана в
антииракской коалиции, то
должен отметить, что вся-
кая суверенная страна сама
решает вопрос целесооб-
разности присоединения к
той или иной коалиции.

- Армения в последнее
время достаточно активно
сотрудничает с НАТО. На-
сколько известно, запла-
нировано даже проведе-
ние совместных учений.
Означает ли это, что Арме-
ния намерена вступить в
Североатлантический аль-
янс? Если такого намере-
ния нет, не отражается ли
сотрудничество с НАТО на
армяно-российских взаи-
моотношениях?

- Действительно, сегодня
Армения активизировала
свое сотрудничество с НАТО
в рамках Программы «Со-
трудничество во имя
мира», и это является впол-
не естественным и логич-
ным шагом, поскольку само

сотрудничество, по ходу
времени, охватывает все
новые сферы.

Что относится к сопос-
тавлению военного сотруд-
ничества НАТО–Армения и
Армения-Россия, то это
полностью соответствует
избранной нашей страной
и вот уже более пяти лет
осуществляемой политике
комплементарности (взаи-
модополняемости), что по-
зволяет всесторонне ре-
шать задачи нашей безо-
пасности, исходя из наших
национальных интересов.

- Можно ли предполо-
жить, что Армения когда-
нибудь может стать чле-
ном ГУУАМ? Хотя бы со
статусом наблюдателя?

- Учитывая, что ГУУАМ –
экономическая структура и
еще должна пройти долгий
путь самоутверждения, а
СНГ на настоящий момент
предоставляет более широ-
кие рамки и сферы для эко-
номического сотрудниче-
ства, к тому же включая и
страны, входящие в ГУУАМ,
то мы не считаем целесооб-
разным общим дублирова-
нием процессов сделать не-
эффективным наше дей-
ствующее и перспективное
сотрудничество.

- В Армении состоялись
президентские и парла-
ментские выборы. Как бы
Вы прокомментировали
их результаты, насколько
ожидаемыми они оказа-
лись и какое влияние мо-
гут оказать как на грузи-
но-армянские взаимоот-
ношения, так и на регион
Южного Кавказа в целом?

- Выборы состоялись и,
несмотря на зафиксиро-
ванные отдельные недо-
статки, в целом стали еще
одним шагом по направле-
нию к построению полно-
ценного демократического
общества. В целом их ре-
зультаты были предсказуе-
мы, учитывая общие на-
строения населения – уви-
деть продолжение и расши-
рение уже ощутимых поло-
жительных сдвигов во всех
областях жизни страны.

Что касается армяно-гру-
зинских отношений, то,
убежден, что и тут продол-
жится прежде успешно осу-
ществлявшаяся политика,
направленная на развитие и
углубление наших взаимо-
отношений. В региональном
разрезе Армения также
продолжит выступать за
расширение регионального
сотрудничества и укрепле-
ние стабильности и безо-
пасности на Южном Кавказе.

- Одновременно с пар-
ламентскими выборами в
Армении состоялся рефе-
рендум, который должен
был определить судьбу
пакета конституционных
изменений. Нельзя ли хотя
бы в общих чертах опреде-
лить их суть...

- Видите ли, пакет консти-
туционных изменений был
весьма объемным и вклю-
чал вопросы от управлен-
ческих задач и перераспре-
деления полномочий между
различными ветвями влас-
ти до вопросов прав челове-
ка, создания института ом-
будсмена, двойного граж-
данства и много других...

- Большое спасибо.
- Хочу поблагодарить ру-

ководство газеты за воз-
можность обратиться к
многочисленным читате-
лям «Свободной Грузии».

Нино ГОРГИЛАДЗЕ
Тамаз ЛОМСАДЗЕ

сегодня в мире
В Ираке убиты шестеро

британских солдат
Шестеро британских сол-

дат были убиты в результате
нападения иракских парти-
зан рядом с городом Амара
примерно в 200 километрах
на север от Басры. Британс-
кое командование пока не со-
общает никаких подробнос-
тей, сообщает телекомпания
BBC News. Незадолго до это-

го в том же районе Ирака было совершено нападение на
британский армейский патруль. Как рассказали в Мини-
стерстве обороны Великобритании, в результате пере-
стрелки получили ранения восемь солдат, в том числе
семеро бойцов сил быстрого реагирования, которые были
вертолетом направлены на помощь патрульным. Когда
вертолет приземлился, иракцы открыли по нему огонь из
пулемета. Как сообщили британские военные, все ране-
ные - военнослужащие Первого батальона десантного пол-
ка. Во время активных боевых действий в Ираке этот ба-
тальон действовал главным образом в Басре и в районе
нефтяных месторождений на юге страны. 30 июня бри-
танское командование планирует начать вывод солдат ба-
тальона из Ирака.

Спецслужбы упустили часть
«банды оборотней»

Во время операции по за-
держанию милицейской
«банды оборотней» некото-
рым членам преступной груп-
пировки удалось скрыться.
Об этом заявил Интерфаксу
начальник Главного управле-
ния собственной безопасно-
сти МВД России Константин
Ромодановский. Он считает,
что исчезновение части подозреваемых не было следстви-
ем какой-либо утечки, а «является неизбежным при таких
крупномасштабных операциях». В то же время Ромода-
новский подчеркнул, что «всех основных фигурантов этой
банды удалось задержать». Как заявил РИА «Новости» пер-
вый заместитель министра внутренних дел России Вла-
димир Васильев, репрессивных мер в милиции в связи с
операцией «Оборотни в погонах» проводиться не будет.
По его словам, подобные операции в стране проводились
постоянно. «Не хотелось бы забегать вперед, но они будут
продолжаться», - сказал заместитель министра. Напом-
ним, что семеро членов преступной группировки были
задержаны 23 июня в Москве. В спецоперации участвова-
ли сотрудники ФСБ, Службы внутренней безопасности
МВД и Генпрокуратуры. В СИЗО «Лефортово» оказались
генерал МЧС Владимир Ганеев, полковники милиции Ев-
гений Тараторин, Юрий Самолкин и Владимир Лысаков, а
также подполковники милиции Игорь Островский, Нико-
лай Демин и Валерий Демин.

Смертница была на четвертом
месяце беременности

Террористка-смертница,
задержанная 22 июня при
подъезде к Грозному, сконча-
лась в медсанбате от ране-
ний, полученных во время
спецоперации. Об этом сооб-
щил во вторник ИТАР-ТАСС
представитель штаба контр-

террористической операции на Северном Кавказе Илья
Шабалкин. В медсанбате женщина называла себя Луизой
Асмаевой, жительницей Наурского района. Перед смер-
тью она рассказала, что боевики похитили ее в феврале
2003 года. Однако при проверке установлено, что женщи-
на с такими данными в Чечне не проживала, а в Наурском
районе людей в тот период не похищали. В ходе допроса
женщина сказала, что проходила подготовку в качестве
«живой бомбы» в лагере боевиков в Чечне под руковод-
ством арабов-наемников. По ее словам, бандиты подыс-
кивают кандидатов в смертники среди чеченок, не имею-
щих близких родственников. При оказании медпомощи
женщине выяснилось, что она была на четвертом месяце
беременности. На ее теле имелись следы побоев. Анализ
крови показал присутствие сильнодействующих психо-
тропных средств, подавляющих волю человека.

Напомним, что террористка-смертница и еще два бое-
вика направлялись в Грозный на машине «УАЗ». На жен-
щине был так называемый «пояс шахида» - взрывное уст-
ройство, состоявшее из полутора килограммов пластита,
электродетонатора и обрезков металлических предметов
и проволоки. На блокпосту автомобиль был остановлен,
после чего завязался бой, в ходе которого один бандит
был убит, другой боевик и женщина - получили ранения.
Раненый мужчина скончался в тот же день, а женщина - на
следующий.

Мулла Омар создал подпольный
комитет партии

Неуловимый лидер талибов мулла Омар сформиро-
вал специальный совет из 10 своих ближайших соратни-
ков, в задачу которого будет входить организация сопро-
тивления иностранной оккупации Афганистана, сообща-
ет агентство Reuters со ссылкой на пакистанскую газету
«The News». По утверждению источника газеты, Омар
объявил о создании совета, названного Rahbari Shura, в
обращении, записанном на аудиопленку. Предполагает-
ся, что возглавит его бывший министр обороны прави-
тельства талибов мулла Обайдулла. В обращении мулла
Омар призывает талибов к самопожертвованию ради
выдворения из Афганистана американских и других ино-
странных войск, а также свержения «марионеточного»
правительства Хамида Карзая. Сейчас на территории
страны находятся 11,5 тысячи военнослужащих коалици-
онных сил.

Самый старый «Конкорд» сломался
Самый старый сверхзву-

ковой самолет «Конкорд»
авиакомпании British
Airways временно выведен
из эксплуатации из-за непо-
ладки в электропроводке в
системе подачи топлива, со-
общает BBC News. Механи-
ки обнаружили неисправность в ходе технической про-
верки в понедельник - через два дня после того, как лай-
нер вернулся в Лондон из Нью-Йорка. Во время полета
пилоты не получали никаких аварийных сигналов. Как
сообщили в British Airways, самолет останется в ангаре
до тех пор, пока специалисты не завершат все необходи-
мые тесты и не установят причину неполадки. По словам
представителей авиакомпании, в четырех других «Кон-
кордах» British Airways подобных неисправностей не об-
наружено. Добавим, British Airways осенью планирует
прекратить полеты «Конкордов». В конце мая от полетов
сверхзвуковых лайнеров уже отказалась французская
авиакомпания Air France.

ПАРЛАМЕНТ АРМЕНИИ ОДОБРИЛ ПРОГРАММУ
НОВОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ

Парламент Армении ут-
вердил программу нового
коалиционного правитель-
ства республики на 2003-
2007 годы, сообщает Кас-
пийское информацион-
ное агентство. По словам
премьер-министра Андра-
ника Маркаряна, прави-
тельство ставит своей
главной целью реформы
государственного управле-
ния и антикоррупционные
меры.

Оно намерено также
продолжить курс на ста-
бильный экономический
рост, поощрение иност-
ранных инвестиций и под-

держку малого и среднего
бизнеса. В ближайшие че-
тыре года планируется по-
высить рост ВВП на шесть-
восемь процентов ежегод-
но, удерживать уровень
инфляции на уровне трех
процентов в год и обеспе-
чить рост экспорта на де-
сять процентов за тот же
период.

В социальной сфере
упор будет сделан на по-
этапное повышение пен-
сий и пособий. Утвердив
программу, Национальное
Собрание выразило вотум
доверия правительству
страны. Тем самым коали-

ционный Кабинет мини-
стров с участием основ-
ных пропрезидентских
сил, созданный впервые в
истории постсоветской
Армении, получил карт-
бланш на ближайшие че-
тыре года.

Создание коалиционно-
го правительства было
официально оформлено
11 июня, когда пропрези-
дентские Республиканская
партия (РПА), партии
«Дашнакцутюн» (АРФД) и
«Оринац Еркир», завое-
вавшие на прошедших 25
мая парламентских выбо-
рах подавляющее боль-

шинство из 131 депутатс-
кого мандата, подписали
Соглашение о политичес-
кой коалиции.

По условиям соглаше-
ния, АРФД и «Оринац Ер-
кир» получили каждая по
три министерских порт-
феля в кабинете, домини-
рующие позиции в кото-
ром занимает РПА во гла-
ве с Андраником Маркаря-
ном.

Уступив часть своих
властных полномочий,
республиканцы сохранили
контроль над шестью ми-
нистерствами, включая
финансовую, энергетичес-

кую и промышленную
сферы. Их партнеры по ко-
алиции получили такие
участки работы как соцо-
беспечение, здравоохра-
нение, градостроитель-
ство и культура.

Важно, что назначе-
ние на ключевые посты в
министерствах оборо-
ны, иностранных дел и
юстиции является пре-
рогативой Президента
Роберта Кочаряна. Пре-
зидент сохранил также
контроль над полицией и
органами госбезопасно-
сти.

Как заявил лидер РПА,

премьер-министр Андра-
ник Маркарян, «мы сдела-
ем все возможное, чтобы
коалиция продержалась в
течение следующих четы-
рех лет». С аналогичными
заверениями выступили
лидеры АРФД и «Оринац
Еркир».

Президент Роберт Коча-
рян также выразил уве-
ренность в долгосрочности
существования сформи-
рованной политической
коалиции, отметив при
этом, что как за успехи, так
и возможные неудачи не-
сет личную ответствен-
ность.





 

Н о в о с т и
Прямая речь

ВЫБОРЫ ДОЛЖНЫ ПРОЙТИ БЕЗУПРЕЧНО
Интервью с Парламентским секретарем Президента Грузии Майей ЦАЦАНАШВИЛИ

- Можно ли сказать, что
сегодня уже уточнены
списки избирателей?

- Работа над Избиратель-
ным кодексом ведется в
двух направлениях: форми-
рование избирательных ад-
министраций и уточнение
списков избирателей.

Перечень избирателей,
по действующему сегодня
законодательству, должен
быть обнародован лишь за
тридцать дней до начала
выборов. Без сомнений,
этого срока явно не доста-
точно для того, чтобы от-
дельные избиратели,
партии, неправительствен-
ные организации, кандида-
ты от мажоритарных окру-
гов, да и любые граждане
Грузии смогли перепрове-
рить их достоверность.
Именно поэтому еще в фев-
рале нынешнего года Госу-
дарственная комиссия, со-
зданная Президентом Гру-
зии Эдуардом Шеварднад-
зе, начала работу в этом
направлении. Министер-
ству внутренних дел и орга-
нам местного самоуправле-
ния было поручено до пер-
вого июня 2003 года соста-
вить первичные данные об
избирателях. Была проде-
лана огромная работа, со-
трудники этих ведомств
обошли каждую семью... В
общем, задание было вы-
полнено. Следующий мо-
мент – передача списков из-
бирателей Центризбирко-
му – немного затянулся из-
за того, что не был решен
вопрос о расформирова-
нии старых избирательных
администраций...

В общем сегодня прави-
тельствами Грузии и США
подписан Меморандум, со-
гласно которому для созда-
ния Центральной базы дан-
ных выделен один миллион
шестьсот тысяч долларов. А
оставшегося до выборов
времени вполне достаточно
для осуществления жестко-
го контроля по всей стране.
В любом случае до 15 сен-
тября мониторинг должен
завершиться. А если в из-
бирательных списках обна-
ружится какая-либо неточ-
ность, представители поли-
тических партий имеют
право сообщить о ней ок-
ружной избирательной ко-
миссии, которая внесет не-
обходимые изменения. За-
тем списки избирателей
будут обнародованы, выве-
шены на стендах соответ-

ствующих избирательных
участков.

Конечно, не исключено,
что и здесь может прокра-
сться ошибка. Чтобы этого
не произошло, мы собира-
емся ввести и другое нов-
шество - задействовать су-
дебный механизм, который
и будет решать все спорные
вопросы. Процесс не будет
зависеть ни от комиссии,
ни от полиции и ни от каких-
либо других органов, кроме
суда.

Параллельно с этим ак-
тивно работает и Мини-
стерство юстиции, выявив-
шее около 350 тысяч «мерт-
вых душ». В свою очередь
МИД регистрирует граж-
дан Грузии, находящихся на
сегодняшний день за грани-
цей, Министерство по де-
лам беженцев и расселе-
нию ведет учет насиль-
ственно перемещенных
лиц.

Все сведения подверга-
ются компьютерной обра-
ботке для того, чтобы избе-
жать различных нарушений
со стороны отдельных граж-
дан. Более того, создана спе-
циальная программа, уста-
навливающая место регис-
трации того или иного жи-
теля Грузии.

- Что происходит вокруг
комплектации избира-
тельных администраций?

- Вопрос формирования
избирательных админист-
раций перерос в полити-
ческий спор...

В нашем первоначаль-
ном варианте мы отказыва-
лись от партийного принци-
па подбора членов избира-
тельных комиссий, что оз-
начало – у политических
партий не могло быть пред-

ставителей в Цент-
ризбиркоме. Эту
важнейшую функ-
цию должна была
о с у щ е с т в л я т ь
власть, две ее вет-
ви: исполнитель-
ная и законодатель-
ная. Согласно этому
варианту, Прези-
дент Грузии пред-
ставлял в парла-
мент на утвержде-
ние девять кандида-
тур. Двух кандида-
тов назначали вер-
ховные советы Аб-
хазии и Аджарии.
Это вызвало ярое
противостояние оп-
позиции...

Хотя, если гово-
рить о профессиональном
подходе, было бы лучше
укомплектовать избира-
тельную администрацию
представителями различ-
ных профессий: это могли
быть юристы, менеджеры,
математики, что обеспечи-
ло бы прозрачность и де-
мократичность выборов.
Однако из-за того, что этот
вариант не прошел, парла-
мент вновь перешел на
партийный принцип. Нача-
лись нескончаемые споры,
пререкания, обострилось
недоверие субъектов выбо-
ров друг к другу. Каждая оп-
позиционная партия пыта-
ется достичь превосходства
над остальными.

Вследствие этого пред-
лагаются различные вари-
анты комплектации избира-
тельных администраций,
Центризбиркома.

Одна из них предусмат-
ривает, что Президент Гру-
зии, Абхазская и Аджарс-
кая автономии выдвигают
по одной кандидатуре, по
два члена Центризбиркома
представляют партии, пре-
одолевшие четырехпроцен-
тный барьер на последних
выборах органов местного
самоуправления в столице
страны. Но таких полити-
ческих партий всего четы-
ре: «Объединенные демок-
раты», «Националы», «Лей-
бористы» и «Единство». Ос-
тальные остаются за «бор-
том», что не отвечает инте-
ресам всех сторон.

Поэтому переговоры
продолжаются, однако со-
гласия до сегодняшнего дня
нет.

Каковы причины этого?
Главная - наша оппозиция не
является единой, и недове-

рие  между отдельными ее
представителями выраже-
но более явно, чем между
оппозиционными партиями
и проправительственным
блоком.

Нет ответа и на другой
важнейший вопрос: какие
партии должны формиро-
вать избирательные комис-
сии? Их же бесчисленное
множество! Даже если пред-
ставить, что избирательная
администрация будет со-
стоять из ста человек, она
просто не сможет работать.
А отвечать за все потом при-
дется властям.

Если вопрос стоит таким
образом, тогда речь долж-
на идти о той модели комп-
лектации Центризбирко-
ма, согласно которой пред-
ставители проправитель-
ственного блока смогут
иметь минимальное пре-
восходство и решение бу-
дет принято несмотря ни
на какие препятствия. И,
конечно, все 15 фракций
парламента представят
своих кандидатов, которые
будут контролировать друг
друга и никому не позволят
нарушать закон. Однако
этот вариант опять не под-
держала оппозиция, кото-
рая, в частности, выступи-
ла против назначения Пре-
зидентом трех членов Цен-
тризбиркома. Между тем
Эдуард Шеварднадзе не
участвует в этих выборах,
но ведь именно он отвеча-
ет за демократические
процессы в стране.

Следует подчеркнуть, что
предложенные нами вари-

анты помогут в проведении
демократических и спра-
ведливых выборов, не по-
зволят сорвать их. А деста-
билизация и провал устра-
ивают только тех, кто хочет
отставки Президента. Ибо
всякая фальсификация
парламентских выборов на-
носит прямой удар по пра-
вительству. Вместе с тем не
стоит отрицать и идею со-
здания при Центризбирко-
ме Совета политических
партий, который будет осу-
ществлять мониторинг всех
решений Центризбиркома.

Со своей стороны Пре-
зидент Грузии Эдуард Ше-
варднадзе готов сесть за
стол переговоров с пред-
ставителями всех оппози-
ционных партий и выслу-
шать конструктивные пред-
ложения.

- Что предусматривает
представленный по зако-
нодательной инициативе
Президента новый законо-
проект «О внесении изме-
нений и дополнений в Уго-
ловный кодекс Грузии»?

- Во время предыдущих
выборов выявлено множе-
ство фактов правонаруше-
ний. Исходя из этого, назре-
ла необходимость универ-
сализации и совершен-
ствования действующего
законодательства.

В первую очередь была
проанализирована практи-
ка таких стран, как Польша,
Дания, Швейцария, Болга-
рия, Германия, Китай, Гол-
ландия, Россия. И на осно-
ве этого был подготовлен
законопроект, касающийся
статьи 162-й Уголовного ко-

декса Грузии. В частности,
поправки затрагивают на-
звание и первую часть ста-
тьи.

К действующей главе Ко-
декса добавится такой со-
став преступления, как про-
тивозаконное давление на
избирателя и нарушение
его основных конституцион-
ных и гражданских прав.

Проект подразумевает и
другие новшества. Конкрет-
но: в УПК Грузии вводится
новый состав преступления
- «подкуп избирателя». Это
в последние годы приняло
необратимый характер и
создало реальную опас-
ность демократическим
процессам в стране. Это
действие, объявленное за-
конопроектом как преступ-
ное, нарушает право чело-
века свободно выражать
свою волю, развращает об-
щественную нравствен-
ность и политическую куль-
туру

Хочу особо подчеркнуть,
что эти дополнения и изме-
нения носят превенционный
характер. Следует обратить
внимание и на такой нюанс.
Законопроект предусмат-
ривает наказание до четы-
рех лет лишения свободы,
но касается оно лишь
субъектов выборов, совер-
шающих подкуп населения.
Обычный гражданин защи-
щен, он не пострадает.

В любом случае хочу вы-
разить уверенность, что
предстоящие парламентс-
кие выборы пройдут дос-
тойно и без нарушений.

Лили ГАБУНИЯ

Точка зрения

Главное требование Совета Европы
- В Грузии нет основа-

ния для тревоги и напря-
женности, пока рано го-
ворить о том, какие сан-
кции могут быть возло-
жены на Грузию в случае,
если выборы не будут
справедливыми и демок-
ратичными, - заявил пре-
зидент Парламентской
Ассамблеи Совета Евро-
пы Питер Шидер на со-
стоявшейся 23 июня, в
первый день Парламент-
ской ассамблеи, пресс-
конференции.

Своевременное уком-
плектование Централь-
ной избирательной ко-

миссии и внесение изме-
нений в избирательное за-
конодательство – наибо-
лее важная для Грузии ре-
комендация на данном
этапе. По словам члена
Комитета Совета Европы
по мониторингу, доклад-
чика по Грузии Матиаса
Эорша, до сентября влас-
ти и представители оппо-
зиционных сил Грузии дол-
жны суметь принять ком-
промиссное решение по
проблематике выборов.
Он считает, что Совет Ев-
ропы может представить
Грузии только рекоменда-
ции, а их полноценное

осуществление должно
максимально соответ-
ствовать интересам де-
мократического разви-
тия страны, поскольку
итоги выборов опреде-
лят дальнейшее разви-
тие Грузии.

Члены Комитета по мо-
ниторингу выразили
уверенность, что Грузия
не свернет с демократи-
ческого курса развития и
до сентября сможет ре-
шить проблемы в пред-
выборных процессах.

Нино ГАБРИАДЗЕ
Корр. Сакинформи

Страсбург

О фи циа ль на я
хрони ка

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

18 июня  2003 года
гор. Тбилиси

О НАГРАЖДЕНИИ ГУРАМА
ГОГИАШВИЛИ ОРДЕНОМ
ВАХТАНГА ГОРГАСАЛИ III

СТЕПЕНИ
За оперативную подачу

объективной информации
населению в сложнейших
условиях войны за террито-
риальную целостность Гру-
зии, высококвалифициро-
ванное освещение актуаль-
ных жизненных тем, созда-
ние специального газетного
вкладыша «Абджари» для
Грузинской армии, плодо-
творную организационную,
литературную и журналист-
скую деятельность наградить
члена Федерации журнали-
стов Грузии и общенацио-
нального творческого Союза
писателей Грузии, первого
заместителя главного редак-
тора газеты «Сакартвелос
Республика» Гурама Гогиаш-
вили орденом Вахтанга Гор-
гасали III степени.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

№ 749  21 июня
2003 года  г.Тбилиси

Об утверждении
М.Лапанашвили

ректором Академии
Министерства государ-
ственной безопасности
Грузии – юридического
лица публичного права.

В соответствии со стать-
ей 18 главы III Закона Грузии
“Об образовании” утвер-
дить полковника юстиции
Мераба Лапанашвили рек-
тором Академии Министер-
ства государственной безо-
пасности Грузии – юриди-
ческого лица публичного
права.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

Без комментариев

НА ЧЕРНОМ МОРЕ БАЛ ПРАВИТ УПРЯМСТВО
Похищение военных наблюдателей ООН свидетельствует

об остроте абхазского конфликта

Похищение четверых со-
трудников ООН, в том чис-
ле двух военных наблюда-
телей из Германии и одно-
го из Дании, привлекло
внимание международной
общественности к уже за-
бытому в целом кризисно-
му очагу. Германия отно-
сится наряду с США, Вели-
кобританией, Францией и
Россией к числу «пяти дру-
зей» абхазского мирного
процесса.

Резолюция Совета Безо-
пасности ООН по Абхазии,
принятая в июле 2002 года
и предусматривающая со-
хранение Абхазии в соста-
ве Грузии в качестве авто-
номной республики, осно-
вана на предложениях дип-
ломата Дитера Бодена. В
период с 1999 года по 2002
год он возглавлял Миссию
ООН в Грузии.

В Абхазии бундесвер по-
терял своего первого солда-
та во время обстрела. В ок-
тябре 2001 года был сбит
вертолет, на борту которо-
го находился военный врач
с группой из девяти сотруд-
ников ООН. У военнослужа-
щих, похищенных в про-
шлый четверг, шансы на ос-
вобождение неплохие. В
последнем случае похити-

тели потребовали за осво-
бождение выкуп в размере
трех миллионов долларов
США. Грузинский Прези-
дент Шеварднадзе пообе-

щал подключиться к любым
переговорам с похитителя-
ми, как он сказал, «чтобы не
поставить как-либо под уг-
розу жизнь военных наблю-
дателей»...

Абхазия является пе-
чальным примером того,
как крупная держава Россия

использовала после распа-
да Советского Союза неста-
бильность в соседних госу-
дарствах, таких, как Грузия.
Абхазия смогла отделиться
от Грузии в войнах, продол-
жавшихся с 1992 года по
1994 год, только при воен-
ной поддержке со стороны
Москвы. С той поры руко-
водство республики, в кото-
рой еще проживает при-
мерно сто тысяч абхазов,
требует полной независи-
мости.

С годами интерес к поли-
тическому разрешению
конфликта в сотрудниче-
стве с западными партне-
рами растет и в Москве.
Весь Кавказ представляет

собой пороховую бочку. От
абхазской границы до Чеч-
ни нет и 250 километров.
Почти каждую осень в Ко-
дорском ущелье, где были
похищены сотрудники
ООН, и в других районах
дело доходит до вооружен-
ных столкновений...

Вместе с тем

ОКОНЧАТЕЛЬНОЕ СЛОВО ДОЛЖНЫ СКАЗАТЬ
ГРУЗИНСКИЙ И АБХАЗСКИЙ НАРОДЫ

СУЩЕСТВУЕТ КОНКРЕТНЫЙ ПЛАН ВЫВОДА
МИРОТВОРЦЕВ ИЗ АБХАЗИИ

У грузинского руководства
имеется конкретный план
мирного урегулирования кон-
фликта в Абхазии, хотя он не
особенно афишируется, зая-
вил во вторник в прямом
эфире радиостанции «Име-
ди» министр иностранных
дел Грузии Ираклий Менага-
ришвили, сообщает Прайм-
Ньюс. «Основные концепту-
альные положения этого пла-
на общественности известны
- это урегулирование мирны-
ми методами, углубление со-
трудничества с международ-

ными посредниками и акти-
визация прямого диалога с
абхазской стороной», - ска-
зал министр. При этом он от-
метил, что конкретные пунк-
ты этого плана известны
лишь тем лицам, которые не-
посредственно работают над
урегулированием конфлик-
та. Отвечая на вопрос - где на-
ходятся «ключи» урегулиро-
вания конфликта в Абхазии -
глава МИД заявил, что «окон-
чательное слово должны ска-
зать грузинский и абхазский
народы».

Об этом заявил Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол России в Грузии Влади-
мир Чхиквишвили. Как со-
общает Прайм-Ньюс, рос-
сийский дипломат в ходе
состоявшейся в прямом
эфире радиостанции «Име-
ди» дискуссии заявил, что
Россия поддерживает новый
мандат миротворцев в Абха-
зии, по которому миротвор-
ческая операция будет пре-
рвана по требованию одной
из конфликтующих сторон.
Вместе с тем он подчеркнул,
что прекращение мирот-
ворческой операции может
привести к серьезным ос-
ложнениям и даже к воору-
женным столкновениям. По-
сол также отметил, что по-
явившиеся за последний
год тенденции улучшения
грузино-российских отно-
шений являются одной из
предпосылок урегулирова-
ния конфликта в Абхазии.
По его словам, Президент
Владимир Путин четко зая-
вил, что «абхазскую пробле-
му можно решить только
лишь на основе территори-
альной целостности Грузии и
соблюдения законных прав

многонационального насе-
ления Абхазии».

А по словам Специально-
го представителя Генераль-
ного секретаря ООН в Грузии
Хейди Тальявини, «без при-
нятия политического реше-
ния разрешить конфликт в
Абхазии будет невозмож-
но». Как выясняется, ООН
имеет «некоторые конкрет-
ные предложения по приня-
тию политического решения
урегулирования абхазской
проблемы», а сочинские до-
говоренности президентов
Грузии и России «находятся
в русле предложений ООН».
По словам Тальявини, ООН
рассматривает предложе-
ние о создании в Гальском
районе смешанной админи-
страции под своей эгидой.
Тальявини не исключила,
что в ближайшее время Со-
вет Безопасности может
принять решение «о добав-
лении к элементам граждан-
ских полномочий Миссии
ООН -полицейских, которые
смогут консультировать,
обучать и проводить мони-
торинг местных правоохра-
нительных органов в Гальс-
ком районе».

Эдуард Шеварднадзе сделает
специальное заявление

Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе выступит
на заседании правительства в среду со специальным
заявлением, в котором будут затронуты вопросы,
связанные с экономической ситуацией в стране и
проблемами кадров, сообщает Прайм-Ньюс.

Об этом во вторник заявил журналистам Уполно-
моченный Президента в регионе Кахети Бидзина
Сонгулашвили после завершения встречи главы го-
сударства с губернаторами, председателями прав-
лений районов и мэрами. Сонгулашвили отметил,
что на встрече были обсуждены мероприятия, осу-
ществить которые необходимо для решения эконо-
мических проблем.

Миссия МВФ одобрила программу
«По преодолению бедности
и экономическому росту»

Миссия Международного валютного фонда поло-
жительно оценила новую, двенадцатилетнюю про-
грамму «По преодолению бедности и экономическо-
му росту», которая была подготовлена при участии
Государственной канцелярии, правительства, непра-
вительственных организаций и зарубежных экспер-
тов, сообщает Прайм-Ньюс.

Об этом заявил во вторник журналистам совет-
ник Президента Грузии по вопросам экономических
реформ Темур Басилия после встречи с представи-
телями Миссии МВФ. Программа будет обсуждена
на заседании правительства, после чего будет пред-
ставлена на подпись Президенту. Миссия МВФ ждет
подписания этого документа с тем, чтобы в сентябре
Совет директоров этой организации решил вопрос
финансирования программы, сказал он. В первые
три года осуществления программы она нуждается
в финансировании международными институтами
на сумму свыше 460 миллионов долларов.

Департамент разведки
приглашает...

Государственный департамент разведки Грузии
пригласил зарубежных коллег посетить Панкисское
ущелье, чтобы они могли убедиться в нормализации
ситуации в этом регионе, где еще недавно власти при-
знавали наличие сотен боевиков.

В интервью Прайм-Ньюс председатель департа-
мента Автандил Иоселиани заявил, что «в любое
время готов предоставить возможность посетить
ущелье представителям Службы внешней развед-
ки России и коллегам из других стран». Он сказал,
что на днях лично посетил Панкиси с «представите-
лем спецслужбы некоего государства». Иоселиани
также отметил, что между грузинскими разведчи-
ками и Службой внешней разведки России сложи-
лись «очень хорошие и добрые взаимоотношения».

Обнаружен арсенал оружия

Арсенал оружия и боеприпасов обнаружен сотруд-
никами МГБ Грузии в тайнике в Пшавети в окрестнос-
тях горы Сатвисто.

Как заявил журналистам официальный предста-
витель Министерства госбезопасности Ника Лали-
ашвили, возможно, обнаруженное оружие, взрывча-
тые вещества и боеприпасы принадлежат тем неза-
конным вооруженным формированиям, которые по-
кинули Панкисское ущелье в прошлом году в резуль-
тате проведенной в этом регионе силовыми структу-
рами Грузии специальной операции. МГБ располага-
ет информацией и о других тайниках с оружием.

Россия не удовлетворена
динамикой урегулирования

конфликта

Как заявил журналистам руководитель российс-
кой части Смешанной контрольной комиссии (СКК)
по грузино-осетинскому урегулированию, посол по
особым поручениям МИД России Михаил Майоров,
Россию «беспокоит нынешняя ситуация в грузино-
осетинском урегулировании».

«Наблюдавшаяся здесь ранее позитивная дина-
мика явно забуксовала», - сказал он. Во вторник
прошло очередное, 28-е заседание СКК. Майоров
отметил, что Россия призывает грузинскую и юж-
ноосетинскую стороны «отойти от рецидивов про-
тивостояния, строго придерживаться достигнутых
ранее договоренностей».

Консультации продолжаются

Государственный министр Грузии Автандил Джор-
бенадзе встретился с депутатами-мажоритариями,
сообщает Интер-Пресс. Основной темой встречи
были  конституционные изменения.

Как заявил журналистам после завершения
встречи представитель «Союза граждан» Виталий
Хазарадзе, каких-либо конкретных решений приня-
то не было. Консультации продолжатся. «Мы поста-
раемся согласовать мнения и принять решение по
поводу того, насколько целесообразно осуществле-
ние конституционных изменений на данном этапе»,
- отметил Хазарадзе.

В Цхинвали «потеряли»
миллион долларов

Фактические власти Цхинвальского региона до
конца недели прояснят ситуацию с погашением дол-
га перед РАО «ЕЭС России» за поставки электроэнер-
гии в непризнанную республику в 1998-1999 годах,
объем которого составляет 1187434 доллара.

По данным Прайм-Ньюс, местные финансовые
органы утверждают, что эти деньги были переведе-
ны на счета РАО «ЕЭС России», но не знают, где они.
По словам представителя правительства сепарати-
стов Эдуарда Котаева, «эта сумма пропала в Север-
ной Осетии или в Москве, Южная Осетия деньги пе-
речислила в полном объеме, сейчас уточняется, где
они затерялись». РАО «ЕЭС России» не приступило к
отключениям света в непризнанной республике.





 

Железнодорожно-паро-
мные перевозки берегами
Украины и Грузии уже про-
шли этап становления и
доказали свою эффектив-
ность. Но проблемы их
дальнейшего развития
еще не существует...

В этом году исполняется
25-летний юбилей работы
паромной линии Ильи-
чевск-Варна. За эти годы
переправа работала с раз-
ной интенсивностью, но
именно опыт этой деятель-
ности лег в основу дальней-
шего развития железнодо-
рожно-паромных перевозок
на Черном море. Первым
шагом на этом пути стало
начало работы паромов СК
«Укрферри» между порта-
ми Ильичевск и Поти-Бату-
ми, а потом и сооружение
паромных мостов на грузин-
ском берегу. Их наличие в
большой степени и позво-
лило реализовать возмож-
ности «Великого Шелкового
пути», осуществить выпол-
нение «Декларации о разви-
тии особых  партнерских
отношений между Грузией
и Украиной», подписанной
президентами Леонидом
Кучмой и Эдуардом Шевар-
днадзе, и Программы эко-
номического сотрудниче-
ства двух стран.

Достаточно сказать, что
если в 1998 году объем па-
ромных перевозок между
берегами Украины и Грузии
составлял 48 тысяч тонн, то
в прошлом году он увели-
чился более чем в 11 раз и
превысил 550 тысяч тонн.
Без преувеличения: паро-
мная переправа стала на-
дежной транспортной осно-
вой для экономического ук-
раинско-грузинского со-
трудничества. Если на пер-
вых этапах работы услугами
паромного сообщения
пользовались лишь единич-
ные грузовладельцы, то
сейчас их число приблизи-
лось к тысяче. В основном
это мелкие и средние пред-
приятия, которые не в со-
стоянии зафрахтовать це-
лое судно для перевозки
своих товаров и использу-
ют для транспортных опера-
ций отдельный вагон или
большегрузный автомо-
биль.

Еще быстрее и эффек-
тивнее развивается паро-
мная линия между берега-
ми Украины и Турции, гру-
зооборот которой достиг
150 тысяч тонн, и это при
работе в эксперименталь-
ном режиме, без выкатки
вагонов на турецкую терри-
торию. В ближайших пла-
нах развития турецкой ли-
нии - строительство желез-
нодорожного паромного
терминала в порту Деринд-
же и пополнение паромного
флота СН «Укрферри» еще
одним судном. В перспекти-

ве рассматривается строи-
тельство паромного комп-
лекса в турецком порту
Хопа, что позволит при-
влечь на черноморские па-
ромные линии транзитные
грузы из Ирана и госу-
дарств Персидского зали-
ва. Этот проект является
ответвлением транспортно-
го коридора Север-Юг, про-
ходящего через Каспийское
море, и позволяет задей-
ствовать транспортные
коммуникации Грузии и Ук-

ПРАВДА И ЛОЖЬ О ПАРОМНЫХ ПЕРЕВОЗКАХ
В последнем номере журнала «Порты Украины» была опубликована статья г-на

Курлянда «Позади девятый вал», в которой затрагиваются проблемы транспорт-
ных перевозок Украины и Грузии, а также работа всего «Великого Шелкового пути».
В материале содержится вызвавшее у нас недоумение обвинение в адрес руко-
водства Потийского порта: «...ведомственные интересы зачастую преобладают...»

Предлагаем вниманию читателей статью г-на Курлянда и интервью корреспон-
дента «СГ» с первым заместителем начальника Потийского порта Владимиром
Хохобая.

ПОЗАДИ «ДЕВЯТЫЙ ВАЛ»?
раины в освоении этих мно-
гомиллионных грузопото-
ков.

Однако было бы наивным
предполагать, что грузовла-

дельцы выстроятся в оче-
редь на паромных термина-
лах, только глядя на эти по-
тенциальные возможности.
У большинства из них уже
есть отработанные транс-
портные схемы, и привлечь
к себе грузы возможно толь-
ко путем предоставления
более качественных, надеж-
ных и дешевых услуг. Нужна
повседневная и кропотли-
вая работа по привлечению
грузопотоков. Учитывая эти
нюансы, «Укрферри» с са-
мого начала деятельности
сосредоточила свои основ-
ные усилия на наработке
грузовой базы, на расшире-
нии сферы предоставляе-
мых услуг. В этой связи ак-
тивно работает транспорто-
экспедиторское подразде-
ление компании, налажены
прямые взаимоотношения
с железнодорожными адми-
нистрациями, с основными
грузовладельцами. С целью
объединения железнодо-
рожных паромных линий на
Черном и Каспийском мо-
рях в одну транспортную
цепочку, при содействии
СК «Укрферри», в порту Ак-
тау  на Каспии создано и ус-
пешно работает, обслужи-
вая каспийские паромы,
дочернее предприятие
«Каспий-Интерферри».

В итоге в 2002 году об-
щий объем грузооборота
через три железнодорожно-
паромные линии превысил
1 млн. 100 тысяч тонн и про-
должает устойчиво расти.

Однако уповать на лавры
и сидеть сложа руки имен-
но сейчас никак нельзя. Ра-
бота паромных линий про-
ходит в условиях жесткой

конкуренции, и чтобы не
проиграть в этой конкурен-
тной борьбе, необходимо
искать новые возможности
для роста объемов перево-
зок и повышать качество
услуг. Резервы этого нахо-
дятся во взаимосогласо-
ванном планировании рабо-
ты всех звеньев паромной
цепочки: железная дорога –
порт – паром и в макси-
мальном ускорении перево-
зочного процесса.

Следует признать, что

даже в этой цепи, звенья
которой скреплены много-
летним опытом сотрудниче-
ства и дружбой, порой слу-
чаются досадные сбои. Не

отработаны вопросы плани-
рования перевозок на же-
лезной дороге, обратной
загрузки порожнего под-
вижного состава, нередки
случаи задержки паромов
под обработкой в портах.
Все это отражается на рас-
писании работы паромов и
на экономических показате-
лях. Прогресс в решении
этих проблем есть, и нема-
лый. Однако главное, что
зачастую отсутствует во
взаимоотношениях участ-
ников транспортной цепоч-
ки под названием «паро-
мное сообщение», - это по-
нимание того, что все мы
взаимосвязаны и должны
работать, как единое целое.
Ведомственные интересы
зачастую преобладают в
решении общих вопросов и
становятся причиной аб-
сурдных конфликтов и ситу-
аций.

Наглядным примером
такого отношения стало за-
явление генерального ди-
ректора порта Поти г-на
Инаишвили в журнале
«Порты Украины» N 2 о том,
что «порт содействовал
компании «Укрферри» в
развитии паромной линии
в трудный период, когда
перевозились незначи-
тельные объемы. Но сей-
час положение измени-
лось, паромы работают с
полной нагрузкой и весь-
ма прибыльно. В этих ус-
ловиях мы ставим вопрос
о снятии с них определен-
ных льгот».

Конечно, приятно слы-
шать признание нашего
партнера, что паромная ли-
ния создавалась и развива-

лась исклю-
чительно на-
шими усилия-
ми, и не толь-
ко усилиями,
но и средства-
ми. Но значи-
тельно эф-
фективней
эта работа
про х о ди л а
бы, если бы
Потийский
порт прини-
мал непос-
редственное
участие в
привлечении
грузопотоков
и в развитии
паромного со-
общения, а не
о с т а в а л с я
сторонним
наблюдате-
лем, пока вы-

росшие объемы перевозок
не позволят заявить свои
права на часть доходов. Что
касается льгот по портовым
сборам, то сегодня каждый
«льготный» судозаход паро-
ма в порт Поти стоит 5322
доллара США.

Для примера, судозаход
парома, как обычного трам-
пового, а не линейного суд-
на, в Салоники (Греция) сто-
ит чуть более 4,5 тыс.долла-
ров США, в Чивитавеккиа
(Италия) – 3,5 тыс.долларов

США. Аналогичные паромы,
работающие на Балтике на
линиях между Литвой и Гер-
манией, оплачивают дис-
бурсментские сборы на
уровне 2,5-3 тыс.долларов
США за судозаход. И это
без всяких льгот, по дей-
ствующим ставкам порто-
вых сборов. Кстати, разго-
вор об унификации порто-
вых тарифов ведется с 1998
года, несколько раз грузин-
ская сторона уже давала
обещания унифицировать
свои тарифы с действую-
щими тарифами в Ильи-
чевском порту, но эти обе-
щания так и не были реали-

зованы. А уж если пытаться
взимать портовые сборы по
базовым тарифам, дей-
ствующим в Поти, то ника-
кая экономика не выдержит
таких дисбурсментов.

Аналогичная ситуация - с
введением сквозных тари-
фов на транзитные пере-
возки. С 1999 года СК «Укр-
ферри» с «Укрзализныцей»
разработали и применяют
сквозной тариф на перевоз-
ки коридором ТRАСЕCА с
погранпереходов между Ук-
раиной и Европой до гру-
зинских портов. Несколько
раз предлагали Грузинской
железной дороге присоеди-
ниться к этому начинанию
и разработать сквозной та-
риф до погранпереходов с
Азербайджаном и Армени-
ей, но реальных действий
так и нет.

Справедливости ради,
надо сказать, что есть и мно-
гочисленные примеры, ког-
да мы находим общий язык
и действуем, как единое це-
лое. Когда появляется необ-
ходимость увеличить рей-
сооборот, тот же порт Поти
находит возможности для
приема паромов вне распи-
сания, а Грузинская желез-
ная дорога обеспечивает
оперативную обработку.

Отдельно хотелось бы
остановиться на вопросах
эффективного использова-
ния международной финан-
совой помощи, оказывае-
мой в рамках программ
ТАСIS, ТRАСЕCА и других.

Паромные переправы –
это часть международных
транспортных коридоров. В
их развитии заинтересова-
ны не только государства,
которые связаны паромны-
ми переправами, а и стра-
ны Европы и Центральной
Азии, которые используют
эти транспортные маршру-
ты для укрепления своих
торговых взаимосвязей.
Поэтому развитие паро-
мных сообщений - один из
наиболее перспективных
транспортных проектов ре-
гиона, на который выделя-
ются средства Евросоюза.
Однако мало добиться вы-
деления средств, надо
уметь их эффективно ис-
пользовать. Примеры же
того, как неэффективно ис-
пользуется эта помощь,
были приведены на шестом
заседании руководящего
комитета Черноморской и
Панъевропейской транс-
портной зоны (Blaсk sea
PETrA), которое недавно со-
стоялось в Одессе.

Например, проект
ТRАСЕCА по созданию кон-
тейнерного терминала на
паромном комплексе Ильи-
чевского морского торгово-
го порта стоимостью более
семи миллионов евро. Этот
терминал предусматривал-
ся и строился для хранения
и обработки контейнеров,
перевозимых в паромном
сообщении. Но, создавая
современную инфраструк-
туру, рассчитанную на еди-
новременное хранение со-

тен контейнеров в Украине,
не были одновременно ре-
шены вопросы создания
аналогичной инфраструк-
туры в Грузии и Болгарии.

Как можно возить кон-
тейнеры в паромном сооб-
щении, если ни в Поти, ни в
Батуми, ни в Варне нет даже
погрузчика, способного ра-
ботать с контейнерами в
грузовых помещениях паро-
ма? Не были изучены потен-
циальные грузопотоки, кото-
рые можно было бы при-
влечь к перевозкам на этом
направлении. Никто не за-
дался элементарным воп-
росом: откуда возьмутся
эти контейнеры, кто из кон-
тейнеровладельцев будет
заинтересован в работе
своего парка контейнеров
этим маршрутом? А ведь
этими средствами можно
было распорядиться иначе
– поставить по одному по-
грузчику с заданными ха-
рактеристиками в каждый
из портов, где необходимо
создать контейнерные пло-
щадки, приобрести соб-
ственный парк контейне-
ров, закрепив его за этим
маршрутом. Это позволило
бы создать реальную техни-
ческую базу для организа-
ции таких перевозок, дать
им необходимый толчок. А
уже по мере их развития
решать вопросы дальней-
шего расширения пропуск-
ных способностей этого
маршрута.

Аналогичный пример –
модернизация паромов под
перевозки пожароопасных
грузов. Средства были вы-
делены только на модерни-
зацию одного парома и в
объеме, достаточном лишь
для частичного решения
этой задачи. О какой пере-
возке в массовом количе-
стве пожароопасных грузов
можно говорить после такой
реализации международно-

го проекта? Кстати, постав-
ленное в рамках техничес-
кой помощи оборудование
в СК «Укрферри» смогли
оприходовать только через
два года после окончания
проекта. Государственные
чиновники длительное вре-
мя не могли определиться:
какое из ведомств принима-
ло проект и где находятся
итоговые документы.

Такой подход, к сожале-
нию, система, а не исклю-
чение из правил. Основная
причина подобных казусов
– отсутствие проработки
этих проектов на начальном
этапе. Большинство подоб-
ных проектов рождается,
как говорится, сверху, гля-
дя на карту земного шара, а
не на базе существующих
проблем и потребностей.

В свою очередь такой
подход порождает факти-
чески безадресное предос-
тавление технической помо-
щи и отсутствие обяза-
тельств по ее использова-
нию. Все основные проекты
предоставления техничес-
кой помощи ведутся в рам-
ках межгосударственных
договоров и меморанду-
мов. Получателем, как пра-
вило, является государство,
в лице министерств, или
государственные предприя-
тия. Кроме того, что сам
проект не прорабатывается
должным образом, но и его
приемка и дальнейшее ис-
пользование фактически не
контролируются.

Подобная ситуация сло-
жилась с использованием
паромного терминала в По-
тийском порту, где на со-
седнем причале, в ущерб
только что построенному
паромному комплексу, был
развернут перелив нефти

через стоящий на приколе
танкер. В итоге паром час-
то простаивает на рейде по
несколько часов в ожидании
подхода к причалу, а грузы
и вагоны – на путях в ожида-
нии начала выгрузки или
погрузки.

Путь решения этих про-
блем и скорейшего созда-
ния эффективной и конку-
рентоспособной транспорт-
ной системы достаточно
простой. Проекты надо со-
ставлять на базе потребно-
стей конкретного предпри-
ятия, владеющего грузопо-
токами и обрабатывающе-
го их. И предоставлять тех-
ническую помощь, и спра-
шивать о ее дальнейшем
использовании надо с это-
го предприятия, заинтере-
сованного в ее эффектив-
ном использовании, а не с
безликого государственно-
го ведомства. Тогда и будет
у нас технически развитая
транспортная отрасль и
сеть международных транс-
портных коридоров, а не от-
дельные выставочные об-
разцы перегрузочных тер-
миналов, сделанных по за-
падному образцу.

Знание и владение грузо-
потоками, плюс техничес-
кие возможности, плюс
профессионализм – это те
составляющие, которые со-
здадут основу для развития
транспортной системы и
наполнения слов «междуна-
родный транспортный кори-
дор» реальным смыслом и
содержанием.

Александр КУРЛЯНД,
президент СК
«Укрферри»,

член-корреспондент
Академии транспорта

Украины, президент
Ассоциации

судовладельцев
Украины

Тбилиси – Поти

- Почему возникли раз-
ногласия между портом и
компанией «Укрферри»?

- Потийский морской
порт с самого начала рабо-
ты паромной линии Варна
– Поти/Батуми-Ильичевск
максимально содействовал
судоходной компании «Укр-
ферри» и создал все усло-
вия для взаимовыгодного
сотрудничества, - сказал в
беседе с корреспонден-
том «СГ» первый замести-
тель Потийского порта
Владимир Хохобая.

Паромная линия Ильи-
чевск-Поти начала работать
12 декабря 1996 года и до 17
апреля 1999 года осуще-
ствила 100 рейсов. В тече-
ние всего этого периода па-
ромы компании «Укрфер-
ри» были полностью осво-
бождены от всех портовых
сборов.

В апреле 1999 года в По-
тийском морском порту
была введена в эксплуата-
цию железнодорожная па-
ромная переправа, постро-
енная за счет гранта Евро-
пейского Союза и собствен-
ных средств Потийского
порта (5,5 млн. евро и 2
млн.долларов США соот-
ветственно). Аналогичный
проект был осуществлен и
в Ильичевском порту.

17 апреля 1999 года было
подписано соглашение
между правительствами
Болгарии, Украины и Грузии
о совместной эксплуатации
железнодорожной паро-
мной переправы. Согласно
статье 14 этого соглашения,
железнодорожным паро-
мам были предоставлены
скидки на портовые сборы,
в частности, они освобож-
дались от тоннажного, ка-
нального, причального и

маячного сборов. Таким об-
разом, с учетом 45% скид-
ки портовые сборы за один
судозаход железнодорож-
ного парома в порт Поти со-
ставляют 3767 долларов
США.

Необходимо отметить,
что эти льготы предоставля-
лись не только после рати-
фикации указанного согла-
шения Парламентом Грузии
в 2001 году, как это предус-
мотрено соглашением (п.
22/2), а со дня его подписа-
ния, т.е. с 1999 года. Таким
образом, на начальном,
действительно сложном и
ответственном с коммер-
ческой точки зрения этапе
становления паромной пе-
реправы компания «Укр-
ферри» получила возмож-
ность значительно эконо-
мить средства, затрачива-
емые на портовые сборы, и
имеет эту же возможность
сейчас.

Более того, администра-
ция Потийского порта учла
значимость этого паромно-
го сообщения, прислуша-
лась к пожеланиям болгар-
ской и украинской сторон.
Приказом начальника пор-
та в июне 2000 года были
снижены тарифы за проход
моста почти на 35%. Если
согласно тарифам, утверж-
денным Министерством
транспорта Грузии, обра-
ботка груженого вагона со-
ставляла 100 долларов, по-
рожнего – 30, автомашины
– 30, то для грузов паромной
переправы тарифная сетка
выглядит следующим обра-
зом: груженый вагон – 60
долларов, порожний – 10
долларов.

Кроме этого, согласно
утвержденным тарифам
Министерства транспорта
Грузии, было предусмотре-
но за обработку груженого
вагона 100 долларов, порож-
него – 30, автомашины – 30.

Администра-
ция порта учла
значимость
этого паромно-
го сообщения,
учла пожела-
ния болгарской
и украинской
сторон и прика-
зом начальни-
ка порта в июне
2000 года сни-
зила тарифы
за проход мос-
та почти на
35%. Теперь та-
рифная сетка
выглядит сле-
дующим обра-
зом: груженый
вагон – 60 дол-
ларов, порож-
ний – 10 долла-
ров.

Порт Поти не
на словах, а на
деле сделал все
от него завися-
щее, чтобы спо-
собствовать ус-

пешной работе паромной
линии. Ни одна компания не
имела и не имеет таких льгот
в Потийском порту, как СК
«Укрферри», но вместо бла-
годарности мы опять долж-
ны выслушивать претензии
г-на Курлянда. Поэтому мы
не можем согласиться с об-
винениями, высказанными
в статье, что в Потийском
порту «ведомственные инте-
ресы преобладают над госу-
дарственными».

- В статье г-на Курлянда
приводятся данные о  сто-
имости судозахода паро-
мов в Салоники, в Чивита-
веккиа, на Балтике. Утвер-
ждается, что эти порты
взимают более низкую
цену...

- Сравнение тарифов По-
тийского порта с тарифами
других портов, сделанное в
статье, выглядит неуместно.
У каждого порта своя специ-
фика, а существующие
льготные тарифы определе-
ны межправительственным
соглашением. Потийский
порт непосредственно полу-
чает столько же, сколько
взимают в Чивитавеккиа, –
3,5 тыс. долларов. Как види-
те, г-н Курлянд привел не-
удачный пример.

- Если «Укрферри» рабо-
тает рентабельно, что ме-
шает ей платить «по пол-
ной программе»?

-СК «Укрферри» - частная
компания, и понятно ее
стремление заработать по-
больше денег, но не все же
время – за счет уступок пор-
тов. Компания встала на
ноги, паромы ходят практи-
чески полностью загружен-
ные. Линия работает рента-
бельно и получает немалую
прибыль, о чем президент СК
А.Курлянд сам неоднократно

заявлял. Еще одним доказа-
тельством успешной работы
и рентабельности паромной
линии является недавняя по-
становка на линию СК «Укр-
ферри» третьего парома
«Грейфсвалд» под грузинс-
ким, «удобным» флагом.

СК «Укрферри» получи-
ла на первом этапе льготы,
что было, повторяю, вполне
оправданно, но сегодня, ког-
да пройден этап становле-
ния, паромные перевозки
должны развиваться на вза-
имовыгодной для всех уча-
стников процесса основе.

Не буду голословным.
Возьмем для примера толь-
ко один рейс парома «Герои
Шипки» (9 апреля 2003 года).
Выгружены: 62 груженых
вагона, 25 автомашин, 2 лег-
ковые машины, 9 контейне-
ров. Погружено: 22 груже-
ных вагона, 55 порожних, 8
автомашин, 8 контейнеров.

«Укрферри» за перевоз-
ку одного груженого вагона
на линии Ильичевск-Поти
берет 1750 долларов. Таким
образом, за этот рейс ком-
пания получила 147 тыс.
долларов за перевозку ва-
гонов, 30 тыс. долларов – за
перевозку автомашин. Ито-
го 177 тыс. долларов, не счи-
тая доходов за перевозку
контейнеров и пассажиров.
Эти данные получены от
фирмы «Инстра», агента
компании «Укрферри» в
Потийском порту. Специа-
листу не трудно подсчитать
прибыль. И таких рейсов
СК «Укрферри» совместно
с компанией БМФ ЕАД вы-
полняет до ста в год. И, как
правило, за каждый рейс
компания получает до 150
тыс. долларов США, а иног-
да и более.

А сравнение тарифов
Потийского порта с тарифа-
ми других портов, сделан-
ное в статье, выглядит не-
уместно. У каждого порта
своя специфика, и суще-
ствующие льготные тарифы
определены межправитель-
ственным соглашением.

Ни одно предприятие в
мире, порты в том числе, не
может работать в убыток.
Понимая это, судоходная
компания, тем не менее,
откровенно игнорирует ин-
тересы портов и усиленно
лоббирует свои, причем –
на довольно высоком уров-
не. Честно говоря, нам не-
понятна позиция тех, кто так
лоббирует интересы СК
«Укрферри». Думаю, что об
истинном положении дел
многие просто не знают.
Занимая монопольное поло-
жение на рынке, компания
«Укрферри», не имеющая
конкурентов на Черном
море, держит стоимость
перевозок на высоком уров-
не и при каждом удобном
случае повышает свои и без
того высокие тарифы. От
этого первым делом страда-
ют грузинские, украинские
и армянские импортеры и
экспортеры.

- Однако паромная ли-
ния Ильичевск-Поти, без
сомнения, выгодна и Укра-
ине, и Грузии. Какой выход
из создавшегося положе-
ния вы видите?

- Безусловно, паромная
переправа Варна –Поти/Ба-
туми-Ильичевск имеет
важное стратегическое зна-
чение для Грузии, Армении,
Украины и Болгарии. И она
была организована, прежде
всего, при содействии Евро-
пейского Союза, прави-
тельств Украины, Болгарии
и Грузии. Большая заслуга
в этом принадлежит и пор-
там. Со своей стороны мы
и впредь будем помогать и
способствовать работе па-
ромной линии, при усло-
вии, что СК «Укрферри»
будет исправно платить
причитающиеся порту
деньги согласно существу-
ющим льготным тарифам.
При этом хотелось бы, что-
бы деятельность компании
«Укрферри» стала более
прозрачной, а ее тарифы –
более привлекательными.

Беседу вела
Наталья ФЕДОРОВА

От редакции: Мы наде-
емся, что министерства
транспорта Грузии и Украи-
ны серьезно займутся этой
проблемой, с тем, чтобы
были учтены интересы обе-
их сторон. Считаем, что к
вопросу о тарифах следует
подойти с государствен-
ной точки зрения, посколь-
ку значение паромной ли-
нии Ильичевск-Поти для
экономической выгоды Гру-
зии, Армении и Украины
трудно переоценить.
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МЕДАЛЬ  I I  СТЕПЕНИ
Начальнику управле-

ния по специальным по-
ручениям и взаимоотно-
шениям с парламентом
Палаты контроля Аджар-
ской автономной респуб-
лики -  Джемалу Тавдги-
ридзе

МЕДАЛЬ III  СТЕПЕНИ
Начальнику управле-

ния бюджета,  контроля
за приватизацией и ана-
лиза Палаты контроля
Аджарской автономной
республики – Джемалу
Ананидзе;

начальнику ревизион-
ного  управления Палаты
контроля Аджарской авто-
номной республики -   Ле-
вану Беридзе;

главному контролеру  IV
департамента  - Джамбу-
лу Абуладзе;

главному контролеру  V
департамента -  Гураму Са-
ная;

главному контролеру
департамента Восточной
Грузии -  Зурабу Шакулаш-
вили;

главному контролеру
департамента Западной
Грузии -  Левану Бицадзе;

главному контролеру
департамента  Восточной
Грузии  - Ираклию Сагаре-
ишвили;

ведущему контролеру III
департамента -  Беке Джа-
кели;

ведущему контролеру
IV   департамента   -  Джу-
льетте Джишкариани;

ведущему контролеру
по чрезвычайным пору-
чениям управления по
чрезвычайным поручени-
ям -  Нестан Джанелидзе.

ОБЪЯВИТЬ
БЛАГОДАРНОСТЬ
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ
и выдать денежную   пре-

мию  в размере 150 лари:

главному специалисту
секретариата председате-
ля – Екатерине  Джапарид-
зе.

ОБЪЯВИТЬ
БЛАГОДАРНОСТЬ
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ
и выдать денежную  пре-

мию в  размере 50 лари:

начальнику  чрезвычай-
ной службы внутреннего
контроля управления по
чрезвычайным поручениям
-  Тамазу Стуруа;

начальнику управления
департамента реформ  и
международных взаимоот-
ношений – Давиду Губелад-
зе;

начальнику   управления
департамента реформ и
международных взаимоот-
ношений – Леле Буцхрикид-
зе;

начальнику управления
департамента Восточной
Грузии – Мзевинар Гогориш-
вили;

начальнику бюро  по свя-
зям с масс–медиа и обще-
ственностью – Михаилу
Черкезия;

заместителю начальни-
ка канцелярии – Лие Карка-
лая;

начальнику отдела  учета
и отчета управления финан-
сов  –  Нане Беридзе;

заведующему протоколь-
ным отделом – Ирме  Саги-
рашвили;

заведующему отделом

кадров управления кадров
- Манане Иосава;

заведующему отделом
секретного делопроизвод-
ства управления кадрами –
Нани Пхакадзе;

главному специалисту
отдела кадров управления
кадров – Марине Дурглиш-
вили;

главному  специалисту
отдела учета и отчета  уп-
равления финансов -  Тина-
тин Схиерели;

главному специалисту
планово–экономического
отдела управления финан-
сов -  Кетеван Зозиашви-
ли;

главному специалисту
контроля и обработки кор-
респонденции канцелярии
– Лиане Чавчанидзе;

главному специалисту
службы внутреннего конт-
роля и чрезвычайных пору-
чений управления чрезвы-
чайных поручений – Тамар
Каландадзе;

главному специалисту
секретариата президиума -
Мзие Махарадзе;

делопроизводителю  I
департамента – Нино Мус-
хелишвили;

делопроизводителю III
департамента  - Нуну Меб-
зевишвили ;

делопроизводителю  I
департамента - Нане Ткебу-
чава;

делопроизводителю IV
департамента – Манане Ха-
чирашвили;

делопроизводителю IV
департамента   - Зейнаб
Хурция;

электромонтеру хозяй-
ственного управления  -  Да-
виду Татришвили;

ОБЪЯВИТЬ
БЛАГОДАРНОСТЬ
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ПАЛАТЫ   КОНТРОЛЯ:
заместителю начальни-

ка  II  департамента  - Автан-
дилу Ксоврели;

главному контролеру  II
департамента   -  Нодару
Векуа;

главному контролеру  III
департамента   -  Малхазу
Минашвили;

главному контролеру  V
департамента   -  Кетеван
Пайчадзе;

главному контролеру
департамента Западной
Грузии – Димитрию Коста-
ва;

главному контролеру уп-
равления по чрезвычай-
ным поручениям  и взаи-
моотношениям с парла-
ментом Палаты контроля
Аджарии -  Ревазу Берид-
зе;

главному специалисту
информационно–анали-
тического управления  -
Арчилу Кокашвили;

ведущему  контролеру
ревизионного управления
Палаты контроля Аджа-
рии -  Мамуке Шамилаш-
вили;

ведущему контролеру  II
департамента  -  Давиду
Сахвадзе;

ведущему контролеру  III
департамента   -  Давиду
Неберидзе;

ведущему контролеру
департамента Западной
Грузии  -  Гие Гвинджи-
лия;

контролеру I  департа-
мента  - Ирме Мерабиш-
вили;

контролеру II  департа-
мента  -  Бадри Гиоргад-
зе;

контролеру Палаты кон-
троля Абхазской автоном-
ной республики – Юрию
Папаскуа.

Денежную
премию выдать

из фонда
председателя Палаты

контроля.

Председатель
Палаты  контроля –

Сулхан МОЛАШВИЛИ

БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА АКТИВНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Палата контроля Грузии в
качестве главнейшего инст-
румента парламентского
контроля принимает актив-

ное участие в рассмотрении
вопросов отдельными парла-
ментскими  структурами.
Вместе с тем ее сотрудники

по приглашению комитетов,
фракций и комиссий уча-
ствуют в организованных
парламентских проверках.

Одна из них, получившая
широкий общественный ре-
зонанс, касалась проверки
работы Департамента та-

можни Министерства
финансов Грузии. Как
была оценена работа
контролеров, хорошо
видно  из публикуемо-
го ниже письма, адре-
сованного председате-
лю Палаты контроля:

“Господин Сулхан!
 По просьбе парла-

ментского Комитета по
налогам и доходам, с
целью изучения неко-
торых тенденций про-
гнозных параметров
доходной части Госу-
дарственного бюдже-
та, из Палаты контроля
были прикомандирова-
ны к нам главный конт-
ролер II  департамента
Игорь Лутидзе и веду-
щий  контролер Темур
Мелелашвили. Выра-
жаю большую благо-
дарность лично вам за
активное сотрудниче-
ство и вместе с тем
прошу поощрить ука-
занных сотрудников за
хорошую и плодотвор-
ную работу.

С глубоким уважением,
председатель комитета  -

Давид САЛАРИДЗЕ”.

П Р И К А З
О поощрении

государственных чиновников
Палаты контроля  Грузии

За личный вклад в дело развития финансово-
го контроля страны со дня основания Палаты
контроля Грузии, проявленный высокий профес-
сионализм и добросовестное исполнение слу-
жебных обязанностей наградить медалью име-
ни первого государственного контролера Грузии
Филипэ Гогичаишвили, объявить благодарность
и выдать денежную премию перечисленным ниже
государственным чиновникам  Палаты контро-
ля:

ОФИЦИАЛЬНАЯ
ХРОНИКА

* На встрече предсе-
дателя Палаты контро-
ля Сулхана Молашвили
с представителями
миссии Международ-
ного валютного фонда
– советником по техни-
ческой помощи депар-
тамента фискальных
дел Питером Конертом
и экономистом отдела
по управлению госу-
дарственными расхо-
дами того же департа-
мента Терином Перри
рассматривались воп-
росы полномочий выс-
шего органа финансо-
вого контроля Грузии,
его функции, правила
действий, механизм
контроля исполнения
бюджета, стандартов
отчетов  парламенту и
планы  по их совер-
шенствованию в соот-
ветствии с опытом выс-
ших контрольных ин-
ститутов развитых
стран мира.

* В ходе состояв-
шейся встречи между
председателем  Пала-
ты контроля Грузии
Сулханом Молашвили
и директором офиса
USAID  по энергетике
и охране окружающей
среды господином Пи-
тером Арго рассмат-
ривался вопрос пол-
номочий контрольно-
го ведомства страны
по проверке деятель-
ности Национальной
регулировочной энер-
гетической комиссии.
Эксперт  USAID  под-
твердил право осуще-
ствления этих полно-
мочий Палатой конт-
роля в пределах про-
граммного аудита.

*Первый проект, ус-
пешно осуществлен-
ный в рамках поддер-
жки Палаты контроля
Грузии  ( по програм-
ме технической помо-
щи странам СНГ в рам-
ках  TACIS)  на сумму
300 тысяч евро, стал
основой для осуще-
ствления нового про-
екта на сумму 200 ты-
сяч евро. По оценке
руководителя делега-
ции Еврообъединения
Торбен Хольца, в Гру-
зии проекты TACIS
эффективнее всего
осуществляются в Па-
лате контроля.

ЗАБЫТАЯ
РЫБНАЯ  ОТРАСЛЬ
ВЕДОМСТВО  БЕЗ  НАГРУЗКИ

ЭТОТ   МАЛОЭФФЕКТИВНЫЙ   СЕКТОР…
Еще свежи в памяти те

времена, когда государство
практически в единственном
числе осуществляло центра-
лизованную хозяйственную
политику  в масштабах всей
страны. Были у этой системы
несомненные минусы, но
были и бросающиеся в глаза
плюсы. Речь в данном случае
не об этом, а о том, что прин-
цип рентабельной работы тех
или иных отраслевых струк-
тур всегда являлся  в то вре-
мя определяющим. Правда,
не все и  не всегда получалось
в этом   направлении, особен-
но в аграрной сфере, тем не
менее установка работала и

была  краеугольным началом в определении эффективно-
сти тогдашней производственной деятельности. Государ-
ственное предприятие должно было   уже само по себе слу-
жить  эталоном успеха и предприимчивости.

Это  полезное идеологическое наполнение   данной про-
изводственной темы, как представляется, сегодня по фак-
тическому состоянию дела, никем не принимается  в рас-
чет, а  так называемый общественный  сектор производ-
ства, во многих случаях убыточный и бесперспективный,
обречен на медленное вымирание. Дело в том, что с само-
го начала нашей отечественной приватизацией был взят
курс на поспешное свертывание этой производственной
сферы и передачу ее либо в коллективное, либо частное
пользование, что, судя по приобретенному опыту, пока не
обернулось достижением планируемых экономических
высот. То есть многопроблемность не позволила  выразить-
ся достаточно эффективно и частной производственной
сфере. Вместе с этой неблагоприятной ситуацией отме-
чается также серьезное отставание и низкая экономичес-
кая результативность  в государственном производствен-
ном секторе. Представляется несколько спорной столь по-
спешная и непродуманная передача бывшей социалисти-
ческой собственности из рук в руки. Обладая соответству-
ющим опытом управления, научным потенциалом, широ-
кими возможностями для освоения как внутреннего, так и
внешнего рыночного пространства, государство тем не ме-
нее как бы самоустраняется от производственной деятель-
ности, перенося основные  мотивы собственного самовы-
ражения в плоскость демократических преобразований, по-
литических решений и строительства новой государствен-
ности. Между тем такие отрасли, как металлургия, добыча
полезных ископаемых, машиностроение, подотрасли свя-
зи, некоторые  отрасли аграрного сектора пришли в пол-
нейший упадок. Понятно, что, с одной стороны,  - это след-
ствие нашего затянувшегося финансово–экономического
кризиса, с  другой – действий определенных  сил , ставя-
щих задачей обеспечение максимальной  приватизации
госсобственности путем доведения  ее  до полнейшей раз-
рухи.

Есть и нечто третье, активно моделирующее эти беспер-
спективные производственные отношения, отдающие при-
оритет только частной инициативе. Это  как бы нейтраль-
ная позиция самих министерств, ведомств, организаций и
чиновников, потерявших вдруг интерес к государственной
собственности в части ее прибыльной работы на благо но-
вой экономики страны, изменившей  практически за одно
десятилетие  определяющую форму своего  общественно-
го существования.

Между тем исторический опыт подсказывает, что боль-
шинство развитых , прогрессивных стран даже в самые тя-
желые времена своей общественной трансформации не
предавали анафеме так называемый государственный сек-
тор производства, который оставался и остается определя-
ющим в ключевых и приоритетных для страны отраслях. Речь
в данном случае не о возвращении к исторически отвергну-
тому социальному курсу, а о программном подходе к воз-
рождению производства как в промышленной, так и аграр-
ной сферах, созданию достаточно масштабных и перспек-
тивных производств, могущих в течение ближайших трех
лет решить в  определенной степени  важнейшую задачу дня
- проблему занятости населения.

Эта задача, надо полагать, уже была бы частично реали-
зована, если программно и без распыления использовались
гранты, гуманитарные и благотворительные поступления под
централизованным   патронажем, направляя, к примеру го-
воря, всю системную  отраслевую реструктуризацию, при-
влекающую  в страну значительные средства от междуна-
родных донорских и иных организаций.

Не следует только понимать централизацию в качестве
государственного диктата  и силового воздействия на ход
моделируемых обстоятельствами событий. Дело в том, что
вместе с другими недостатками, именно  отсутствием ко-
ординации действий и усилий, сложения  средств и сил
выделяются  наши   экономические  преобразования, отли-
чающиеся к тому же  не системным подходом, а установкой
на латание дыр. Поэтому-то не привели  пока к определяю-
щему плюсовому результату  ни  промышленные, ни  аграр-
ные программы. В этой связи достаточно  поучительна эпо-
пея реставрации городской газовой сети, новации  в элект-
роэнергетическом секторе и, увы, так и несозданные пока
рыночные отношения в  экономике. Можно сослаться  вме-
сте с тем на неработающую систему как местного, так и
зарубежного кредитования, не ставшую пока ускорителем
развития в стране  малого и среднего бизнеса. То есть в
сегодняшнем нашем обществе отсутствует тот политичес-
кий  групповой рычаг давления, который  больше всего за-
интересован в создании развитой и полноценной системы
государственности. Стране необходимо не множество  по-
литических  партий и организаций, а  развитая система
предпринимательства и бизнеса.  В этом плане  поучите-
лен предлагаемый читателям материал об одной из отрас-
лей государственного производственного сектора, также
еще не сказавшей своего слова в нашей экономике.

О результатах комп-
лексной ревизии финан-
сово–экономической
деятельности  подве-
домственного  Мини-
стерству  сельского хо-
зяйства  и  продоволь-
ствия  Департамента
рыбного  хозяйства «Сак-
тевзи» за период  с 1
июля  2000 по 1 сентября
2002 года, ООО «Кумиси»
и подчиненных ему фи-
лиалов  за период  с 1 ян-
варя  1999   по 1 сентября
2002  года.

В постановлении  отме-
чается, что подведом-
ственный  Министерству
сельского хозяйства и
продовольствия Департа-
мент «Сактевзи» не  может
обеспечить  в Грузии про-
ведение  полноценной еди-
ной государственной по-
литики по развитию рыб-
ного хозяйства, макси-
мальному освоению рыб-
ных ресурсов как морских
вод, так и внутренних во-
доемов, полному исполь-
зованию экспортного по-
тенциала рыбы и рыбо-
продуктов, содействию
производству рыбной
продукции и ее поставкам
на внутренний рынок стра-
ны, согласно  уровню госу-
дарственных требований к
этому делу.

Департамент в преде-
лах своих полномочий не
может обеспечить созда-
ние современного, осна-
щенного прогрессивными
технологиями рыбопро-
мышленного предприятия,
вместе с заинтересован-
ными  ведомствами уста-
новление объема рыбных
запасов, единого пересче-
та  всех рыбохозяйствен-
ных производств, функци-
онирование на уровне
международных требова-
ний единого информаци-
онного банка данных, про-
ведение на вверенных
предприятиях инкубации
рыбы, выращивание то-
варной продукции, прове-
дение профилактических
мер против заболеваний
рыбы, систематическое
изучение рыночной конъ-
юнктуры и другое.

Департамент, таким об-
разом, полноценно не мо-
жет обеспечить выполне-
ние  собственных  функци-
ональных обязанностей.
Все это, а  также негосу-
дарственный подход к воп-
росам разведения, добы-
чи и реализации рыбы со-
ответствующих  мини-
стерств  и  ведомств   фак-
тически   довели до  унич-
тожения  рыбное произ-
водство в стране.

 Тогда как  до 1990 года
путем  комплексного ис-
пользования производ-
ственных мощностей от-
расли рыбоводства и  раз-
вития рыбоперерабаты-
вающей инфраструктуры,
океанический флот Грузии
в Атлантическом и Индий-
ском океанах ежегодно
обеспечивал добычу 60 –
65 тысяч тонн рыбы, в при-
брежной полосе Черного
моря  заготавливалось 80
– 100 тысяч тонн черно-
морской хамсы и  еще  в
пресных водах 2- 3 тысячи
тонн  прудовой рыбы. В
этот период в стране про-
изводилось  от 19  до  21
миллиона условных банок
различных рыбных кон-
сервов и 9 тысяч тонн коп-
ченой и полуфабрикатной
рыбной продукции. Насе-
ление страны ежегодно
потребляло 34 – 36 тысяч
тонн  рыбы  и  рыбопродук-
тов, или в  пересчете  на
душу населения  по 8 ки-
лограммов.
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Окончание
Сегодня, когда океанический  флот

страны и черноморские рыболовец-
кие сейнеры разбазарены и привати-
зированы, часть же консервных про-
изводств расположена на территории
Абхазии, а  в Аджарской автономной
республике ввиду строительства па-
ромного терминала существующие
производственные  рыбоперерабаты-
вающие мощности снесены, на   стра-
тегического характера  водоемах стра-
ны,  крупных  озерах,   энергетических
и  ирригационных водохранилищах
учитываемые показатели добычи
рыбы  весьма  низки. Рыбодобыча   в
пресных водах   внутренних  водоемов
Грузии не превышает 200 тонн, а  хам-
сы в акватории Черного моря  -  2000 –
2500 тонн,  импортные поставки рыбы
в то же время составляют 7 – 8 тысяч
тонн. Несмотря на то, что ежегодные
ресурсы  хамсы в территориальных
водах Грузии равны   приблизительно
200 – 300 тысячам  тонн и  при том, что
допустимая квота добычи  рыбы, ус-
тановленная  действующим межве-
домственным лицензионным советом
Министерства охраны окружающей
среды и природных ресурсов, утвер-
ждена в объеме 50 – 60 тысяч тонн, по
нынешнему состоянию в расчете на
душу населения учтенное потребле-
ние рыбы уменьшилось до 0,3 – 0,4 ки-
лограмма.

После затяжной бездеятельности
приказом Министерства  сельского
хозяйства и продовольствия в сентяб-
ре 1996 года в г. Поти при участии
представителей Департамента «Сак-
тевзи», АО «Потитевзи», Кооператив-
ного совета  рыболовов, Министер-
ства  охраны окружающей среды  и
природных ресурсов, экологической
полиции Министерства внутренних
дел был создан специальный штаб по
промыслу черноморской рыбы.

 В то же время, в августе 1966 года
на основании  принятого договора «О
сотрудничестве в области рыбного
хозяйства  между  правительствами
Грузии и Украины» была создана ко-
ординационная группа по рыболов-
ству, которой  с  грузинской стороны
руководил Департамент «Сактевзи».

Согласно приказу Министерства
сельского хозяйства и продоволь-
ствия от 12 декабря  2000 года, в  осен-
не–зимнем сезоне 2000 – 2001 года, с
целью организованного проведения
промысла хамсы, Департаменту «Сак-
тевзи» (О. Абдушелишвили)  было по-
ручено обеспечить максимальное
участие рыболовецкого флота Грузии
в этом деле. Вместе с тем для того,
чтобы обеспечить  удовлетворение
спроса  на хамсу, увеличение объемов
ее лова, расширение ассортимента
рыбной продукции и улучшение ее
товарного вида, а также  рост импор-
та хамсы, департаменту поручалось
активизировать сотрудничество с ук-
раинскими  рыбодобытчиками и  за
счет общего капитала создать совме-
стное предприятие. Это указание   не
было выполнено.

В осенне–зимний сезон 2000 – 2001
годов было добыто всего 8084 тонны
хамсы, в том числе грузинскими ры-
боловами – 3452 тонны,  украинскими
-  4632 тонны.

Аналогично  в сезоне 2001 – 2002
годов добыто 4966 тонн хамсы. В се-
зонном промысле принимали участие
13 грузинских и  15 украинских судов.
По сравнению с прежним сезоном
было добыто продукции на 4113 тонн
меньше или на 38 процентов.

Таким образом, до создания про-
мыслового штаба – 1 сентября 2002
года, по данным департамента, в об-
щей сложности  добыто 35087 тонн
хамсы. Практически запасы черно-
морской хамсы остались  неисполь-
зованными и их освоение в значи-
тельной степени зависит   от разви-
тия соответствующей  перерабатыва-
ющей инфраструктуры в зоне про-
мыслов. С учетом того, что ежегодная
квота рыбодобычи составляет 50 – 60
тысяч тонн, в случае полного освоения
указанных ресурсов возможна допол-
нительная мобилизация в Государ-
ственный бюджет 350 – 420 тысяч
лари.

Существенное значение придается
переработке хамсы на рыбную муку,

которая  благодаря большему нали-
чию белкового материала  (60 – 65 %
протеина)  пользуется на мировом
рынке большим спросом и представ-
ляет собой основной компонент про-
изводства комбинированных кормов.
По расчетам самого департамента,
путем организации специального цеха
по производству готовой продукции в

ЗАБЫТАЯ  РЫБНАЯ  ОТРАСЛЬ
объеме 30 тонн в сутки  возможно в
течение года обеспечить  выпуск 5000
тонн рыбной муки,   средняя сто-
имость  которой за тонну,  по данным
Лондонской биржи, составляет 6500
долларов США. В странах СНГ также
большим спросом пользуется   соле-
ная продукция из хамсы.

Более того, департамент не владе-
ет информацией о наличии в водо-
емах, крупных озерах, энергетических
и ирригационных водохранилищах

страны, имеющих  для рыбного хозяй-
ства стратегический характер, рыб-
ных запасов  и  ее добыче, реализа-
ции и экспорте. Государственные и
частные рыбохозяйственные объекты,
как правило, не подчиняются Депар-
таменту «Сактевзи» и не представля-
ют ему соответствующие  статисти-
ческие  материалы.

Отличающиеся богатством при-
родных  кормовых ресурсов внутрен-
ние водоемы страны остаются для
рыбного хозяйства неиспользовнны-
ми.

Таким образом, департамент не
обеспечивает выполнения возложен-
ных на него  положением  функцио-
нальных обязанностей – макси-
мально использовать рыбные ре-
сурсы и в полном объеме задей-
ствовать экспортный потенциал
рыбоводства. Соответственно, в
системе рыбного хозяйства нако-
пилось множество нерешенных
проблем, департамент не владе-
ет сведениями  ни о существую-
щем положении в отрасли, ни о
производственной деятельности
рыбохозяйственных объектов.

Проведение единой политики  в
области рыбного хозяйства в Гру-
зии в значительной степени сдер-
живает распыленность функцио-
нального механизма управления
по различным ведомствам, отсут-
ствие координации действий  в
деле промысловой добычи рыбы
и ее переработки с рядом заин-
тересованных министерств и ве-
домств: сельского хозяйства и
продовольствия, экополицией
МВД, по охране окружающей среды и
природных ресурсов, Налоговым де-
партаментом Минфина и другими.
Также не выделен единый регулиро-
вочный орган, отвечающий за суще-
ствующее реальное положение в от-
расли.

До сегодняшнего дня в стране не
разработан и не принят Закон «О ры-
боводстве», который  должен отрегу-
лировать организационно – правовые
формы рыбоводства и другие нако-
пившиеся проблемы.

Нерешенными остаются и насущ-
нейшие вопросы  отрасли, вызванные
отсутствием финансирования соот-
ветствующих программ и мероприя-
тий. Ввиду неимения средств, Грузия
не стала членом международной орга-
низации «Еврофиш», что позволило
бы привести в соответствие с между-
народными стандартами собствен-
ную законодательную базу, а также
обеспечило содействие вывозу рыб-
ной продукции  на европейский и ми-
ровые рынки.

Финансирование департамента в
основном осуществляется по части
защищенных статей, а по другим то-
варным статьям и обслуживанию осу-
ществленное в 2000 – 2002 г.г. финан-
сирование составило лишь шесть ты-
сяч лари. Другой  источник поступле-
ния средств у департамента  отсут-
ствует.

После расформирования Корпора-
ции  по кролиководству, звероводству
и рыбоводству приказом  Министер-
ства по управлению госимуществом
от декабря  1998 года  было создано
ООО «Кумиси», в котором объедине-
ны  ресурсы высокопродуктивных озер
Паравани, Сагамо, Табацкури, Карца-
хи, Цалкского и Ткибульского водохра-

нилищ, Геджетского прудового и Руис-
ского форелевого хозяйств.

Согласно приказу Министерства по
управлению госимуществом от 9 июля
1999 года ООО «Кумиси» с правом уп-
равления было передано Министер-
ству сельского хозяйства и продоволь-
ствия Грузии, которое до 27 сентября
2001 года  делегировало  право  управ-
ления этим  объектом  Департаменту
«Сактевзи». Однако случилось то, что
за пройденный период как само обще-

ство, так  и входящие в него филиалы
экономически  пришли в упадок. Пра-
во управления объектом затем  вновь
вернулось к отраслевому министер-
ству, а в дальнейшем Указом Прези-
дента страны  от 12 февраля 2002 года
общество переходит в подчинение
Министерства по управлению госиму-
ществом.

После этой реорганизации и пере-
дачи казначейского предприятия «Пи-
томнического хозяйства по кролико-
водству и рыбоводству» в систему
рыбного хозяйства, конечный доку-
ментальный  расчет не производил-
ся. Так что  и по сегодняшний день не
установлены реальные дебиторские и

кредиторские задолженности, числя-
щиеся  за обществом. Вместе с тем
ни нынешнее руководство  этой орга-
низации, ни прежнее не проводили в
этом направлении необходимую рабо-
ту.

До 12 октября 2001 года общество
возглавлял Б. Папава, а в последую-
щий период – Дж. Размадзе. Во всей
системе этой структуры   работа по
бухгалтерскому  учету  и отчету была
пущена на самотек, царила полней-
шая безответственность, указываю-
щая на бесконтрольное отношение
руководства к  порученному делу. Эпи-
зодически оформляемые   бухгалтер-
ские документы и производственные
балансы не дают реальной информа-
ции о существующем положении в
обществе. Более того, в  филиалах
«Паравани», «Карцахи», «Цалка», «Гед-
жети»,  «Сагамо» не сохранена бухгал-
терская документация, созданная  при
прежнем руководстве. Ее отсутствие
за одни и те же периоды представля-
ется как бы  организованным «мероп-
риятием». Примечательно и то, что
руководство «Кумиси» в связи с этим
не обращалось в соответствующие
правоохранительные органы.

Добавим, что непременным осно-
ванием для нормального функциони-
рования общества является верно
выбранный менеджмент. На деле же
эта работа  была полностью развале-
на. Головной офис ООО «Кумиси» не
сумел  обеспечить координированное
управление даже несколькими хозяй-
ственными субъектами, входящими  в
него. В обществе отсутствуют опреде-
ляющие рентабельность финансовые
и хозяйственные планы, неупорядоче-
ны вопросы целесообразной  транс-
портировки и реализации добытой
рыбы и другие. Указанные процессы
осуществляются без координации
работы, что оказывает значительное
отрицательное воздействие на уро-
вень экономической эффективности
общества. Следует отметить и то не-
маловажное обстоятельство, что но-
вый директор рыбохозяйственного
филиала «Сагамо» был назначен на
эту должность  два года спустя после
ухода с нее старого. В промежуточный
период никто не выполнял обязаннос-
ти руководителя. В течение двух лет
ни Департамент «Сактевзи», ни ООО
«Кумиси», ни местное районное руко-
водство не  владели ситуацией  как о
производственной деятельности
структуры, так и о системе  ее управ-
ления.

С 1 мая 2000 года директором Та-
бацкурского филиала ООО «Кумиси»
стал  некто К.Косиан, который систе-
матически избегал платить положен-
ные производству налоги. Комиссией,
изучающей деятельность филиала,

установлено, что   допущены грубые
нарушения  в деле учета добытой в
1998 –99 г.г. рыбы, в том числе содер-
жащие признаки преступления. В ча-
стности, не учитывалась в доходной
части в полном объеме выловленная
рыба, вместе с тем за счет доходов
приобретались сомнительного харак-
тера основные производственные
средства, а также искусственным пу-
тем снижалась реализационная цена
рыбы (ряпухи) до 50 –72 тетри и дру-
гое.

С учетом сложившегося положе-
ния, по просьбе председателя Депар-
тамента «Сактевзи» (И. Абдушелиш-
вили) К. Косиан был освобожден от
занимаемой должности, однако мате-
риалы по этому вопросу правоохрани-
тельным органам переданы не были.
Вместе с тем  исполняющим обязан-
ности директора  ООО «Кумиси» Т.
Меликишвили К. Косиан был восста-
новлен в занимаемой должности, а
через 4 месяца им же освобожден.

Приведенный факт убедительно
подтверждает  то обстоятельство, что
принципы  вседозволенности,   игно-
рирования установленного в стране
законодательства и норм надежно
прописались в этой системе. Обще-
ство оказалось бессильным обеспе-
чить  нормальное выполнение своей
основной деятельности. В частности,
заниматься подбором пород и селек-
цией в рыбоводстве, обеспечить от-
расль полноценной  местной сырье-
вой базой, защитить природные ре-
сурсы  и  обеспечить их рациональ-
ное использование, а  самое главное
– производство и реализацию рыбной
продукции и получение финансовой
прибыли структурой. Более того, фи-
лиалами общества неосуществлен-
ным  остался и такой значительней-
ший вопрос, как бухгалтерский учет в
водоемах реальной промысловой
рыбы и мальков, а также контрольный

лов рыбы. По дан-
ным  Научно -  ис-
следовательского
института зооло-
гии Академии наук
Грузии, в водоемах
страны  имеется
весьма большой
запас  промысло-
вой рыбы.

Выловленная и
реализованная
рыба практически
во всех филиалах
не проведена по
бухгалтерскому
учету. По разъяс-
нению же  руково-
дителей филиа-
лов,  их предприя-
тия почти не произ-
водили лов рыбы.

Министерство
сельского хозяй-

ства и продовольствия Грузии, Депар-
тамент «Сактевзи», Министерство по
управления госимуществом, органы
местного управления, районные нало-
говые инспекции и правоохранитель-
ные органы в  течение ряда лет фак-
тически не интересовались  деятель-
ностью ООО «Кумиси» и подведом-

ственных ему рыбохозяйственных фи-
лиалов, а также не принимали ника-
ких практических действенных мер по
их возрождению.

Руководители заинтересованных
министерств и ведомств, таким обра-
зом, годами проявляли негосудар-
ственный подход к делу. В результате
равнодушия  и безалаберности, со-
зданные со 100 – процентным долевым
участием государства предприятия, в
водоемах страны осуществляли добы-
чу рыбы и ее реализацию безо всяко-
го учета и налоговых обязательств.
Превратив  эти объекты  в собствен-
ные хозяйства  определенных лиц.

Налоговые инспекции по месту их
действия  не осуществляли  возложен-
ные на них законом обязанности – на-
логовый контроль. Ревизии и провер-
ки  рыбохозяйственных филиалов,
кроме единственного случая, не пред-
принимались. Что следует рассмат-
ривать в качестве действия, способ-
ствующего игнорированию учета в
работе и невыплате налогов.

Озеро Сагамо в 2000 году было за-
рыблено 0,5 млн. мальков,  а в 2001
году еще  100 тысячами мальков фо-
рели. Эти факты документально не
были зарегистрированы. По данным
того же Института зоологии, в озере
Сагамо без зарыбления имеется воз-
можность промысла 14 тонн рыбы,
хотя филиал за весь период ревизии
не осуществлял ловли  и реализации
рыбы.

Без отражения в бухгалтерских до-
кументах директором филиала в  при-
легающие к озеру водные бассейны
было запущено 10 тысяч    четырехме-
сячных мальков форели и 70 штук

форелей - производителей. Однако,
судя по состоянию  бухгалтерского
учета и отчета, представляется сомни-
тельным, чтобы полученные финансо-
вые результаты после этого нашли со-
ответствующее отражение в докумен-
тах этой организации. Можно предпо-
лагать, что этот «новаторский» стиль
работы  по зарыблению водоемов, вы-
ращиванию мальков и их реализации,
как в озере Сагамо, имел место в про-
шедшие годы и в других филиалах
общества.

В результате бесхозяйственного
подхода и равнодушия  к делу в Гед-
жетском рыбохозяйственном филиа-
ле  все 15 прудов  заросли сорняками
водных растений, что в  значительной
степени снижает  производственную
мощность филиала. По осуществлен-
ному за период после 2000 года  про-
мыслу рыбы у руководства филиала
не имеются соответствующие акты.
Новому  руководству этой организа-

ции от прежнего директора   досталось
в наследство практически разрушен-
ное и разоренное хозяйство. Вместе
с тем руководство общества приняло
решение об освобождении прежнего
директора лишь после того, как фи-
лиал был уже  фактически уничтожен.

Рыбохозяйственному филиалу
ООО «Кумиси» выделена часть терри-
тории Табацкурского озера площадью
в 721 гектар, остальная -  почти такая
же  площадь является муниципальной
собственностью Боржомского района
и эксплуатируется действующим
здесь рыбохозяйственным предпри-
ятием. Однако ни один из двух пользо-
вателей не осуществляет зарыбления
озера, что отрицательно действует  на
развитие  ихтиофауны этой водной
площади.

Ткибульское водохранилище в 1999
году было зарыблено тремя млн. маль-
ков рыбы. Между тем этим  филиа-
лом  выловлено и реализовано всего
две тонны рыбы.

В Цалкском водохранилище, не-
смотря на то, что  здесь имеются луч-
шие условия  для разведения и добы-
чи  ценных пород рыбы, не зарыбля-
лось. По имеющимся бухгалтерским
документам, в этой структуре не за-

фиксированы приобретенные дирек-
тором  за счет личных средств  мате-
риальные ценности на сумму 6 тысяч
лари. По разъяснению  руководителя,
до 2002 года  в водохранилище не про-
изводился лов рыбы, а с 2002 года он
ведется  без лицензий и с грубыми
нарушениями. Подобным  образом в
указанном году было выловлено и ре-
ализовано 750 килограммов рыбы на
сумму 400 лари, которая  безо всяко-
го бухгалтерского учета в виде НДС
внесена  в налоговую инспекцию Цал-
кского района.

В свете сказанного  вызывают не-
доумение следующие данные, пред-
ставленные  Институтом зоологии. В
частности,  в водоемах, находящихся
в пользовании  ООО «Кумиси», ( кро-
ме Геджетского рыбоводческого хо-
зяйства )   согласно исследованиям,
проведенным в 2001 –2002 годы  по
определению годичной  величины
первичной продукции планктона, уста-
новленными  нормами  добычи рыбы,
без нанесения  вреда процессу при-
родного воспроизводства, возможна
ежегодная добыча 300 тонн рыбы. А в
водоемах, зарыбленных мальками в
соответствии с  существующей кор-
мовой базой, этот показатель  пред-
положительно перешагнет за  600
тонн. По информации, представлен-
ной этим же институтом, осуществ-
ленным в 2001 – 2002 годы контрольно–
мелиоративным ловом, установлен
ихтиофаунный состав и  предположи-
тельный  годовой запас добычи  рыб
массового вида, составляющий  75
тонн. Согласно анализу данных,  пред-
ставленных институтом,  запас про-
мысловой рыбы составляет 25 процен-

тов от  допустимой нормы, или же из
существующего в водоемах   объема
рыбы 75 процентов (225 тонн) добыто
незаконно и без учета. Однако и  по
оставшейся части учета промысла -
25 процентов -    нет полноценной  до-
кументации.

В частности, по данным того же ин-
ститута, согласно исследованиям,
проведенным в Цалкском водохрани-
лище  в 2001 – 2002г.г.,  определением
годовой  величины первичной продук-
ции планктона  установленные  ежегод-
ные нормы добычи, без нанесения
вреда природному воспроизводству
рыбы,  ориентировочно могут состав-
лять 80 тонн рыбы, а при условии раз-
ведения различных   видов мальков,
соответствующих  природной кормо-
вой базе водоема, показатель добы-
чи рыбы, предположительно, соста-
вит более 180 тонн.

В Грузии  площадь самого большо-
го водоема  –  Параванского озера -

составляет 3,7 тысячи гектаров, оно
богато   природными кормовыми ре-
сурсами и принадлежит к числу  вы-
сокопродуктивных озер.

Согласно  заключению Института
зоологии,  опирающемуся на  иссле-
дования, проведенные в 2001 – 2002
годах, установленная  ежегодняя нор-
ма промысла рыбы (минимальная )
составляет здесь 100 тонн, а  при ус-
ловии зарыбления озера возможно
удвоение этого показателя.  В то же
время контрольно–мелиоративный
улов на этом объекте подтверждает,
что предположительный массовый
промысел  был установлен в объеме
37 тонн. В этом случае также имеет
место незаконная  и неучитываемая
добыча рыбы, проявляющаяся,  к со-
жалению,  и на других водоемах.

По представленным актам, неучтен-
ным бухгалтерией организации, в
Параванское озеро в 2000 году   выпу-
щено  четыре миллиона мальков, в
2001  – 2,5 миллиона и в 2002 – 1,8
миллиона штук. По  установленным в
отрасли нормам, лишь в 2000 году,
согласно проведенному зарыблению,
запас товарной рыбы в озере суммар-
но должен был составлять более 180
тысяч лари. При этом, если  также
учитывать и количество рыбы, полу-
ченной путем естественного воспро-
изводства, то этот показатель должен
был быть гораздо выше. Между тем,
согласно имеющимся в филиале ма-
териалам, указанный запас рыбы
фактически не использовался, что,
естественно, не соответствует реаль-
ной действительности. Тем более, что
лишь в 2001 году Министерством ох-
раны окружающей среды и природных
ресурсов Параванскому филиалу вы-
дана лицензия на промышленный лов
10 тонн ряпухи.  Примечательно, что
в оформленном в филиале акте от 12
мая 1999 года о контрольном лове
рыбы отсутствуют данные  о видах
рыбы, их весе и площади лова. Вмес-
те с тем неустановленными остаются
ее запасы, которые предположитель-
но составляют 46 тонн.

В Параванском филиале, так же
впрочем, как и во всех остальных, от-
сутствует бухгалтерская документа-
ция. А после освобождения от занима-
емой должности бывшего директора В.
Алванджана, выявленная недостача
материальных ценностей составила
3000 лари. Что оставлено практически
безо всякого реагирования. В 1999 –
2001 годы по мотиву обнаружения не-
законного лова рыбы, который в дей-
ствительности не осуществлялся, фи-
лиалом списано приобретенное за
счет кредита горючее на сумму 6716
лари. В то же время директором  М.
Мадояном, в  обход кассы филиала, на
расчетный счет вышестоящей органи-
зации ООО “Кумиси” перечислено
2400 лари, в то время как по имеющей-
ся в наличии первичной документации
в  этот период филиалом не осуществ-
лялась никакого вида  хозяйственная
деятельность. Исходя из этого, остают-
ся неустановленными пути происхож-
дения этой суммы.

Подытоживая сказанное, следует
отметить, что находящиеся в государ-
ственной собственности  указанные
предприятия, располагая богатыми
природными ресурсами и имея в на-
личии продуктивные водоемы, не су-
мели использовать их с полной отда-
чей для общего дела. Государство от
их “деятельности” не получило в конеч-
ном итоге никакой прибыли, а бога-
тые рыбные ресурсы страны исполь-
зовались отдельными лицами лишь с
целью решения личных проблем.

По материалам четвертого
департамента Палаты контроля.
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ГРАНТ… НА «ЗАВТРАК, ОБЕД И УЖИН»
Учитывая большое значение гран-

тов для нынешнего   положения стра-
ны  и с целью их правового обеспече-
ния и использования был принят За-
кон Грузии  «О грантах», изданы также
по этому вопросу и другие законода-
тельные акты, которые упорядочива-
ют определение статуса гранта, воп-
росы его учета и использования. На-
логовым и  таможенным законода-
тельством установлены существен-
ные льготы  при обложении грантов
налогами, использование которых
пока что большей частью  служит  ин-
тересам коррупции. По самой распро-
страненной модели,  растаможенные
по налоговым льготам  гранты и гума-
нитарные грузы  предназначаются
для  производственных целей,  резуль-
таты которых не   попадают в налого-
вый оборот и направлены в диамет-
рально противоположное направле-
ние. Эти интересы усугубляются и тем,
что  данными операциями  зачастую
занимаются лица частного юридичес-
кого права и, с точки зрения провер-
ки, по отношению к ним установлены
определенные барьеры.

Выявлен не один факт использова-
ния грантов не по назначению  и с це-
лью   реализации личных интересов.
Столь  грубое нарушение закона осо-
бо остро проявляется тогда, когда  за-
пускаются нечестные руки и  в без того
малые ресурсы, предназначенные для
беженцев, и подобным  путем  копит-
ся каптал: как недвижимое, так и  дви-
жимое  имущество.

Показательным примером подоб-
ных отношений является деятель-
ность фонда «Сохуми» ( один из  осно-
вателей госпожа Дзоба Дзоценидзе).
Указанный фонд  зарегистрирован
плательщиком в налоговой инспекции
Абхазской автономной республики, в
проверке которого на основании об-
ращения главного управления по борь-
бе с коррупцией и экономическими
преступлениями МВД Грузии  вместе
с Палатой контроля принимала учас-
тие и налоговая инспекция Абхазской
автономной республики. В результа-
те выявлены противозаконные мани-
пуляции при получении и использова-
нии гранта.

В этих операциях в качестве доно-
ра участвовало турецкое  ООО «Мей-
бак» , протянувшее грузинскому парт-
неру руку и заключившее с фондом
«Сохуми» договор на выдачу в виде
гранта продуктов питания для бежен-
цев  и социально незащищенных сло-
ев населения  с благотворительной
целью  на сумму  три миллиона лари.
Реальность этого соглашения  поста-
вил под сомнение тот факт, что с са-
мого же начала проверяющим попа-
ли  в руки два документа с идентич-
ным текстом, под одним и тем же но-
мером, оформленные в мае 2000
года. В них  организационно -  право-
вая форма донора «Мейбек» пред-
ставлена в различных вариантах. В
одном случае у фирмы   статус благо-
творительной организации, в другом
–  ООО. Этот факт  указывает на то,
что между сторонами  заранее были
определены  соответствующие грани-
цы   действий и ответственности, а
также  условия недоговорных отноше-
ний.

В соответствии с ними, беря на
себя  определенную ответственность,
фонд «Сохуми» с самого же начала
наткнулся на  барьеры, установленные
законодательством. По нормативным
актам статус гранта для грузов долж-
но было определять Министерство
финансов, от него зависело получе-
ние  соответствующего  разрешения,
для чего ему пришлось обращаться с
ходатайством в Министерство эконо-
мики, промышленности и  торговли.

ПО МАТЕРИАЛАМ РЕВИЗИИ, ПРОВЕДЕННОЙ ПАЛАТОЙ КОНТРОЛЯ АБХАЗСКОЙ  АВТОНОМНОЙ  РЕСПУБЛИКИ
Однако основное препятствие было
впереди. Позже выяснилось, что Ми-
нистерство финансов не рассматри-
вало вопрос присуждения статуса
гранта импортным товарам, или же
документального отказа  в связи с
этим. Как видно, оно воздержалось
выдавать статус гранта действиям
откровенно коммерческого  характе-

ра, но остаться  принципиальным до
конца так и не сумело. Определенный
министерский интерес и содействие
в  действиях, вернее, в бездействиях,
просматриваются. После того, как
фонд «Сохуми» не получил   соответ-
ствующее разрешение  от Министер-
ства финансов, он для того, чтобы
соотнести  свои цели  с рамками  «за-
кона», обращается в суд. Хотя и  по-
здно – через год, но тем не менее для
растаможиваемых грузов  статус гран-
та через суд им был получен. Попав в
ранг ответчиков в связи с этим,  ни
Министерство финансов, ни Мини-
стерство по налогам даже не попыта-
лись защитить свою позицию  или же
заявить протест.  Таким образом, не
были приняты меры для правильного
решения вопроса и определения сути
гранта. Следует отметить и то, что в
суд был представлен совершенно дру-
гой договор, заключенный  19 февра-
ля 2001 года. Кроме того, суд поручил
выдачу  соответствующего разреше-
ния истцу не через министерство ( что
в компетенции лишь Минфина), а сам
взял на себя эти функции и опреде-
лил  статус грузов, завозимых в Гру-
зию как гранта,  а также установил
законность разрешения  его таможен-
ного оформления подобным образом,
на что от ответчиков  не последовало
никакого  протеста.

 Суд, таким образом, принял  свое
решение  в спокойной и  бесконфлик-
тной обстановке. В решении договор,
заключенный  между  фондом «Соху-
ми» и донором «Мейбек» 23 мая при-
знан действительным, а статус гран-
та послужил основанием для выдачи
разрешения на дальнейшие льготные
действия.  Представленные суду вза-
имоисключающие  и противоречивые
документы, а также  информация о
том, почему не приняло решение Ми-
нистерство финансов в течение 10
дней и что было    истиной целью  это-
го договора, судья суда  Ваке – Сабур-
талинского района  А. Кахниашвили не
обсуждал, да и сами министерства
финансов и налогов  не  сделали ника-
ких  примечаний. Это явно тенденци-
озное  решение судьи, и  в  дальней-
шем не обжаловалось. Выданному
подобным путем  документу, что   от-
нюдь не является установленной фор-
мой, подчинился и Таможенный депар-
тамент. Случилось то, что должно
было случиться:  с 5 августа 2001  до

19 марта 2002 года фонд  «Сохуми»
растаможил в общей сложности
11121,61 тонны грузов, что  составля-
ет 71,12 процента  предусмотренного
договором объема. В том числе: пше-
ничная мука – 9725,2 тонны, сахар –
1122 тонны, томат, горох, макароны,
подсолнечное масло  - всего 274,41 тон-
ны. Общая стоимость  растаможен-

ных грузов составила 4533648 лари. В
случае, если бы все эти товары полу-
чили беженцы, то продуктовая пробле-
ма  хотя   бы на короткий срок   для них
была  решена. Однако, как  отмеча-
лось, естественный ход дела не являл-
ся истинной целью для его организа-
торов. Как свидетельствуют  матери-
алы проверки,   уже в самом  договоре
предпринятой  сделки были заложе-
ны частные интересы. Согласно им,  20
процентов  стоимости импортных то-
варов, или  906729 лари должны были
перейти фонду «Сохуми» на приобре-
тение материально–технических цен-
ностей, соответствующей площади,
или арендную плату за нее и на дру-
гие расходы по обслуживанию. Пять
процентов или 226682 лари были  ад-
ресованы мероприятиям   по  накоп-
лению имущества и преобразованию
фонда в «доноры»; десять процентов
– 453365 лари предусматривались
для оплаты труда, материального по-
ощрения и оплаты командировочных
расходов. Таким образом, фонд «Со-
хуми» 35 процентов стоимости това-
ра, или 1586776  лари мог  расходо-
вать по своему усмотрению. Факти-
чески для  этих целей, как показано,
израсходовано 152900 лари – 3,3 про-
цента, что лишь подчеркивает нере-
альность этих расходов.

Отметим здесь же, что в соответ-
ствии с основным договором, расхо-
ды на  погрузку  товаров, выданных в
качестве гранта, их транспортировку
по территории Турции и Грузии, хра-
нение и реализацию  «доноры» на себя
не брали. Но это не было результатом
заранее просчитанного действия. Эти
«недочеты» были исправлены в допол-
нительно оформленном  договоре,
согласно которому фонд «Сохуми»
должен был возместить «донорам» за
погрузку каждой тонны  груза 10 дол-
ларов, за каждое  автотранспортное
обслуживание в 30 и более тонн – 1700
долларов, а за обслуживание 20-тон-
ного автотранспорта – 1000 лари. Для
этих целей представителю фирмы
«Мейбек»  была передана ( так указы-
вается  в записи президента  фонда
«Сохуми» Дзоби Дзоценидзе)   в об-
щей сложности сумма в 1042192 дол-
лара США, что  составляет  23 процен-
та объявленной стоимости получен-
ных продуктов. Фактически этим пу-
тем   была  использована возможность
частичного возврата  донорам указан-

ной суммы. С целью  выделения ос-
тальной части суммы, с  самого же
начала в основной договор с донором
было заложено условие возможной
реализации продуктов, полученных в
виде гранта; 65 процентов   этих по-
ступлений должны  были пойти на
финансирование программ  для  по-
мощи  насильственно перемещенным

лицам и социально незащи-
щенным слоям населения.

Представленные для про-
верки материалы свиде-
тельствуют о том, что из об-
щего объема реализовано
24,4  процента, или 2713,86
тонны грузов, в том числе
пшеницы, макаронов, под-
солнечного масла, томатов,
в соответствии с донорски-
ми ценами изъято из этой
суммы 1221914 лари.

Кассовое хозяйство фон-
да «Сохуми» не  представля-
ет  возможности для получе-
ния более детальных дан-
ных, операции здесь    про-
водились с грубым наруше-
нием положения  «О ведении
кассового хозяйства». Запи-
си о доходе, полученном  мо-
нетаризацией товаров в до-
ходно-расходной части вел

сам президент фонда, который  вме-
сте с обязанностью первого лица ус-
пешно  освоил  и функции кассира.
Поступившие суммы ни в одном слу-
чае не отражены на банковском  сче-
ту, вместе с тем  в записях Дзоценид-
зе вовсе не видно, на кого или на что
были израсходованы поступившие
суммы.

Иллюзия относительно использо-
вания этих грузов  в виде  помощи рас-
селенным в различных районах пере-
мещенным лицам и социально неза-
щищенным слоям населения улетучи-
вается при первом же знакомстве с
представленными списками этих лиц
и приемочно–сдаточными актами,  со-
гласно которым в 44 случаях на 3732
перемещенных лица распределено
418 тонн пшеничной муки и 51,86 тон-
ны сахара. Однако в этих документах
не указываются конкретные лица и ко-
личество выданных продуктов. Боль-
шей частью отсутствуют подписи по-
лучавших товары лиц, а   имеющиеся
подписи – неразборчивы и не дают
возможности для  их идентификации.
Более того, нельзя прочесть фамилии
председателей комитетов беженцев,
представлявших эти списки  и их под-
писи, не видно и того,  кто заверяет
выдачу груза, ни один документ не со-
ставлен  и не оформлен соответству-
ющим образом. Исходя из этого,  эти
документы не являются полноценны-
ми и надежными источниками, что
дает основание  для заключения: гу-
манитарные грузы ( мука, сахар) бе-
женцы и социально незащищенные
лица не получали, тем более безвоз-
мездно.

В свою очередь,   судя по выданным
3732 лицам отдельным   видам про-
дуктов и их общему объему и количе-
ству,  распределенному     на них ( ра-
нее ), они  также представляются не-
надежными, что еще раз подтвержда-
ет нереальность составленных доку-
ментов.

Кроме указанных  (сомнительных)
документов,  контролирующим пред-
ставлены зарегистрированные  в на-
логовой инспекции   товарные наклад-
ные строгой отчетности  и  приемо-
сдаточные акты, согласно которым
президент фонда «Сохуми» Дз. Дзо-
ценидзе в виде безвозмездной помо-
щи передал  грузы   различным  орга-
низациям местного управления и гу-
манитарным миссиям с целью ее рас-

пределения  среди социально незащи-
щенных лиц. На  месте росписи  полу-
чателей груза на товарных накладных
расписывались  лишь водители в ка-
честве  перевозчиков грузов. Кому же
они сдавали  в конечном итоге, ни по
одной накладной не видно, соответ-
ственно, нет и росписей.

Составленные по такой форме до-
кументы, с октября 2001 включитель-
но  по март 2002 года, указывают  рас-
пределенными  4857,15 тонны муки и
315 тонн сахара.

Отдельно представлены записан-
ные на имя  гуманитарного центра
«Гмехмси» и Сенакского отделения
социальной помощи документы на
пшеничную муку, в них указывается,
что с октября 2001 года с учетом  ян-
варя 2002 года этим организациям
всего было выдано 1478,0 тонны това-
ров на сумму 555448 лари. Получение
этого количества  перевезенной муки
подтверждают лишь подписи водите-
лей. Нет подписей грузополучателей
и в этом случае, как и во всех осталь-

ных.
Создается впечатление, что основ-

ная часть документов, а также пред-
ставленные записи, сфабрикованы
впоследствии, после завершения опе-
раций и представления их результа-
тов, вместе с тем в этих записях от-
сутствует элементарная арифмети-
ческая логика. Если условно назвать
эти записи и документы бухгалтерс-
кими данными, то в этом случае к мо-
менту проверки  у ООО «Сохуми» в
виде остатка должно быть  1124 тонны
муки и 146,95 тонны сахара.

Фактически  выявлена  недостача
22,8 тонны муки и 11,45 тонны  сахара,
что  суммарно отражено в складских
документах  стоимостью  в 14127 лари.

Понятно, что во всех этих операци-
ях   не видно и следа безвозмездной
помощи и  под видом гранта совер-
шались  скрытые коммерческие опе-
рации, в результате которых государ-
ство путем налогообложения ничего не
получило.

Этот грант, как ни смотреть, про-
ела  сама госпожа Дзоби Дзоценидзе,
а начался этот «пир» уже тогда, когда
она нашла сговорчивых партнеров  и
заключила с ними договор, когда об-
ходила всех участников этой опера-
ции и  щедро раздавала  обещания,
затем  щедро расплачивалась с доно-
рами за счет своей «доли». Остается
добавить, что Дзоби Дзоценидзе ру-
ководит еще одним фондом – «Фон-
дом  спасения  Абхазии», цели и зада-
чи которого идентичны зарегистриро-
ванному фонду «Сохуми». Разница
лишь в том, что «Фонд  спасения Аб-
хазии» более активно   был включен в
экспорт  лома черных и цветных ме-
таллов. В 1999 году им на месте за-
куплено и вывезено в Турцию 2400 тонн

лома, от этой операции государство
фактически ничего не выиграло. На-
против, из Государственного бюдже-
та фондом  получено 81500 лари, что
было показано оплаченным в связи  с
операциями по НДС. В этот же пери-
од  указанный фонд  заключает дого-
вор с благотворительной организаци-
ей Турецкой Республики( так она пред-
ставлена) «Бахари» и аналогичным пу-
тем получает 2080 тонн пшеничной
муки, 450 тонн сахара общей  стоимо-
стью 426600 долларов США. В тексте
договора   принцип распределения за-
фиксирован все тот же. «Карусель»
осваивания, то есть проедания  гран-
та, вращается все  с  той  же последо-
вательностью…

Согласно Указу  Президента Грузии
№ 254 от 28 июня 2001 года привати-
зация АО  «Инфоком» должна была
осуществляться преимущественно
путем  инвестиционного конкурса.
Однако при приватизации этого
объекта вместо инвестиционной фор-
мы был предпринят коммерческий
конкурс.

Между тем положение АО « Инфо-
ком» не предусматривало осуществ-
ления функций специальной государ-
ственной связи. Они не были делеги-
рованы этой организации и специаль-
ным Указом Президента Грузии. К
тому же эта структура не проходила
специальную обязательную регистра-
цию в качестве органа, осуществляю-
щего специальную государственную
связь, как этого требует 42-й  пункт
Закона Грузии « О связи и почте». По-
добного типа организацией в соответ-
ствии со специальным Указом Прези-
дента Грузии должно было стать обще-
ство индивидуального лица « Специ-
альная государственная связь».

Указом Президента страны  №114
от 26 марта 2001 года определено, что
при приватизации тех объектов госу-
дарственной собственности, которые
не  зарегистрированы на законода-
тельной основе как осуществляющие
«спецсвязь», однако имеющие эти

ПРИВАТИЗАЦИЯ С ПЕРЕГИБАМИ
В  СООТВЕТСТВИИ  С  ПОСТАНОВЛЕНИЕМ   ПРЕЗИДИУМА  ПАЛАТЫ  КОНТРОЛЯ  III ДЕПАРТАМЕНТОМ  БЫЛА  ПРОВЕРЕНА

ЗАКОННОСТЬ  ПРИВАТИЗАЦИИ  90  ПРОЦЕНТОВ ПАКЕТА   АКЦИЙ   АКЦИОНЕРНОГО  ОБЩЕСТВА  «ИНФОКОМ»
возможности, предварительно долж-
но быть  оформлено соответствующее
соглашение со специальной службой
государственной охраны, в соответ-
ствии с которым «покупатель» в слу-
чае необходимости должен взять на
себя обязательство по обеспечению
«специальной связью». В ходе прива-
тизации АО «Инфоком» отмеченное
требование не соблюдалось. Хотя
чрезвычайные условия конкурса
сами по себе учитывают осуществле-
ние государственной связи со сторо-
ны инвестора и  по согласованию с
соответствующим ведомством, во
время  обеспечения  любого типа свя-
зи соблюдать и интересы государ-
ства. В дальнейшем, между Мини-
стерством по управлению госимуще-
ством и ООО «Центринвест» (покупа-
тель) в договоре, оформленном 3
июля 2002 года указанный вопрос уже
учитывался.

В ходе проверки  АО «Инфоком»
установлено,  что в 1998 – 2000 годы у
этой организации было более или
менее устойчивое финансовое поло-
жение. Оно в 2001 – 2002гг. ухудши-
лось, что было вызвано растущей кон-
куренцией на рынке связи между час-
тными компаниями. Кроме того, АО
«Инфоком» в основном обслуживало
бюджетные организации, которые

фактически не могли  обеспечивать
плату за обслуживание, их же отклю-
чение от сети уменьшало доходы.

Указанные причины - с одной сторо-
ны, с другой -  неэффективное управ-
ление обществом, поставили в повес-
тку дня  вопрос об улучшении менедж-
мента и необходимости инвесторов.
Из двух вариантов: либо проведение
со стороны государства необходимых
действий, либо приватизация государ-
ственной собственности – Министер-
ство по управлению госимуществом
выбрало второй вариант.

Между тем, начиная с 1997 и до кон-
ца 2001 годов, в  балансе общества
уставной капитал был зафиксирован
неправильно, и лишь с 1 января 2002
года  во время  его регистрации в суде
эта сумма была зафиксирована соот-
ветствующим образом.

«Приватизационная тактика» госу-
дарственного управления имуще-
ством в общем, и конкретно, в случае
с  приватизацией  90 процентов акций
АО «Инфоком»,  фактически отверга-
ет необходимость приближения на-
чальной реализационной цены  при-
ватизируемого объекта с рыночными
ценами, чем вступает в  противоре-
чие с  требованием Указа  Президен-
та Грузии №295 от 9 июня 1997 года,
согласно которому при оценке госу-

дарственного имущества основным
принципом считается выбор такого
метода оценки объекта, который обес-
печит максимальное приближение
стоимости государственного имуще-
ства к его рыночным ценам. Из – за
отмеченного, в приложениях Мини-
стерства по управлению госимуще-
ством по оценке основных средств
приватизационных объектов в г. Тби-
лиси, площадь строения в 3000 кв.
метра, расположенного по проспекту
Руставели, оценена лишь в 418 068
лари, что не соответствует рыночной
стоимости объекта.

Коммерческий конкурс приватиза-
ции 90 процентов акций АО «Инфо-
ком» был проведен с  рядом  недостат-
ков, в частности:

-опубликованная о приватизации
информация не содержала сведений
о занимаемой земельной площади
приватизируемого предприятия и о
сооружениях и строениях на этой тер-
ритории. В объявление не внесены
характеристика имущества и его ос-
новные параметры, также не указаны
предложения участников конкурса о
часе вскрытия  пакета акций, чем на-
рушен 3-й пункт 9-й статьи Закона «О
приватизации государственного иму-
щества» и требования подпунктов 8
пункта 2-й статьи положения о форме

конкурса приватизации государствен-
ного имуществ.

-К протоколу заседания конкурс-
ной комиссии № 45 (94) должна при-
лагаться  копия  письма, подготовлен-
ного Министерством по управлению
госимуществом и адресованного  «по-
купателю», которая должна  содер-
жать уведомление о получении его
предложения. Эта копия между тем к
протоколу не прилагается, чем игно-
рируется ряд пунктов одной из ста-
тей положения «О приватизации го-
сударственного имущества по кон-
курсной форме». Также не внесены
изменения в реестр акционеров, со-
ответственно, не выполнены и другие
условия этого документа.

-ООО «Центринвесту» (покупатель)
не выдано соответствующее свиде-
тельство, подтверждающее его право
на собственность, чем не выполнено
положение Закона « О приватизации
государственного имущества», со-
гласно которому право на собствен-
ность к «покупателю» переходит лишь
после передачи ему свидетельства,
подтверждающего этот акт.

Министерство по управлению го-
симуществом не утвердило предус-
мотренный положением так называ-
емый перечень «значительных» для
страны объектов, в связи с чем при

проведении конкурсов министер-
ство по своему усмотрению опреде-
ляет «законность» того или иного
объекта.

-Несмотря на то, что договор по куп-
ле достаточно мотивирован со сторо-
ны покупателя инвестиционными ус-
ловиями и обязательствами, однако
не указываются в нем конкретные сро-
ки проведения тех или иных меропри-
ятий, инвестиционные условия  лише-
ны конкретики. Необходимо отметить,
что ООО «Центринвест» как покупа-
тель уже провело определенные рабо-
ты, о чем оно письмом от 15 октября
2002 года уведомило Министерство по
управлению госимуществом.

Исходя из отмеченного, при уста-
новлении начальной цены приватизи-
руемого имущества Министерство по
управлению госимуществом должно
максимально учитывать реальную
рыночную цену приватизируемого го-
сударственного имущества, по данно-
му мотиву должна устанавливаться и
методика оценки имущества.

Представляется целесообразным
внести определенные изменения в
положение «О приватизации государ-
ственного имущества по конкурсной
форме», чем будет ликвидирована
двусмысленность некоторых статей и
положений этого документа.
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Координатор проекта Юрий ГВИНДАДЗЕ

В деле обеспечения  безопасной
перевозки пассажиров автомобиль-
ным транспортом большое значение
придается медицинскому  обслужи-
ванию водителей. С этой целью  Ми-
нистерство по управлению госимуще-
ством со стопроцентным долевым уча-
стием государства основало ООО
«Трансмеди».До января 2002 года пра-
во управления государственной час-
тью имущества осуществлял Депар-
тамент автомобильного транспорта
Министерства транспорта и коммуни-
каций (в настоящее время Админист-
рация автомобильного  транспорта).
Тем не менее «Трансмеди» возложен-
ные на него функции выполнять не
может. Вместе с тем проверкой уста-
новлено, что указанное общество за-
нимается своей деятельностью с гру-
быми нарушениями закона.

Начать следует с того, что в органи-
зации практически отсутствует учет,
бездействует и контрольный меха-
низм. Несмотря на  предусмотренные
положением обязательства, у обще-
ства отсутствует какая–либо докумен-
тация   по взятию на учет собственных
филиалов, проведенных  в них провер-
ках различными  инстанциями, дис-
локации открытых в филиалах меди-
цинских пунктов  и об их фактических
доходах. Открытие медицинских пун-
ктов, их закрытие и назначение меди-
цинского персонала (в большинстве
случаев неспециалистов) производит-
ся непосредственно самими филиа-
лами, без согласования вопроса с ру-
ководством. Примечательно, что  пе-
чать для путевых листов, подтвержда-
ющая прохождение водителями меди-
цинского освидетельствования, на
основании заключенного обществом
договора, изготовлена лишь для ме-
дицинских пунктов, расположенных  в
Тбилиси. Данные об изготовлении
аналогичных печатей филиалами и их
нумерации у общества отсутствуют.
По представленной из филиалов не-
полной информации, в первом квар-
тале 2002 года поступление доходов
было прекращено из  Кахети, Шида
Картли и Рача–Лечхуми, в общей
сложности из 20 медицинских пунк-
тов. Согласно полученному разъясне-
нию, деятельность указанных филиа-
лов приостановлена, вместе с тем не
были подготовлены соответствующий
приказ и письменное уведомление об
этом факте. Из указанных филиалов
обществу также не сданы печати и кар-
точки предварительного обследова-
ния водителей, что не исключает воз-
можности сокрытия доходов.

Таким образом,  «Трансмеди» фак-
тически не управляет и не контроли-
рует деятельность своих же структур-
ных образований – филиалов. Выбо-
рочными проверками с целью уста-
новления условий делопроизводства
и обслуживания, проведенными в пун-
ктах предварительного обслуживания
водителей, открытых по договору с
«Трансмеди», выявлены серьезные
нарушения. В частности, в располо-
женном в городе Тбилиси АО «Орта-
чальский центральный автовокзал»,
АО «Тракты», ООО  «Навтлугский авто-
вокзал», ООО «Соло +Ши», в Загес-
ском пункте Мцхета – Мтианетского
филиала и на Мцхетском автовокза-
ле не соблюдались требования, опре-
деленные  санитарно–гигиенически-
ми нормами, не имелись в наличии
лицензий, заключения службы сани-
тарного надзора  о полномочиях по
роду деятельности.

Журнал медицинского обследова-
ния водителей ведется лишь с мая –
июня 2002 года, то есть он  заполняет-
ся  фактически с периода проведения
проверки. Согласно представленному

Членами EUROSAI являются наци-
ональные высшие органы финансо-
вого контроля (ВОФК) сорока шес-
ти стран европейского континента.

Согласно статье 1 Устава
EUROSAI, основная цель организа-
ции – содействовать развитию со-
трудничества между входящими в
нее ВОФК, а также способствовать
обмену информацией и документа-
цией, исследованиям в области кон-
троля государственных финансов,
созданию университетских кафедр
по этой дисциплине и унификации
терминологии в области финансо-
вого контроля.

 EUROSAI является одной из ре-
гиональных организаций INTOSAI,
Международной организации выс-
ших органов финансового контро-
ля, объединяющей в своих рядах
высшие контрольные органы 183
стран и имеющей ранг учреждения,
сотрудничающего с Организацией
Объединенных Наций. Наряду с
EUROSAI, членами INTOSAI являют-
ся следующие региональные орга-
низации высших органов финансо-
вого контроля: ASOSAI, ARABOSAI,
AFROSAI, CAROSAI, OLACEFS и
SPASAI.

 Рабочими органами EUROSAI
являются Конгресс, Руководящий
комитет и Секретариат. Официаль-
ные языки организации – английс-
кий, испанский, немецкий, русский
и французский.

 Конгресс, как высший орган
EUROSAI, состоящий из руководи-
телей всех национальных ВОФК -
членов EUROSAI, созывается один
раз в три года.

Первый, Учредительный Конг-
ресс EUROSAI состоялся в Мадри-
де (Испания) в 1990 году. Последую-
щие Конгрессы проходили в Сток-
гольме (Швеция) в 1993 году, в Пра-
ге (Чешская Республика) в 1996 году,
в Париже (Франция) в 1999 году и,
последний, в Москве (Российская
Федерация) в мае 2002 года.

Начиная с V Конгресса в Москве
и вплоть до следующего, в Бонне
(Германия) в 2005 году, обязанности
Президента EUROSAI возложены на
Председателя Счетной палаты Рос-
сийской Федерации.

 Руководящий комитет состоит из
тринадцати человек - восьми пол-
ноправных членов (председателей
высших органов финансового конт-
роля  Германии, Дании, Испании,
Италии, Литвы, Российской Феде-
рации, Словении и Франции) и пяти
наблюдателей (председателей
ВОФК Австрии, Великобритании,
Венгрии, Норвегии и Румынии).

 При определении состава Руко-
водящего комитета, в целях обеспе-
чения адекватного представитель-
ства всех членов EUROSAI, учиты-
ваются как географический фактор,
так и необходимость представи-
тельства в руководящих органах
EUROSAI различных исторически
сложившихся систем финансового
контроля.

 Руководящий комитет  собирает-
ся не реже одного раза в год. Его ос-
новная задача заключается в обес-
печении деятельности EUROSAI в
соответствии с решениями, прини-
маемыми Конгрессом EUROSAI.
Последние заседания Руководяще-
го комитета, XXV и XXVI, состоя-
лись, соответственно, 27 и 31 мая
2002 года в Москве, непосредствен-
но перед V Конгрессом и сразу же
после него.

 Функции постоянного Секрета-
риата  EUROSAI выполняет Счетная
палата Испании, на базе которой
действует штаб-квартира организа-
ции. Секретариат готовит и органи-
зует заседания Руководящего коми-
тета, разрабатывает и исполняет
бюджет организации, а также обес-
печивает выполнение решений,

ПРИЗНАНА  ЛУЧШЕЙ

В конкурсе, проводимом в рамках
программы развития ООН, признана
лучшей работа начальника второго
департамента Палаты контроля Грузии
Давида Векуа «Реинженеринг систе-
мы социального обеспечения и перс-
пективы его осуществления в Грузии».

Согласно условиям конкурса, побе-
дивший автор получил грант, а его ра-
бота  публикуется в  письмах дискус-
сионного сериала программы разви-
тия ООН.

ОБСЛУЖИВАНИЕ С ИЗЪЯНАМИ
О РЕЗУЛЬТАТАХ  КОМПЛЕКСНОЙ  РЕВИЗИИ  ФИНАНСОВО–ЭКОНОМИЧЕСКОЙ  ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО  “ТРАНСМЕДИ” ЗА ПЕРИОД  С  1  ЯНВАРЯ   2000  ПО  1  ЯНВАРЯ  2002  ГОДА

разъяснению, данные о регистрации
за предыдущие периоды  сданы в бух-
галтерию. Однако специальной про-
веркой это обстоятельство не под-
твердилось.

С октября 1998 года в обществе во-
обще не проводилась инвентаризация
основных средств, товарно–матери-
альных ценностей, денежных средств
и расчетов.  По этому  вопросу руко-
водством не был подготовлен ни один

приказ.
У общества также отсутствует не-

обходимая информация о числящем-
ся за его  филиалами имуществе,  чем
игнорируется требование положения,
утвержденного приказом Министер-
ства финансов Грузии от 1 августа
1995 года № 12 – 03. Несмотря на по-
ручение проверяющей группы, так и
не была создана инвентаризационная
комиссия, соответственно, не прово-
дилась и инвентаризация.

Нарушения выявлены и в  деле ве-
дения  кассового хозяйства, суммы,
выдаваемые подотчет, списывались с
нарушениями нормативных актов, на
основании неполноценных докумен-
тов, подтверждающих расходы.

Находящиеся в частной собственно-
сти автомобили использовались  орга-
низацией по служебному назначению
на основании оформленных с владель-
цами арендных договоров. На ремонт
этих транспортных средств и обеспе-
чение их  горючим в проверяемый пе-
риод израсходовано на 5765 лари боль-
ше, чем полагалось, при этом горючее
списывалось  без соответствующих
подтверждающих документов.

Проигнорированы также требова-
ния Указа Президента Грузии  от 4 ап-
реля 1998 года «О возмещении расхо-
дов на служебные командировки слу-
жащих». Без подтверждающих доку-
ментов сумма возмещенных команди-
ровочных расходов по обществу соста-
вила 5566  лари. Из них директору
общества В. Маргвелашвили выдано
1238 лари, его первому заместителю
З. Габуния – 1631 лари, заместителю
по медицинской части Т. Вахания –
1638 лари и т. д.

К тому же указанные командиро-
вочные расходы предприняты сверх
нормы. С нарушением требований
Налогового кодекса Грузии присвоена
вычитаемая из доходной части сум-
ма, в результате чего искусственным
путем уменьшена налогооблагаемая
база.

Вместе с тем, примечательно, что
лица, находившиеся в командировках,
ни в одном случае не представляли
документальный отчет о выполненных
заданиях. Более того, командировоч-

ные удостоверения директора обще-
ства В. Маргвелашвили в Рача – Леч-
хуми (январь 2001г.). в Кахети  (сен-
тябрь 2001г.) и Квемо Картли (декабрь
2001г.), первого заместителя З. Габу-
ния –в Поти и Гурию остались незави-
зированными. В них не указываются
даты прибытия и убытия из пунктов
назначения и т. д.

Согласно письму заместителя ми-
нистра транспорта Грузии Р. Гиоргадзе

от 7 декабря 1999 года  ООО «Транс-
меди» по мотиву обеспечения нор-
мальной  деятельности, с условием
внесения в уставной капитал, был пе-
редан автомобиль «Мерседес – Бенц»
стоимостью в 18354 лари, числящий-
ся на балансе сформированного за
счет государства ООО «Автотрансоб-

служивание Тбилиси», без  оформле-
ния соответствующим приемочно–
сдаточным  актом и отражения в ос-
новных средствах общества. На ука-
занную автомашину   с 1 января 2001
по апрель 2002 года израсходовано
1847 лари. Что неверно отнесено к соб-
ственным расходам «Трансмеди», и со-
ответственно уменьшилась  облагае-
мая налогом прибыль.

С целью медицинского страхования
водителей ООО  «Трансмеди» с 9 де-
кабря 2000 года оформлен договор со
страховой  компанией  «Набати». Ука-
занной компании было возмещено
58439 лари, однако ввиду отсутствия
в обществе  соответствующей учетной
документации, проверкой не установ-
лено, согласно договору, какие наиме-
нования лекарств и на какую сумму
были переданы компанией медицин-
ским пунктам «Трансмеди». Невыяс-
ненным также осталось состояние по-
требления и списания этих лекарств,
а также выдачи водителями  страхо-
вых средств для медицинского обслу-
живания. На основании данных, полу-
ченных согласно требованию ревизи-

онной группы от страховой компании
без документального подтверждения,
израсходованной указывается сумма
в 6179 лари. Что требует подтвержде-
ния путем сопоставления сведений
ООО «Трансмеди» и компании «Наба-
ти».

Вызывает тревогу и  состояние
сертифицирования медицинского
персонала. По представленным лич-
ным делам с 1 апреля 2002 года из 80
врачей  сертифицированными оказа-
лись лишь 57. Не проходили специаль-
ных экзаменов 18 врачей тбилисских
медицинских пунктов, в регионе Име-
рети  - 16 врачей, а  в филиалах Кахе-
ти и Мцхета – Мтианети у 18 работаю-
щих врачей вообще отсутствовали
сертификаты, чем нарушены требо-
вания Закона Грузии «О врачебной
деятельности». Вместе с тем не суме-
ли представить личные дела медпер-
сонала в филиалах Шида Картли, Сам-
цхе – Джавахети и Рача – Лечхуми.

Согласно нарушениям, установлен-
ным  проверкой, и на основании пере-
численных выше законов, в связи с
безлицензионной деятельностью и
привлечением для медицинской ра-
боты    неспециалистов, деятельность
филиалов  ООО «Трансмеди» и их ме-
дицинских пунктов считается незакон-
ной. По этой причине их деятельность
подлежит приостановлению. Указан-
ное также подтверждается получен-
ным  Палатой контроля  разъяснени-
ем из Департамента стандартизации,
нормирования и  лицензирования
Министерств труда, здравоохранения
и социальной защиты.

Исходя из допущенных нарушений
в деле организации  учета и отчетнос-
ти, на ООО «Трансмеди» в пользу бюд-
жета дополнительно начислено 7894
лари.

С целью приостанов-
ления деятельности
общества, на основа-
нии установленных
проверкой в «Трансме-
ди» нарушений, соот-
ветствующего реаги-
рования на  них и со-
ставления дела о пра-
вонарушениях в соот-
ветствии с Законом  –
«Кодексом админист-
ративных правонару-
шений Грузии» и вне-
сенными в него допол-
нительными измене-
ниями, Палата контро-
ля обратилась с
просьбой к министру

труда, здравоохранения и социальной
защиты, чтобы  было обеспечено про-
ведение предусмотренных законода-
тельством мероприятий и направле-
ние  штрафных сумм по назначению.

Выявленные нарушения  вызваны
как бесконтрольностью со стороны ру-
ководства обществом (директор В.
Маргвелашвили, первый замести-
тель З. Габуния, заместитель по ме-
дицинской части Т. Вахания, главный
бухгалтер И. Алтунашвили), так и со-
ответствующих служб министерств
транспорта и коммуникаций, управле-
ния госимуществом, труда, здравоох-
ранения и социальной защиты.

Президиум Палаты контроля поста-
новил: считать  финансово – эконо-
мическую деятельность общества
«Трансмеди» за  рассматриваемый
период неудовлетворительной. Мате-
риалы для реагирования пересланы
в соответствующие министерства и
ведомства. Поставлен вопрос об   ад-
министративной ответственности
должностных лиц.

Намечены и другие меры по вып-
равлению положения.

Об организации
EUROSAI

принимаемых Конгрессом и Руково-
дящим комитетом. Секретариат из-
дает ежегодный журнал «EUROSAI»,
который скоро, возможно, будет вы-
ходить два раза в год, а также ежек-
вартальный бюллетень “EUROSAI
Newsletter”, формирует и обновляет
базу данных по уставам и публика-
циям всех ВОФК-членов организа-
ции.

 На Конгрессе EUROSAI в Париже
в июне 1999 года была создана Ра-
бочая группа по аудиту в сфере ох-
раны окружающей среды. Деятель-
ность этой группы координирует Вер-
ховная контрольная палата Польши.
Информацию о группе можно полу-
чить на нашей странице или на стра-
нице www.nik.gov.pl “Рабочая груп-
па EUROSAI по аудиту охраны окру-
жающей среды».

 На своем заседании в Мадриде
16 февраля 2000 года, Руководящий
комитет EUROSAI принял решение
учредить Комитет по подготовке кад-
ров, в состав которого вошли ВОФК
Великобритании, Германии, Дании,
Испании, Польши, Португалии,
Франции и Чешской Республики. В
состав Комитета также вошла, в ка-
честве наблюдателя, ВОФК Норве-
гии, которая с 1 января 2001 года
взяла на себя функции Секретариа-
та Инициативы во имя развития
INTOSAI (IDI). Другими наблюдателя-
ми в составе Комитета являются
ВОФК Венгрии, где в сентябре 2002
года состоялось второе учебное ме-
роприятие, Счетная палата Россий-
ской Федерации как организатор V
Конгресса EUROSAI, и высший орган
финансового контроля Литвы, выра-
зивший об этом настоятельную
просьбу. Комитет делится на под-
группы и занимается всеми вопро-
сами подготовки и обучения кадров
в рамках EUROSAI под эгидой Руко-
водящего комитета.

 В ходе V Конгресса EUROSAI, со-
стоявшегося в Москве, в мае 2002
года, была создана Рабочая группа
по информационным технологиям
под председательством ВОФК Ни-
дерландов. В настоящее время в со-
став Группы входят 24 организации:
ВОФК Андорры, Болгарии, Великоб-
ритании, Венгрии, Германии, Голлан-
дии, Дании, Ирландии, Испании,
Кипра, Литвы, Норвегии, Польши,
Португалии, Российской Федера-
ции, Румынии, Словакии, Словении,
Финляндии, Франции, Чешской рес-
публики, Швейцарии, Швеции и Эс-
тонии.

 Что касается аудиторов EUROSAI,
то функции внутреннего аудита, со-
гласно Главе VII Устава EUROSAI,
приняли на себя ВОФК Бельгии и Ис-
ландии.

 EUROSAI поддерживает особо
тесные отношения с OLACEFS, реги-
ональной группой INTOSAI, объеди-
няющей высшие органы финансово-
го контроля Латинской Америки и
Карибского бассейна. В рамках со-
трудничества с этой организацией
состоялись следующие мероприя-
тия:

 Первая евро-американская кон-
ференция высших органов финан-
сового контроля EUROSAI-OLACEFS
в Мадриде 17-18 февраля 2000 года.

 Вторая евро-американская кон-
ференция высших органов финан-
сового контроля EUROSAI-OLACEFS
в Картахена-де-Индиас 10-11 июля
2002 года.

 В последние годы также были
проведены встречи с EURORAI, Ев-
ропейской организацией регио-
нальных органов финансового конт-
роля:

Первая конференция EUROSAI-
EURORAI на острове Мадейра (Пор-
тугалия), 31 мая и 1 июня 2001 года.

 Вторая конференция EUROSAI-
EURORAI в Копенгагене (Дания), с 5
мая по 7 июня 2003 года.

СНИЖЕНИЕ ЦЕН НА НЕФТЬ,
ВЕРОЯТНО, БУДЕТ ЗАМЕДЛЯТЬСЯ

Снижение цен на нефть на прошлой
неделе вполне закономерно продол-
жилось, последствия достаточно рис-
кованного шага ОПЕК по сохранению
текущих квот на поставки нефти, не-
смотря на ожидаемый приход на ры-
нок иракской нефти дают свои плоды.
Сейчас отдельные члены ОПЕК пыта-
ются принять запоздалые полумеры.
В частности, Саудовская Аравия объя-
вила о сокращении поставок в июне,
и в целом по ОПЕК эксперты прогно-
зируют сокращение экспорта в 1,8
млн. баррелей в день. Такие шаги по-
казывают обеспокоенность ОПЕК воз-
можностью серьезного снижения цен
и несколько стабилизируют цены.
Однако полностью предотвратить па-
дение цен без согласованных четких и
ясных действий всех участников кар-
теля пока не удается. Как считают спе-
циалисты инвестиционной компании
«Сибпрофинвест», снижение цен на
нефть, вероятно, будет замедляться
и, возможно, остановится в ближай-
шие недели.

МАП ПРИСТУПИЛ
К ВЫРАВНИВАНИЮ ТАРИФОВ

НА УСЛУГИ ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗИ
С июля населению России в оче-

редной раз повысят плату за телефон.
Министерство по антимонопольной
политике (МАП) приняло решение из-
менить тарифы на услуги связи до-
черних компаний «Связьинвеста».
Правда, в этот раз, кроме традицион-

Н О В О С Т ИНО В О С Т И
ного повышения абонентской платы,
будут снижены тарифы на услуги меж-
дугородной связи. Новые тарифы в
большинстве регионов вводятся с 1
июля 2003 года. Для абонентов Южной
телекоммуникационной компании
абонентская плата вырастет на 8-33%
в зависимости от региона, «ВолгаТе-
лекома» - 15-35%, «Дальсвязи» - 3-
37%, «Сибирьтелекома» - 10-35% и
«Северо-Западного Телекома» - 10-
30%. В «ЦентрТелекоме» и «Уралсвя-
зьинформе» абонентскую плату повы-
сили еще 15 мая в среднем на 18% а с
1 августа планируется новое повыше-
ние - более чем на 30%. При этом та-
рифы на услуги междугородной свя-
зи на первых зонах (расстояние в пре-
делах 1200 км от абонента) в среднем
повышаются на 20%, а на последних
зонах (свыше 1200 км от абонента)
снижаются на 30%. Таким образом
МАП приступило к выравниванию та-
рифов на услуги связи (до настояще-
го времени высокие доходы от между-
городней связи покрывали субсиди-
рование населения при предоставле-
нии им услуг местной связи - абонен-
тская плата для населения установле-
на на уровне ниже себестоимости).

ПРЕЗИДЕНТ ОПЕК
НАНЕСЕТ ВИЗИТ В США

Президент Организации стран-эк-
спортеров нефти /ОПЕК, министр
энергетики и индустрии Катара Аб-
далла бен Хамад аль-Аттыйя посетит
с визитом США. Как сообщили РИА
«Новости» в генеральном секретари-

ате ОПЕК в Вене, руководитель миро-
вого нефтяного картеля планирует
встретиться с министром энергети-
ки США Спенсером Эбрахамом и об-
судить с ним итоги состоявшейся в
Дохе внеочередной 125-й конферен-
ции ОПЕК, в том числе и тематику
квот на добычу и экспортные постав-
ки сырой нефти, которые в совокуп-
ном объеме остались прежними, то
есть 25,4 млн. баррелей в день, на чем
настаивали американцы, оказывав-
шие на руководство картеля довольно
ощутимый нажим. В программе аль-
Аттыйя - встречи и переговоры с ру-
ководителями крупнейших в США
нефтегазовых корпораций «Эссон-
Мобайл» и «Коноко-Филлипс». В кру-
гах, близких к руководству ОПЕК, от-
мечают, что президент ОПЕК после
своего избрания на эту должность
сначала посетил Россию, где провел
интенсивные и плодотворные перего-
воры с министром энергетики Игорем
Юсуфовым, затем встретился в Дохе
в ходе работы 125-й конференции ми-
рового нефтяного картеля с заммини-
стра энергетики Александром Воро-
ниным, а уж только затем отправился
в США на переговоры с Эбрахамом. В
венской штаб-квартире ОПЕК в бесе-
де с корреспондентом РИА «Новости»
подчеркнули стабильный и доброже-
лательный характер отношений меж-
ду ОПЕК и Россией, доверительность
этих отношений и активизацию коор-
динации деятельности в вопросах
энергетической политики и страте-
гии.

Самые сильные региональные
контрольные органы созданы в
Москве и Ростове-на-Дону. Такое
мнение высказал журналистам в
городе на Неве глава Счетной пала-

Сергей Степашин: лучшие счетные
палаты созданы в Москве

и Ростове-на-Дону
ты РФ, председатель Ассоциации
контрольно-счетных органов стра-
ны Сергей Степашин, передает
корреспондент Страны.Ru.

Степашин дал высокую оценку
Счетной палате Москвы, которая на-
считывает 180 сотрудников и обла-
дает реальной независимостью от
городских властей. «Эта палата ча-
сто очень неудобна, но глава города
Юрий Лужков, нужно отдать ему
должное, никогда не вмешивается
в ее работу», - подчеркнул Сергей
Степашин.

Второй положительный пример -
Ростовская область, где создается
очень мощная контролирующая
структура. При этом другие регионы
юга России, напротив, часто вообще
не имеют у себя аналогов Счетной па-
латы. Степашин поставил в пример
главам ряда республик Северного
Кавказа инициативу руководителей
Чечни Кадырова и Ильясова, которые
обратились к нему с просьбой содей-
ствовать созданию в этой воюющей
республике собственного конт-
рольно-финансового органа.
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По дроб нос ти

ОРУЖИЕ И ПРАВО
Вступает в силу новый Закон “Об оружии”

Специалисты считают
этот закон одним из важ-
нейших законов, приня-
тых в ходе нынешней сес-
сии Парламента. О его ос-
новных положениях рас-
сказывает заместитель
министра юстиции Грузии
Зураб ЭЗУГБАЯ:

- Необходимость созда-
ния Закона была вызвана
целым рядом объективных
причин.

В первую очередь отме-
чу, что действующий до пос-
леднего времени Закон “Об
огнестрельном оружии” был
принят еще в 1994 году, в
период, когда в Грузии как
законодательная база, так и
оборот оружия были на со-
вершенно иной стадии раз-
вития. На сегодняшний день
рыночная экономика и ха-
рактеристики оборота ору-
жия значительно преобра-
зились. Оборот оружия про-
исходит в значительной ча-
сти нелегально. Все эти вы-
зовы фактически не находят
ответов в действующей за-
конодательной базе.

Второй причиной разра-
ботки нового Закона стал тех-
нологический прогресс: не-
которые виды оружия, тор-
говля которыми ведется во
всем мире, вообще не были
известны авторам Закона
1994 года. Соответственно, в
действующем законодатель-
стве не были предусмотрены
ни их правовые определения,
ни юридический режим их
регулирования.

Новый Закон “Об ору-
жии” расширяет ареал пра-
вового воздействия, в нем
речь идет не только об огне-
стрельном оружии, но и об
оружии вообще. Объектами
регулирования нового Зако-
на являются ранее не учиты-
вавшиеся категории: дробо-
вое короткоствольное огне-
стрельное оружие, холодное
стрелковое оружие, элект-
рошоки, газовое оружие...

Принятие в 2002 году ра-
мочного Закона “Об основах
выдачи лицензий и разре-
шений на предпринима-
тельскую деятельность”
стало третьей причиной ус-
коренения разработки но-
вого Закона “Об оружии”.
Этот Закон комплексно ре-
гулирует все виды лицензи-
рованной деятельности, в
том числе и сферу оборо-
та, импорта, экспорта,

транзита оружия и воору-
жений. Новация нового За-
кона в том, что отныне лю-
бые условия и требования
лицензионной и разреши-
тельной системы должны
быть установлены исключи-
тельно законами, а не под-
законными актами.

С учетом указанных пред-
посылок несколько лет на-
зад, по заданию Президен-
та Грузии Эдуарда Шевард-
надзе, Министерством юс-
тиции был подготовлен но-
вый проект Закона “Об ору-
жии”, представленный на
рассмотрение в парламент.
Однако, несмотря на то, что
законопроект был предва-
рительно согласован со
всеми компетентными в
этой сфере правоохрани-
тельными органами, его
принятие затянулось - в том
числе по причине имевших-
ся у Комитета по обороне и
безопасности собственных
замечаний и предложений.

Сложившиеся за это вре-
мя новые реалии потребо-
вали пересмотра достигну-
тых соглашений. Примерно
два года назад мы затребо-
вали законопроект из парла-
мента обратно и, с учетом
высказанных мнений и заме-
чаний, вместе с аппаратом
Совета Национальной безо-
пасности Грузии, Специаль-
ной службой государствен-
ной охраны, МГБ, МВД, Ми-
нистерством обороны, Госу-
дарственным департамен-
том по охране государствен-

ной границы и другими за-
интересованными ведом-
ствами подготовили обнов-
ленную версию законопро-
екта. Ее и вернули в парла-
ментский Комитет.

С учетом принятия ра-
мочного Закона “Об основах
лицензий и разрешений на
предпринимательскую дея-
тельность” Закон “Об ору-
жии” прошел третий этап
переработки, в результате
чего в нем были отражены
условия, обязательные для
выдачи конкретного разре-
шения или лицензии, по-
скольку - в противном слу-
чае - требования рамочно-
го Закона о лицензиях и
разрешениях не выполня-
лись бы, а сфера оборота
оружия фактически оста-
лась бы без регламентации.

Несмотря на то, что За-
кон о лицензиях был принят
в прошлом году, в силу он
вступил только с первого
июня нынешнего года. К это-
му времени подоспел и но-
вый Закон “Об оружии”. Он
принят восьмого мая 2003
года и вступит в силу с пер-
вого июля, так как за остав-
шееся время надо успеть
провести целый ряд органи-
зационных мероприятий.

Вступающий в силу Закон
“Об оружии” - это комплекс
новых норм, дающих более
полноценную квалифика-
цию новых систем оружия и
их правового режима. На-
пример, он предусматрива-
ет такие понятия, как оружие

индивидуальной обороны (к
которому относятся газовые
пистолеты, электрошоки,
некоторые виды охотничье-
го оружия...), боевое оружие
военного назначения, кото-
рое используется воору-
женными силами, служеб-
но-штатное оружие, исполь-
зуемое уполномоченными
государственными служа-
щими, и так далее.

Приобретать боевые пи-
столеты в индивидуальное
пользование можно только
с оформлением права хра-
нения.

Одной из главных задач
нового Закона “Об оружии”
было общее усиление конт-
роля за оборотом оружия.
Например, в нем есть поло-
жения, учитывающие ре-
жим изъятия оружия у фи-
зических лиц, препятствия
для получения оружия пси-
хически больными лицами
или некоторыми категория-
ми частично дееспособных
лиц. При получении разре-
шения организация должна
представить документ, под-
тверждающий комплекс-
ную проверку здания на на-
личие необходимых усло-
вий для безопасного хране-
ния оружия, боевых и
взрывчатых веществ.

Закон предусматривает
также создание кадастра
оружия – перечня и номен-
клатуры оружия с указани-
ем его видов, марок и се-
рий. Такой детализации
раньше не было.

Работы предстоит еще
много, законом предписы-
вается издание еще около
20 подзаконных актов, пос-
ле принятия которых Ми-
нюст, МГБ и МВД смогут
проводить проверку лицен-
зированных организаций
уже по новым правилам.

Следует отметить, что
вступление в силу нового
Закона “Об оружии” не  со-
здает препятствий для ле-
гальной коммерческой де-
ятельности оружейных ма-
газинов, уже имеющих со-
ответствующую лицензию.
Поскольку государство из-
за законодательных изме-
нений не может нарушать
свои обязательства по ра-
нее выданной лицензии,
они будут торговать ору-
жием до истечения срока
действия лицензии, а сле-
дующая будет выдаваться
уже с учетом более стро-
гих требований нового За-
кона.

Что касается импорта,
экспорта и транзита оружия
и боеприпасов, - на данные
виды деятельности выдают-
ся единовременные лицен-
зии с учетом каждой ввози-
мой либо вывозимой
партии. Указанная специ-
фика операций такого типа
позволяет предъявлять к
ним требования нового За-
кона уже с момента вступ-
ления его в силу.

Подготовил
Артем ЦАТУРОВ

Религия

ДРЕВНЕЙШИЕ КОРНИ ГРУЗИНСКОЙ
ДУХОВНОСТИ И КУЛЬТУРЫ...

С недавних пор одна из южных епархий Грузинской
православной церкви, епископская кафедра которой
находится в Ахалцихе и Сафаре, стала называться так:
Ахалцихская, Тао-Кларджетская и Лазетская. Изначаль-
но, после восстановления автокефалии ГПЦ в начале
ХХ века, она именовалась Самцхе-Джавахетской, за-
тем стала Ахалцихской. И вот в прошлом году решени-
ем Святого Синода ареал епархии расширился. С 1998
года епархию возглавляет епископ ФЕОДОР (Чуадзе).

- Под вашу опеку пере-
шла немалая территория
исторической Грузии, на-
ходящаяся теперь в Тур-
ции.

- Да, это так. На этой тер-
ритории сохранилось нема-
ло древних памятников цер-
ковной архитектуры. Недав-
но там побывал Католикос-
Патриарх Всея Грузии, Свя-
тейший и Блаженнейший
Илиа Второй. Глава Грузин-
ской православной церкви

благословил нас передал
под нашу опеку эти памят-
ники духовной культуры гру-
зинского народа. Ведь
нельзя забывать огромную
роль Тао-Кларджети и Лази-
ки в истории нашей духов-
ности... И забота о сохране-
нии и восстановлении этих
памятников – дело весьма
благородное...

Тао-Кларджети располо-
жена в северо-восточной
части нынешней Турции.
Примечательно, что после
многовекового перерыва на
эту землю впервые ступил
Католикос-Патриарх Всея
Грузии. Времени, к сожале-
нию, было немного, потому
Святейшему и Блаженней-
шему удалось посетить
лишь три храма: Хахули,
Ошки и Ишхани. Во всех
трех храмах сохранились
древние грузинские надпи-
си с упоминанием имен
ктиторов - Давида, Адарна-
се, Баграта Эриставт-Эри-
стави... И это тогда, когда по
Интернету распространяет-
ся информация о негрузин-
ском происхождении этих
храмов. В Ишхани Святей-
ший и Блаженнейший Илиа
II провел молебенный пара-

клис, в храме впервые за
несколько веков прозвуча-
ли грузинские молитвы и
песнопения.

Во время визита грузин-
ской делегации в Турцию
ощущалось довольно теп-
лое отношение и благорас-
положение к нам местных
властей. Они немало поспо-
собствовали нам, в том
числе и в контактах с насе-
лением... Параллельно с
нами в Лазике находились

члены искусствоведческого
совета Патриархии, обна-
ружившие неизвестный
нам доселе памятник, древ-
нее название которого Джи-
ха. На лазско-мегрельском
диалекте оно означает кре-
пость...

- Сколько в вашей епар-
хии действующих хра-
мов?

- Восемнадцать - в кото-

рых регулярно проводятся
молебны.

В том числе шесть мона-

стырей: три мужских и три
женских. В условиях сегод-
няшней Грузии монахов и
монахинь в них довольно
много. Два монастыря рас-
положены в Вардзиа. В трех
километрах от мужского
монастыря находится жен-
ский монастырь, в котором
живут и работают около
двадцати человек. В мужс-
ком монастыре - тоже около
десяти... Имеется мужской
монастырь в Сафаре. Он
открылся раньше всех – в
1988 году. В этом монасты-
ре тоже около пятнадцати
человек. Кроме того, в Са-
фаре действует Ахалцихс-
кая духовная семинария
имени Святого Григория
Хандзтели. Она открылась
еще в 1991 году, на некото-
рое время перебиралась в
Ахалцихе, но теперь снова
находится в Сафаре. В се-
минарии  духовное просве-
щение получают около двад-
цати пяти студентов... В на-
шей епархии действует еще
Абастуманский женский
монастырь, открывшийся в
1994 году. Кроме того, не так
давно в Адигени открылся
Чулевский мужской монас-

тырь. В Ахалцихе - при Ка-
федральном соборе – есть
еще один женский монас-

тырь имени Святой Мари-
ны. Не считаю Зарзмы, ко-
торая, к сожалению, пред-
ставляет большую пробле-
му для Грузинской церкви...

- Сколько священнослу-
жителей в епархии?

- Всего десять священни-
ков и один диакон. Зато, как
уже говорил, немало мона-
хов и монахинь.

- И как справляются со
службой в восемнадцати
храмах десять священни-
ков?

- Каждый из них управля-
ется с двумя-тремя церква-
ми. Пока больших возмож-
ностей нет и нужно как-то
выходить из положения...

- Аналогичные пробле-
мы имеются в большин-
стве епархий. Но ведь у
вас имеется семинария?

- У нас обучаются много
приезжих, которые после
возвращаются в свои края.
Но некоторые остаются и у
нас... Сейчас в семинарии
много местных уроженцев,
да и нынешнее священство
епархии почти полностью
состоит из подготовленных
нами кадров. Кстати, и я в
свое время закончил Ахал-
цихскую духовную семина-
рию.

- В епархии выходил
журнал «Чулеви», ныне
прекративший свое суще-
ствование...

- Да, журнал больше не
выходит, так как его главный
редактор Стефан (Калаид-
жишвили), возглавлявший
Чулевский монастырь, стал
епископом Лентехским и
Цагерским. Мы теперь гото-
вимся к выпуску своей газе-
ты... Ведь сегодня не только
епархии, но и многие храмы
имеют свои издания. Мы
будем выпускать газету со-
вместно с Ахалцихским
университетом. Она будет
освещать и духовную
жизнь, и светскую, граж-
данскую, будет выполнять
просветительскую и позна-

вательную функции... В
вузе есть подготовленные
для этой сферы люди. Но
издание должно иметь се-
рьезную базу, чтобы газета
стала основательной, целе-
направленной... А так в Гру-
зии выходит немало духов-

ной литературы и газет...
- Как развивается в епар-

хии хозяйство?
- Без развития хозяйства

жизнь епархии представить
невозможно. Монастырс-
кая жизнь сама по себе
предполагает ведение под-
собного хозяйства, только

доходов от пожертвований и
от продажи свечей – недо-
статочно... Стремимся раз-
вивать в монастырях живот-
новодство, рыболовство,
огородничество...

- Что изменилось в пос-
леднее время в епархии?

- Сейчас вырисовывают-
ся новые цели, задачи и
функции нашего священ-
ства, служащего на земле,
где имеются глубочайшие
корни нашей духовности и
культуры. Все это найдет
свое реальное воплощение
постепенно, начиная с насто-
ящего момента... В наших
монастырях и во всех дей-
ствующих храмах помнят
своих славных предков, чес-
тно служивших укреплению,

говоря образными словами
Святого Илии Праведного,
родного языка, Отечества и
веры, нередко жертвуя со-
бою ради Отчизны, и донес-
ших до нас нашу духовную
сокровищницу. Ежедневно
произносится молитва и за

всех нас: «Спаси, Господи,
люди Твоя, и благослови до-
стояние Твое, победы над
сопротивныя даруя, и Твое
сохраняя Крестом Твоим
жительство». Аминь!

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

P.S. Когда данная публи-
кация готовилась к печати,
произошло еще одно при-
мечательное событие: 18
июня в Институте стран
Азии и Африки Академии
наук Грузии турецкий иссле-
дователь, профессор Мине
Кадыроглу прочитала док-
лад об архитектурных па-
мятниках Тао-Кларджети.
Она руководит Тао-Клард-
жетской экспедицией. Это
первый случай, когда фи-
нансируемые государством
местные ученые ведут ис-
следование памятников гру-
зинского зодчества. В ре-
зультате десятилетней ис-
следовательской работы
группы турецких ученых в
Тао-Кларджети обнаружено
несколько древних крепос-
тей, сведений о которых в
известных научных трудах
не содержится.

Мине Кадыроглу избрана
почетным профессором
Тбилисского Института
стран Азии и Африки.
Именно она возглавляла
группу турецких ученых,
принимавших участие в
работе III Международной
конференции востоковедов
в Кутаиси. Турецким исто-
рикам представилась воз-
можность посетить и осмот-
реть древние архитектур-
ные памятники на террито-
рии Грузии.

«Итера» намерена прекратить
подачу газа

Группа международных энергетических компаний
«Итера» намерена с 26 июня прекратить подачу газа
акционерному обществу «Тбилгази» по причине су-
ществующей задолженности, сообщает Прайм-Ньюс.

Президент «Итеры» Игорь Макаров направил
предупредительное письмо в Государственную
канцелярию Грузии, в котором отмечается, что
если не будет покрыта задолженность «Тбилга-
зи» за май в размере 900 тысяч долларов, подача
топлива грузинской столице будет приостанов-
лена. В то же время Министерство финансов Гру-
зии и Сакребуло Тбилиси не намерены покрывать
задолженность «Тбилгази». Генеральный директор
«Тбилгази» Вахтанг Цаава выразил недоумение в
связи с тем, что сроки погашения задолженнос-
ти перед «Итерой» перенесены, так как, в соот-
ветствии с графиком, срок был дан до 30 июня.
По его словам, у «Тбилгази» не было бы проблем
с выплатой долга, если бы не был наложен арест
на банковские счета АО. «Тем более, что «Тбилга-
зи» увеличил показатель по поступлениям от по-
требителей за использованный газ по сравнению
с предыдущими месяцами с 10-12 процентов до
43 процентов», - сказал он.

При содействии
казначейства США

В Тбилиси завершился четырехдневный семи-
нар для работников банковской сферы и право-
охранительных органов, организованный Государ-
ственным казначейством США.

В интервью Сакинформи советник департа-
мента Ирвин Уэлс сообщил, что семинар был
посвящен проблемам соблюдения законода-
тельств. Наша цель, подчеркнул он, оказать тех-
ническую помощь банкам, следственным орга-
нам и прокуратуре в решении возникающих про-
блем, связанных с отмыванием денежных
средств, а также поделиться своим опытом в
этой области. С американской стороны в семи-
наре приняли участие представители финансо-
вых и правоохранительных организаций, Налого-
вой службы и Федерального бюро расследований.

Полторы тысячи призывников
заплатили за отсрочку

Как сообщает Медиа-Ньюс, спустя месяц с на-
чала весеннего призыва на срочную службу в во-
инские части призваны 1842 человека, 1530 – вып-
латили 200 лари за отсрочку от призыва.

Как сообщили в Службе региональной поли-
тики и управления Государственной канцелярии,
заявлений от желающих нести альтернативную
службу в призывную комиссию не поступало.
В прошлом году на альтернативную службу по-
ступили 60 молодых мужчин, в основном чле-
ны секты «Свидетели Иеговы».

Визит делегации Патриархии
в Москву

28 июля делегация Патриархии Грузинской Пра-
вославной церкви посетит Москву по приглаше-
нию Патриарха Московского и Всея Руси Алексия
Второго, сообщает Интер-Пресс.

Визит грузинской делегации продлится до
второго августа. Для участия в торжествах по
случаю столетия канонизации преподобного Се-
рафима Саровского в Москву отправится ру-
ководитель международного отдела Грузинской
Патриархии владыка Герасим, митрополит
Цхум-Абхазский владыка Даниил и архиепископ
Боржоми-Бакурианский  владыка Серафим.

Наркотическая катастрофа

Пятьдесят процентов из 600 опрошенных сту-
дентов престижных вузов Тбилиси курят анашу,
9,8 процента   употребляют наркотики регулярно,
3,3 процента вводят опий в вену, 2,6 процента у-
потребляют героин, 1,3 - кодеин.

Эти данные привел во вторник на брифинге
в Министерстве труда, здравоохранения и со-
циальной защиты директор Института нарколо-
гии Гела Лежава, сообщает Прайм-Ньюс. 30 про-
центов лиц, употребляющих гашиш, впервые
попробовали наркотик в возрасте 11-12 лет. По
официальным данным, на сегодняшний день в
стране зарегистрировано 18 тысяч наркозави-
симых лиц.  Между тем, по словам Лежава,
реально их число достигает 150-180 тысяч чело-
век. По данным экспертов, семьдесят процен-
тов от двух тысяч живущих в Грузии носителей
ВИЧ-инфекции – также наркоманы.

Приговор убийцам
грузинской танцовщицы

Суд Венесуэлы вынес приговор убийцам супру-
ги актера Национального балета Грузии Илико Су-
хишвили-младшего - Гванцы Шергелашвили.

Как сообщили Прайм-Ньюс в МИД Грузии, по-
сольство Венесуэлы в Москве предоставило ин-
формацию, согласно которой суд города Барки-
сименто на открытом процессе признал гражда-
нина Венесуэлы Хосе Алехандро Мартинеса Эс-
кобара виновным в преднамеренном убийстве
Гванцы Шергелашвили, незаконном ношении ору-
жия и разбое и приговорил его к 27 годам лише-
ния свободы. Гражданин Венесуэлы Рафаэль Фи-
гередо Алехо осужден на 22 года и один месяц
лишения свободы за соучастие в убийстве, а так-
же незаконное ношение оружия и разбой.

Гванца Шергелашвили была убита два года
назад в Баркисименто во время разбойного
нападения. Национальный балет Грузии находил-
ся в Венесуэле на гастролях.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГОАНЕКДОТЫ

В августе 1999 года ин-
дийские СМИ сообщили,
что в небольшой горной
деревушке неподалеку от
Сахаранпура началось
спонтанное возгорание
жилищ, построенных от-
нюдь не из горючего мате-
риала. После того, как
странные пожары пооче-
редно охватили почти
треть домов в деревне,
жители начали ее поки-
дать...

Конец XX века был отме-
чен весьма странными по-
жарами, бушевавшими
на всех континентах Старо-
го и Нового Света. Так, в
середине 80-х годов в сто-
лице острова Пуэрто-Рико
городе Сан-Хуане и приле-
гающих к нему районах
почти одновременно воз-
никло множество пожа-
ров. При этом множество
очевидцев, включая как
случайных прохожих, так
и полицейских и пожар-
ных, сообщали о появле-
нии непосредственно пе-
ред пожаром в воздухе
громадных «огненных
птиц», у которых вместо
перьев были языки пламе-
ни. Когда такое чудо-юдо
садилось на крышу зда-
ния, она моментально
вспыхивала.

Расследовать эти слу-
чаи прибыл один из испан-
ских уфологов, который
лично наблюдал это явле-
ние в одной из деревень.
Они возникли перед рас-
светом над крышами до-
мов, причем в момент их
появления в воздухе рас-
пространился характер-
ный запах озона.

Примерно в это же вре-
мя спонтанные пожары
возникли и в США, в шта-
те Техас, только на этот
раз поджигатель выгля-
дел иначе: в виде «огнен-
ных клубков» или «стол-
бов огня». Один такой
столб напал на полицейс-
кую машину, но оба поли-
цейских успели из нее
выскочить. Машина же
взорвалась.

Своя специфика была у

ДУХИ ОГНЯДУХИ ОГНЯ

пожаров в Центральной
Африке - здесь очевидцы
рассказывали об «огненных
стрелах», летевших откуда-
то с высоты и поражавших
не только строения, но и
людей и скот. Однако рас-
следование показало, что
это не были метеориты -
полет «стрел» был достаточ-
но медленным, а иногда они
летели почти горизонталь-
но.

На рубеже тысячелетий
такие же необъяснимые по-
жары охватили Испанию.
Испанское правительство,
когда волна пожаров приоб-
рела характер эпидемии,
обратилось за помощью к
другим странам, в том чис-
ле и к России.

Так что и российским по-
жарным пришлось столк-
нуться со странными и
необъяснимыми явления-
ми. Майор Виктор Соколь-
ский, наблюдавший один из
пожаров, рассказывает: «Я
заметил яркие отсветы впе-
реди за деревьями. Подой-
дя ближе, я оказался на по-
ляне. На противоположном
ее краю в двух метрах от
земли в воздухе висел бес-
форменный огненный сгус-
ток. Рядом занимались ог-
нем ветки соседних деревь-
ев. Но самым удивитель-
ным было то, что шел силь-
нейший проливной дождь.
А пламя тем не менее стало
разгораться, становясь но-
вым лесным пожаром».

Мы привыкли обвинять
во всех пожарах либо при-
родные явления (молнии,
торнадо), либо явных или
неявных злоумышленников.
XX век породил еще одну
причину техногенного ха-
рактера, действующую
вполне самостоятельно от
человека и коротко именуе-
мую «случайным замыка-
нием в электропроводке».
Но практически никогда и
нигде не рассматривалась
еще одна причина, причем
сугубо мистическая. Хотя
известны зафиксирован-
ные комиссиями по ано-
мальным явлениям и даже
милицией случаи спонтан-

ного самовозгорания вещей
и даже стен во время бес-
чинств так называемого
“квартирного полтергей-
ста». Сюда же можно доба-
вить и документальные слу-
чаи спонтанного самовозго-
рания людей.

О том, как мистические
причины устраивали впол-
не реальные пожары, есть
любопытное свидетельство
аспиранта из Индии Лала
Сингха, проходившего в 70-

х годах стажировку в ЛГУ.
Закончив колледж в Патне
и получив вполне европей-
ское образование и миро-
воззрение, Лал решил наве-
стить своих родственников,
живших в горном поселке
неподалеку от границы с
Непалом. И сразу же обна-
ружил там явную неспра-
ведливость: жители посел-
ка, многие из которых едва

сводили концы с концами,
каждодневно несли лучшие
продукты в одну из пещер,
где, по их мнению, обитал
дух огня. И там эти продук-
ты бесследно исчезали.

Молодой студент возму-
тился подобным невеже-
ством и объяснил людям,
что в пещере обитают не
духи огня, а какие-нибудь
бродяги или контрабандис-
ты, которые и пользуются их
невежеством. Но убедить

никого, даже своих род-
ственников, не удалось. И
тогда Лал решил самостоя-
тельно начать борьбу с ре-
лигиозными предрассудка-
ми: раздобыл взрывчатку и
взорвал вход в пещеру
«духа огня».

Последствия этого нео-
бдуманного поступка оказа-
лись самыми плачевными.
В тот же день на глазах оче-

видцев вспыхнул дом его
родственника, где он жил,
причем огонь внезапно ох-
ватил внутри каменную сте-
ну. В доме были люди и по-
жар удалось ликвидировать
в зародыше. Вечером, ког-
да Лал направился в другой
дом, чтобы позвать на про-
гулку приглянувшуюся ему
девушку, вспыхнул и ее дом,
как только он в нем появил-
ся. Пришлось ему участво-
вать в тушении и второго

пожара. Тут его и застал по-
сыльный от старосты дерев-
ни, которому стало извест-
но о его святотатстве. Но как
только Лал вошел в дом ста-
росты, вспыхнул и он.

В итоге студент был
объявлен «персоной нон
грата» и ему было предло-
жено в 24 часа покинуть де-
ревню. Ночь он провел на
свежем воздухе вдали от
жилья. Наутро родственни-
ки принесли его вещи, и он
двинулся в обратный путь:
надо было почти полдня
спускаться с гор, чтобы вый-
ти на шоссе, где ходили ав-
тобусы. Примерно в часе
ходьбы от деревни дорога,
вернее, тропа, проходила
через небольшое, но до-
вольно глубокое ущелье,
через которое был переки-
нут «мост» из нескольких
стволов толстых деревьев.
Но как только Лал ступил на
мост, он под его ногами
вспыхнул, К счастью для
него было жарко, и он на
подходе к мосту успел иску-
паться под водопадом пря-
мо в одежде. Раздумывать
было некогда, и он, пока пла-
мя было невелико, бросил-
ся вперед, на другую сторо-
ну.

Теперь у него не было ни
малейших сомнений, что

все это проделки потрево-
женного им «духа огня». От-
ныне Лал ни разу больше не
становился источником
спонтанных возгораний. Ну
а мост за его спиной сгорел.

Любопытно то, что ин-
дийский аспирант не уда-
рился после этих трагико-
мических случаев ни в ми-
стику, ни в религию, а о де-
ревенском «духе огня» от-
зывался весьма непочти-
тельно, как о некоем де-

бильном хулиганствую-
щем субъекте. По его мне-
нию, это был типичный пол-
тергейст с местным клима-
тическим уклоном: в Евро-
пе этот «шумный дух» чаще
обливает людей и жилье
неизвестно откуда взяв-
шейся водой, хотя не брез-
гует и поджогами, а в жар-
ком индийском климате
ему проще всего устраи-
вать именно пожары, чем
таскать откуда-то воду.

При этом он сослался на
известную ему работу не-
коего оккультиста К. Литби-
тера, жившего в начале
прошлого века. На русском
языке она под названием
«Астральный план» была
выпущена в Санкт-Петер-
бурге в 1909 году. Как отме-
чает переводчик А.Троянов-
ский, «Лидбитер пользо-
вался огромной известно-
стью среди оккультистов и
мистиков Европы, Амери-
ки и Индии, сам же он при-
надлежал к «Южному посвя-
щению» (имеется в виду,
по-видимому, масонская
дожа), черпающему сведе-
ния из индусского эзоте-
ризма».

Нас сейчас интересует
лишь одно его любопытное
утверждение: некоторые
люди на Востоке способны

производить призраков
или фантомов, которые за-
тем продолжают жить впол-
не самостоятельной жиз-
нью. Кстати, это умела де-
лать и знаменитая исследо-
вательница и путешествен-
ница по Тибету францужен-
ка Александра Давид-Не-
эль (1868-1969). В одной из
своих книг она с большой
долей юмора рассказыва-
ет, как она, воспользовав-
шись местным опытом, со-
здала «эфирного двойни-
ка» толстого ламы с весе-
лым и добрым нравом, но
характер его быстро испор-
тился, и только через пол-
года она смогла избавить-
ся от своего творения. Та-
кова же природа, по Лидби-
теру, элементалей, или ду-
хов огня.

«Благодаря приносимым
жертвам, а главное, жиз-
ненности, извлекаемой из
своих поклонников, эти
духи могут длить свою
жизнь десятки и сотни лет,
сохраняя способность вос-
производить всякие явле-
ния для возбуждения рве-
ния и веры почитателей,
или наказывать их за не-
приношение обычных
жертв. Например, недавно
в одной индусской деревне
возникали внезапные по-
жары всякий раз, когда ме-
стное божество не получа-
ло своих приношений пи-
щей. Таких пожаров проис-
ходило по нескольку одно-
временно, при обстоятель-
ствах, исключающих воз-
можность подлога».

В начале 90-го года в ми-
ровых СМИ появилось со-
общение: на деревню Нан-
кхикабад в штате Раджаст-
хан свалилась какая-то на-
пасть: сами по себе стали
загораться дома, а у крес-
тьян пропадать вещи. Люди
в панике.

Тогдашняя, еще советс-
кая «Комсомолка» мигом
отрядила на место событий
своего собкора Ю.Лепско-
го: «С трудом нахожу де-
ревню, затерянную среди
песчаных дюн. Деревня ма-
ленькая, жило в ней рань-

ше 400 человек, а теперь
не более 250. Часть насе-
ления подалась в другие
места, испугавшись про-
клятия, нависшего над
деревней.

Что же все-таки тут
произошло? Спрашиваю
об этом самого уважае-
мого здесь человека, его
зовут Ладурам. Он охот-
но рассказывает:

- Началось это пример-
но два месяца назад. Я
сидел в своем доме, ког-
да по стене пробежали
искры, и она вспыхнула. Я
испугался и выскочил на
улицу. В тот же день заго-
релось еще несколько до-
мов. Так продолжалось
примерно месяц. Дома
загорались каждый день
сами по два-три раза.

- А тушить не пробова-
ли?

- Пробовали, конечно,
но как только поливали
стену водой, огонь вспы-
хивал еще сильнее.

Корреспондент «Ком-
сомолки» пожелал было
сам посмотреть на мис-
тический пожар, но Ладу-
рам его огорчил, сказав
что пожаров больше не
будет: он обратился к ме-
стному специалисту по
усмирению разбушевав-
шихся духов садкху Гопа-
лу. Тот был менее много-
словен и сообщил лишь,
что ему удалось вернуть
расположение «духов
огня».

Лепский поинтересо-
вался у жителей деревни:
устраивает ли их подоб-
ное объяснение? Все от-
ветили утвердительно. В
деревне все от мала до
велика знают, что причи-
ны пожаров не матери-
альные, а духовные. Да и
гореть-то стене нет при-
чины - она из смеси гли-
ны, песка и навоза, ника-
ких ковров и обоев. И
даже вода, которую Лепс-
кий лично понюхал и по-
пробовал, вовсе не была
бензином».

«На грани
возможного»

1976 год
Южная Каролина, США. Множество сообщений о су-

ществах человеческого облика с зеленой кожей, виден-
ных на болотах. “Южнокаролинские люди-ящерицы”, как
их прозвали, - первые представители из шестнадцати
жутких болотных тварей, встречавшихся в США.

***
Сай-Кунг, Гонконг. Крупное кошкообразное животное

было замечено многими людьми, и, судя по всему, оно
же убило несколько больших собак в период с октября
по декабрь.

***
Толлергон, графство Ноттингэм, Великобритания. В

конце июля два молочника, отправившись на утренний
развоз, были весьма удивлены, встретив взрослую
львицу. Еще шестьдесят четыре сообщения о подобных
встречах поступили из близлежащих районов за три
недели.

***
Старинные рассказы о кровоточащих святынях в про-

шлых веках известны многим, и далеко не все прини-
мают их всерьез. Такие истории случаются и в наши дни.
“Санди пипл” за 11 января сообщила о деревянной ста-
туе Христа, созданной триста лет назад в бразильской
деревне Порто-дас-Кайша, и о том, как исцеляюще дей-
ствовала кровь из ее ран. Анализы показали, что это
действительно кровь, но кому она принадлежала - не-
известно.

В 1972 году одно распятие из известняка тоже нача-
ло кровоточить и привлекло такое количество палом-
ников, что церковные власти вынуждены были объявить
распятие “не чудом”. Оно до сих пор является собствен-
ностью семьи Пиццы в Сиракузах; пятна крови появля-
ются там, где, по преданию, римский легионер нанес
распятому Христу удар копьем. В отличие от членов
семьи Пиццы, у которых кровь плохо сворачивается, эта
сворачивается мгновенно.

***
Живут или жили ли когда-либо под поверхностью

земли на значительных глубинах какие-либо существа?
В июле пришло сообщение о финансируемой Мини-
стерством обороны США и направляющейся в Анды эк-
спедиции. Ее цели: изучить технически невозможные
“каменные города” высоко в горах и обширную сеть та-
инственных тоннелей, которые, по преданиям, прохо-
дят под всеми Андами. Результаты экспедиции неизве-
стны.

***
В ноябре четыре французских истребителя «Мираж»

были посланы навстречу НЛО, появившемуся над Мар-
селем. Но когда «Миражи» приблизились к нему, он уве-
личил скорость до 3600 км/ч и скрылся.

Мужик едет на маши-
не. Внутренний голос го-
ворит:

- Остановись и копай
здесь!

Копает и... находит
мешок золота!

Едет дальше, внутрен-
ний голос говорит:

- Брось мешок в
море.

Мужик думает: «Сей-
час выплывет десять
мешков». Бросил. Ниче-
го не

всплыло! А внутрен-
ний голос:

- Видал, как булькнуло!

***
- Ух, ты! Инопланетя-

нин! Дай, я пожму твою
руку!

- Осторожно, земля-
нин! Кто тебе сказал, что
это рука?

***
- Как уговорить жен-

щину продолжить путь,
если дорогу перебежала
черная кошка?

- Легче уговорить кош-
ку вернуться.

***
- Мне вчера на базаре

цыганка гадала. Всего за
70 долларов я узнал, что
я... лох.

* * *
Скачет ковбой Джо по

прериям, вдруг внут-
ренний голос ему гово-
рит:

- Перегнись вправо.
Джо пригнулся, над

ухом просвистела стре-
ла.

- Перегнись влево.
Джо нагнулся, над

ухом прожужжал тома-
гавк.

- Остановись, слезь с
коня и скинь джинсы.

Джо послушался, ос-
тановился, слез, скинул
джинсы и получил за-
ряд дроби в задницу.
Внутренний голос:

- Ничего, Джо, зажи-
вет. Зато джинсы целы.

Найден ключевой ген, да-
ющий эмбриональным ство-
ловым клеткам бессмертие.

Ключевой ген бессмертия
Это открытие,
возможно, по-
зволит когда-
нибудь прида-
вать обычным
взрослым клет-
кам свойства
эмбриональ-
ных стволовых
и избавит от
необходимости
создавать и гу-
бить при добы-
че бесценных
клеток челове-

ческие эмбрионы.
Ген, найденный в стволо-

вых клетках мышей и неко-

торых культурах человечес-
ких стволовых клеток, коор-
динирует другие гены, по-
зволяя стволовым клеткам
безгранично размножать-
ся, одновременно сохраняя
их способность дифферен-
цироваться. Ученые из Ин-
ститута исследований ство-
ловых клеток из Эдинбурга,
Шотландия, назвали его
Nanog. Так назывался ост-
ров, упоминающийся в од-
ном из кельтских мифов –
его обитатели могли оста-
ваться вечно молодыми.
Самое важное наблюдение
– что этот ген выражен толь-

ко в эмбриональных клет-
ках.

В одном из эксперимен-
тов добавление помешало
стволовым клеткам диф-
ференцироваться, хотя для
этого были созданы все ус-
ловия, информирует
km.ru. Впрочем, предуп-
реждают ученые, говорить
о вечно молодых тканях еще
слишком рано. Тем не менее
новому гену найдется при-
менение уже сейчас – что-
бы размножать относитель-
но скудные запасы стволо-
вых клеток, помогая тем са-
мым лечить людей.

Помогла разбогатеть машина

Еще недавно 27-летняя
Эми Фостер была на грани от-
чаяния: она разошлась с му-
жем, оставшись с двумя ма-
ленькими детьми на руках,
долги росли как на дрожжах,
да еще впридачу к этому бед-
ную женщину уволили с ра-
боты. Но все неожиданно из-
менилось с покупкой старо-
го автомобиля модели «ягу-
ар». Как только Эми садилась
за руль, она начинала слы-
шать странный голос, кото-
рый давал ей очень полезные
советы. «Мне казалось, что он
напоминает голос моей ба-
бушки, - вспоминает теперь
Эми. - Но до конца я в этом не
уверена. Таинственный по-
мощник советовал притор-
мозить в опасном месте, не
ехать в подозрительный пе-
реулок и много чего еще». И
пока Эми, художник-график
по профессии, разъезжала по
городу в поисках работы, за-

гадочный голос
нашептывал ей,
как поступать.

Как-то раз, про-
езжая по магист-
рали, Эми заме-
тила огромный
рекламный щит,
призывающий по-
купать лотерей-
ные билеты. Не-
видимый собе-
седник тут же по-
советовал моло-
дой женщине
приобрести билет
с номерами 7, 11,
13, 23 и 25. Эми
хотя и с удивле-
нием, но все же

последовала этому совету и
купила заветный кусочек бу-
маги, зачеркнув в нем на-
званные номера. Каково же
было ее удивление, когда на
следующий день она узнала,
что выиграла 86 тысяч долла-
ров!

«Я была потрясена случив-
шимся, ведь раньше все ло-
тереи казались мне сплош-
ным надувательством, - гово-
рит Эми. - Уже потом я узна-
ла, что пожилая женщина, до
меня владевшая машиной, за-
вещала на благотворитель-
ные нужды пять тысяч долла-
ров. И мне кажется, что судь-
ба так странно - через меня -
отплатила этой даме за ее
доброту». 

Старый автомобиль пере-
вернул всю жизнь Эми. И те-
перь она уверена, что тоже
должна сделать какое-то
доброе дело, чтобы рассчи-
таться за ту поддержку, ко-

Да полно, возможно ли та-
кое? Как же можно обвенчать-
ся с растущим в лесу деревом
и всерьез считать его мужем
или женой? Выясняется, что
возможно: свадебные обря-
ды с деревьями распростра-
нены в некоторых штатах Ин-
дии.

Зачем же в стране, где с
избытком хватает населения
обоего пола, заниматься ка-
кой-то совершенно непонят-
ной мистикой?

Причина в неписаных зако-
нах и старинных традициях,
нарушать которые не приня-
то. Например, в ряде районов
Индии с незапамятных вре-
мен существует обычай, по
которому младший брат не
может жениться, пока остает-
ся холостым старший. Любая,
самая безумная любовь млад-
шего поколения способна
вдребезги разбиться о зако-
ренелые холостяцкие при-
вычки старшего.

Каков выход? Заставить
старшего создать семью? Нет,
говорят мудрые индусы, зас-
тавлять мучиться в браке дво-
их людей слишком жестоко.
Это может резко ухудшить

Свадьба с... деревом

Британский журнал «Крис-
тиан Ресерч Джорнэл» опуб-
ликовал статью о сектах, про-

карму обвенчанных по принуж-
дению. А исправлять ее при-
дется следующим поколени-
ям. Вот выходом из ситуации и
стала женитьба на дереве. 

По давней традиции, в
роли невесты обычно высту-
пает дерево из породы пла-
танов. Почему именно так,
даже брамины не помнят -
возможно, у этой породы де-
ревьев «женская душа»? 

Дерево выбирают в лесу
или на краю поляны, стара-
тельно украшают его, приво-
дят к нему «жениха» и по всем
правилам совершают обряд
бракосочетания. Тут же устра-
ивается небольшой свадеб-
ный пир, на котором близкие
родственники, друзья и зна-
комые желают «молодым»
счастья и долгих лет совмес-
тной жизни. После пира гос-
ти дружно берутся за топоры
и срубают платан-невесту.

- Твоя супруга скончалась, -
объявляли мужу брамины. -
Мужайся, теперь ты - вдовец!

Обычай полностью соблю-
ден, ни один из неписаных
древних законов не нарушен,
и младший брат «вдовца» мо-
жет создать семью.

поведующих приобщение к
Сатане через отождествле-
ние себя с животными.

Контроль над членами
этих сект устанавливается не
только путем внушения «под-
линных истин» или приобще-
ния к тайному учению, пси-
хологической обработки с ис-
пользованием формул само-
внушения во время проведе-
ния различных обрядов, но и
на уровне эмоциональном и
физическом, когда человеку
внушают отвращение к соб-
ственному телу путем изби-
ений, насилия и наркотиков.
Философия этих сект пред-
ставляет собой смесь раз-
личных восточных и древне-
европейских религиозных
учений, а также фольклора.
На своих сборищах адепты
нередко проводят обряд
символического рождения
человека из зверя, который
практиковали еще люди ка-
менного века.

Журнал приводит описа-
ние современного варианта
такого ритуала. Члены сатани-
стской секты сначала умерщ-
вляют козла и вынимают из
него внутренности. Затем в
выпотрошенное брюхо поме-
щают младенца. Некоторое
время участники ритуала мо-
лятся, а затем колдун секты
извлекает из козлиного чре-
ва окровавленного плачуще-
го ребенка. Кончается обряд
дикими плясками, групповым
сексом и инъекциями нарко-
тиков.

Тот же журнал рассказы-
вает о группе английских са-
танистов, проповедующих
идею слияния человека и
волка как некий путь к со-
зданию супермена, лишен-
ного моральных и нрав-
ственных ограничений. Для
того чтобы создать оборот-
ня, был проведен чудовищ-
ный эксперимент - молодую
девушку бросили в клетку
с волками-самцами. Сектан-
ты рассчитывали, что она
родит им человека-волка. В
этой клетке девушка нахо-
дилась несколько месяцев.
Несчастная чудом осталась
в живых, но лишилась кисти
правой руки. Клетка была
электрифицирована, так
что любые попытки девуш-
ки бежать жестоко пресека-
лись. 

Удары током и постоянная
угроза быть растерзанной
хищниками привели совсем
не к тому итогу, на который
рассчитывали сектанты, - жер-
тва эксперимента сошла с
ума. В настоящее время она
находится в одной из психи-
атрических клиник, а члены
секты - за решеткой.

Секта оборотней

торая пришла к ней в труд-
ную минуту. Между прочим,
таинственный голос с мо-
мента выигрыша больше не
слышен, но, садясь в маши-
ну, Эми все равно чувствует

чье-то незримое присут-
ствие. И говорит, что никог-
да не расстанется с этим по-
держанным автомобилем,
даже если он превратится в
ржавую колымагу...





 

Борьба Футбо л

За путевки в Германию
поспорит почти вся Африка
Сборные 51 страны – это рекорд Африки - стартуют

в ближайшем октябре в квалификационном африкан-
ском турнире за право представлять Черный континент
на чемпионате мира-2006. Жеребьевка предваритель-
ного раунда будет проведена в Париже в пятницу. На-
помним, что пять представителей Африки получат пра-
во участвовать в финальном турнире первенства
мира. Так, в Корее и Японии-2002 выступали команды
Камеруна, Нигерии, Сенегала, Туниса и ЮАР, сообща-
ет Reuters.

Кубок УЕФА среди
женщин - у шведской

«Умео»
Финал,

Второй матч
«Ерринг» (Дания) -

 «Умео» (Швеция) -  0:3
Голы: Мострем, 2 - с

пенальти (0:1). Кальмари,
34 (0:2). Юнгберг, 70 (0:3).

Первый матч - 1:4

Спортивный директор
«Реала» Хорхе Вальдано
подтвердил информацию о
том, что главный тренер ко-
манды Висенте дель Боске
и защитник Фернандо Йер-
ро покидают Мадрид.

Официальный предста-
витель совета директоров
Энрике Санчес заявил:
«Это было трудное реше-
ние. Сегодня очень нелег-
кий день. Уходят два гран-
да».

Дель Боске за четыре
года работы в «Реале» дваж-
ды выигрывал чемпионат
Испании, дважды – Лигу
чемпионов, Межконтинен-
тальный кубок, Суперкубок
Европы и Суперкубок Испа-
нии.

Возможным преемни-
ком Висенте дель Боске
может стать Карлос Кей-
руш, который в последнее
время работает помощни-
ком Алекса Фергюсона.
Кейруш, давний друг пре-
зидента «королевского
клуба» Хорхе Вальдано,
напоминает испанское из-
дание AS. Кроме того,
именно Кейруш был пер-
вым, кто заметил талант
Фигу. Сам Фигу, кстати,
на заседании совета ди-
ректоров «Реала» присут-
ствовал в течение двадца-
ти минут, что дало еще
один повод для слухов о
его скором уходе из клу-
ба.

Еще одним кандидатом
на пост наставника мад-
ридцев является Свен-

«Реал» уволил дель Боске и Йерро!

Еран Эрикссон, в активе
которого такой немаловаж-
ный факт, как хорошие от-
ношения с новой звездой
«Реала» Дэвидом Бекхэ-
мом.

Теперь уже бывший глав-
ный тренер «Реала»  дель
Боске раскритиковал реше-
ние клуба о его увольнении.
По словам специалиста,
когда спортивный директор

команды Хорхе Вальдано
говорил о том, что не соби-
рается продлевать контракт
с тренером, он говорил
слишком много «абстракт-
ных слов» и ничего конкрет-
ного.

В качестве главной при-
чины своего решения руко-
водство мадридского клуба
назвало «завершение цик-
ла»

Рональдо не принял участия в празднествах
После победы в чемпионате Испании, все ру-

ководство и игроки мадридского «Реала» при-
няли участие в различных праздничных цере-
мониях, проходящих в столице. Но среди праз-
днующих футболистов не был замечен один из
главных творцов победы – бразилец Роналдо.
Защитнику «Королевского» клуба Роберто Кар-
лосу пришлось извиниться за товарища, за-
бившего два из трех голов своей команды: «Ро-
налдо заболел гриппом...». Более того, напада-
ющий после завоевания чемпионства сравнил
сезон, проведенный в «Реале», со своим пер-
вым сезоном в Испании, в составе «Барсело-
ны»: «Когда я играл за «Барсу», сезон у нас вы-
дался более зрелищным, зато сейчас я более
зрелый футболист». Также в праздничных це-
ремониях не принимал участия Стив Макма-
наман.

Дзола близок
к переходу в «Кальяри»

Как сообщает
Soccerage, напа-
дающий «Чел-
си» Джанфран-
ко Дзола может
в ближайшее
время подпи-
сать контракт с
«Кальяри». В
последнее вре-
мя все чаще по-
являлись сооб-
щения, что Дзо-
ла останется в
Лондоне, но

предложение команды с острова Сарди-
ния оказалось настолько заманчивым,
что итальянец может пойти против жела-
ния своей семьи, которая хочет остаться
в Лондоне.Никаких официальных подтвер-
ждений пока не поступало. Известно, что
Дзола отправляется в Милан, где прове-
дет переговоры с президентом «Кальяри»
Массимо Челлино и генеральным менед-
жером Мауро Педерцоли.

Фергюсон готов
продать Верона

«Барсело-
на» намере-
на приобре-
сти арген-
тинского по-
лузащитни-
ка «Манчес-
тер Юнай-
тед» Хуана
Себастьяна
Верона, со-
общает The
Sun. Газета
утверждает,
что каталонцы намерены предложить за иг-
рока 8 миллионов фунтов. Несмотря на то,
что это на 20 миллионов меньше, чем сум-
ма, которую пришлось заплатить «МЮ» в
2001 году, когда они покупали Верона у «Ла-
цио», сэр Алекс Фергюсон, якобы, готов
расстаться с футболистом. Шансы на этот
переход тем более велики, что «Барса» упу-
стила Дэвида Бекхэма и второй «прокол»
станет неприятной страницей в трансфер-
ной истории клуба.

Французский специа-
лист Филипп Труссье, рабо-
тавший с футбольными
сборными ЮАР и Японии,
возглавит национальную
команду Катара, сообщает
Soccerage. «Я на девяносто
процентов уверен в том, что
сделка состоится, но ниче-
го еще не подписывал, - ска-
зал Труссье в интервью
LґEquipe. - Все вокруг твер-
дят, что мы договорились,
но я вас уверяю, есть еще
моменты, которые нужно
обсудить».

Труссье возглавит сборную Катара

Экс-чемпион мира по
боксу в супертяжелом весе
Майк Тайсон предстанет пе-
ред судом за драку в одном
из отелей Бруклина 24
июля. Тайсон, который сам
себя провозгласил «худ-

Б о к с

Суд над Тайсоном состоится 24 июля
шим» человеком на планете,
принял участие в потасовке
и теперь может оказаться за
решеткой на срок до одного
года, если суд сочтет его ви-
новным в преступлении тре-
тьей степени тяжести.

...Осень 1949 года. В Тби-
лиси, на соревнования
сильнейших съехался весь
цвет советской легкой атле-
тики. Среди участников,
прославленные атлеты,
чемпионы страны, рекорд-
смены мира, победители
международных матчей.
Именно от них ждут высоких
результатов, новых рекор-
дов. Но самой большой нео-
жиданностью стало дости-
жение 16-летней тбилис-
ской школьницы Нади Хны-
киной. Воспитанница трене-
ра Бориса Викторовича Тах-
тарова установила новый
всесоюзный рекорд, прыг-
нув в длину на 5 метров 82
сантиметра. Прежний ре-

Ю б ил е й

Фрейлина королевы
корд заслуженного мастера
спорта Галины Туровой, дер-
жавшийся 14 лет и неоднок-
ратно штурмуемый такими
выдающимися спортсмен-
ками, как Александра Чуди-
на, Елена Гокиели и многие
другие, удалось превзойти
тбилисской школьнице. Это
была сенсация: ведь не про-
шло года после того, как
Надя, установив всесоюз-
ный  рекорд для девушек,
впервые превзошла норма-
тив мастера спорта. И вот
самый юный мастер спорта
бьет самый старый ре-
корд...

Так спортивный мир
впервые узнал о Наде. Раз
за разом Хныкина улучша-
ла свой результат, пока в
борьбе с Чудиной не достиг-
ла нового замечательного
результата – 6 метров 25
сантиметров, который по
сей день (вот уже почти пол-
века!) является рекордом
Грузии.

Но прыжками в длину,
как оказалось, не ограни-
чивался круг интересов та-
лантливой спортсменки. В
чемпионате СССР 1951
года она выиграла две зо-
лотые медали – в беге на
100 и 200 метров. Именно
на одной из спринтерских
дистанций Надя завоевала
и первую свою олимпийс-
кую медаль, заняв в Хель-
синки третье место в беге
на 200 метров, причем в
течение одного дня – сна-
чала в забеге, а затем в по-
луфинале – дважды обно-
вив рекорд Советского Со-
юза. (Кстати, еще два ре-
корда СССР  были установ-
лены в те же дни в олим-
пийском Хельсинки сбор-

ной командой в эстафете
4х100 метров, в составе
которой выступала Хныки-
на).

Уже после Хельсинки
Надя успешно выступила в
Первых международных
молодежных спортивных
играх в Бухаресте, завое-
вав золотую и две сереб-
ряные медали.

...Готовясь к ответствен-
ным соревнованиям, мно-
гие откладывают «на после»
учебу, семейные дела. Пе-
ред своей второй Олимпи-

адой Надя закончила инсти-
тут физкультуры, вышла
замуж за своего товарища
по легкоатлетической сбор-
ной Грузии Анзора Двалиш-
вили и родила дочку. Если у
кого-то и были сомнения в
своевременности этих ша-
гов, то только не у Нади. Она
была уверена в своих силах,
в рекордно короткий срок
восстановила спортивную
форму и завоевала в Мель-
бурне бронзовую медаль в
прыжках в длину.

...Молодому тренеру На-
дежде Павловне Двалиш-
вили-Хныкиной недолго
пришлось руководить Рес-
публиканской школой выс-
шего спортивного мастер-
ства – вместе с мужем, на-
значенным начальником
строймонтажного поезда
«ГрузстройБАМ», уезжает
она на строительство маги-
страли и в суровейших, не-
привычных условиях дол-
гих девять лет директор-
ствует в спортшколе, умуд-
ряясь выкраивать время
для физического воспита-
ния учеников и проведения
соревнований. Годы, прове-
денные в Сибири, не про-
шли даром для семьи Два-
лишвили: они подкосили
здоровье Анзора, сократи-
ли ему жизнь. А его супруге
вновь пришлось мобили-
зовать все силы, чтобы
поднять семью, поставить
на ноги дочек и внуков...

У королевы спорта в Гру-
зии было несколько фрей-
лин. Одна из них – Надежда
Двалишвили. Сегодня, в
день ее семидесятилетия,
мы желаем этой муже-
ственной женщине здоро-
вья и счастья.

Чемпион мира
Элдар Куртанидзе
(вес до 96 кг) с по-
беды начал подго-
товку к очередному
чемпионату. Он
первенствовал в
т р а д и ц и о н н о м
международном
турнире по вольной
борьбе, состояв-
шемся в дагестанс-
ком Хасавюрте, в
котором приняли
участие до 120 ат-
летов из 18 стран.
Еще три предста-
вителя Грузии –
Шалва Музиашви-
ли (до 66 кг), Гела
Сагирашвили (до
74 кг) и Малхаз
Джорбенадзе (до
84 кг), вышедшие
на третьи места. В
Хасавюрте сбор-
ную возглавляли
заслуженные тре-

неры Грузии Марлен Осикмашвили и Давид Хурция.
Чемпионат мира по вольной борьбе состоится в сере-

дине сентября в Нью-Йорке.

Подготовка
началась

Очередная победа
Элдара Куртанидзе

Международному
олимпийскому коми-
тету (МОК) 23 июня
исполнилось 119 лет.
Руководящий орган
олимпийского движе-
ния был создан в
1984 году на Учреди-
тельном Конгрессе в
Париже. Основателем МОК
выступил барон Пьер де Ку-
бертен.

Барон де Кубертен пред-
ложил текст клятвы, кото-
рую должны произносить
спортсмены перед участи-
ем в Играх. Впервые олим-
пийская клятва прозвучала
в 1920 году. В наши дни она
звучит следующим обра-
зом: «От имени всех спорт-
сменов я обещаю, что мы
будем участвовать в этих
Играх, уважая и соблюдая
правила, по которым они
проводятся, в истинно
спортивном духе, во славу
спорта и во имя чести сво-
их команд».

Текст клятвы спортивных
арбитров предложил Олим-
пийский комитет СССР. На
Играх-68 в Мехико прозву-
чали слова: «От имени всех
судей и официальных лиц я
обещаю, что мы будем вы-
полнять наши обязанности

Ол и мп и зм

МОК исполнилось 119 лет

во время этих Олимпийских
игр со всей беспристраст-
ностью, уважая и соблюдая
правила, по которым они
проводятся в подлинно
спортивном духе».

Идею возрождения
Олимпийских игр барон
Пьер де Кубертен впервые
обнародовал в 1892 году на
празднике Союза француз-
ских любителей бега. С 1987
года по сегодняшний день
национальные Олимпийс-
кие комитеты всех госу-
дарств проводят Олимпий-
ские дни бега.

Сейчас президентом
МОК является Жак Рогге.
Этот пост бельгиец занима-
ет с 16 июля 2001 года. Со-
гласно последнему вариан-
ту Олимпийской хартии,
которая вступила в дей-
ствие с 14 июля 2001 года,
президент МОК имеет вось-
милетний срок полномо-
чий.

М у ж ч и н ы
ПЕРВЫЙ КРУГ

Иво Карлович (Хорв) -
Л. Хьюитт (Австрал, 1) 1:6, 7:6 (7:5), 6:3, 6:4
Джастин Гимельстоб (США) -
Ираклий Лабадзе (Груз) 6:2, 6:2, 6:4
Густаво Куэртен (Браз, 17) –
Джон Ван Лоттум (Гол) 2:6, 3:2 - отказ
Энди Роддик (США, 5) -
Давид Сангинетти (Итал) 6:2, 6:3, 6:3
Грег Руседски (Великобр) –
Александр Васке (Герм) 7:6, 7:5, 7:6
Парадорн Шричапхан (Таил, 12) –
Доминик Хрбаты (Слвк) 6:3, 6:4, 4:6, 3:6, 6:3
Роже Федерер (Швейц, 4) –
Юн-Тайк Ли (Кор) 6:3, 6:3, 7:6 (7:2)
Райнер Шутлер (Герм, 9) –
Мишель Кратошвиль (Швейц) 6:3, 6:4, 6:7 (4:7), 7:5
Тодд Мартин (США) -
Фернандо Висенте (Исп) 6:7, 6:4, 2:6, 7:6, 6:4
Томми Робредо (Исп, 25) –
Хосе Акасусо (Арг) 3:6, 6:3, 7:6 (10:8), 6:4
Максим Мирный (Белор) -
Винсент Спэйди (США, 31) 6:2, 6:4, 6:4
Жан-Майкл Гэмбилл (США) –
Игорь Куницын (Рос) 6:3, 6:2, 6:4
Рафаэль Надаль (Исп) –
Марио Анчич (Хорв) 6:3, 6:4, 4:6, 6:4
Хуан-Игнасио Чела (Арг, 32) –
Томас Беренд (Герм) 6:4, 6:2, 6:3
Фабрис Санторо (Фран) -
Андреас Винчигера (Швец) 4:6, 6:3, 2:6, 6:2, 6:2
Йонас Бьоркман (Швец) –
Петр Лукса (Чех) 6:3, 7:6, 6:2
Марди Фиш (США) –
Гастон Гаудио (Арг, 29) 6:2, 4:6, 6:3, 6:3
Феличиано Лопес (Исп) –
Роберт Кендрик (США) 6:3, 6:4, 7:6 (7:4)
Оливье Мути (Фран) –
Франко Скиллари (Арг) 4:6, 0:6, 6:4, 7:6 (7:1), 6:3
Ли Чайлдс (Великобр) -
Николай Давыденко (Рос, 33) 2:6, 7:6 (7:2), 1:6,
7:6 (7:5), 6:2
Сьенг Шалькен (Гол, 8) -
Арвинд Пармар (Великобр) 6:3. 6:4, 6:1
Флавио Саретта (Браз) –
Алан Маккин (Великобр) 6:2, 6:4, 6:2
Николас Лапентти (Экв) -
Кеннет Карлсен (Дан) 6:3, 6:4, 3:6, 6:4
Михаил Южный (Рос, 16) -
Кароль Бек (Слвк) 6:4, 6:2, 6:3
Штефан Кубек (Австр) –
Кристоф Рошу (Бел) 4:6, 6:3, 6:1, 6:1
Агустин Каллери (Арг, 23) –
Адриан Войня (Рум) 6:2, 7:5, 1:0 - отказ
Виктор Ханеску (Рум) –
Альберт Портас (Исп) 7:6 (7:4), 6:0, 6:0
Пол Бакканелло (Австрал) -
Иво Оберже (Швейц) 7:6 (10:8), 6:3, 3:6, 7:6 (7:2)
Иван Любичич (Хорв) -
Тэйлор Дент (США) 7:5, 3:6, 6:3, 7:5
Арно Клеман (Фран, 15) –
Робби Джинепри (США) 6:3, 4:6, 7:6, 2:3 - отл.
Брайан Валхалы (США) –
Филиппо Воландри (Итал) 2:6, 6:1, 6:4, 6:4
Юрген Мельцер (Австр) -
Фернандо Гонсалес (Чил, 19) 6:3, 6:4, 7:6

Ж е н щ и н ы
ПЕРВЫЙ КРУГ

Ким Клейстерс (Бел, 2) –
Росанна Неффа-де лос Риос (Пар) 6:0, 6:0
Линдсэй Дэвенпорт (США, 5) –
Саманта Штосур (Австрал) 7:6 (7:3), 7:5
Винус Уильямс (США, 4) -
Светлана Гроженска (Слвк) 6:2, 6:2

Теннис

Уимблдон стартовал
с поражения Хьюитта

Даниэла Гантухова (Слвк, 9) -
Марион Бартоли (Фран) 6:4, 6:1
Аманда Кетцер (ЮАР, 17) –
Дэлли Рандриантефи (Мад) 6:1, 3:6, 6:3
Магдалена Малеева (Болг, 12) –
Анка Барна (Герм) 6:0, 6:1
Дая Беданова (Чех) –
Татьяна Пучек (Белор) 6:3, 4:6, 6:4
Эми Фрэйзер (США) -
Сильвия Талайя (Хорв) 6:2, 6:2
Майя Матевжич (Слов) -
Тина Пишник (Слов) 7:6, 2:6, 6:4
Саманта Ривз (США) -
Анна Пистолеци (Изр, 25) 6:4, 6:4
Фабиола Зулуага (Кол) –
Кларисса Фернандес (Арг) 6:4, 6:2
Рита Гранде (Итал) –
Патриция Вартуш (Австр) 6:1, 6:4
Петра Мандула (Венг) –
Патти Шнидер (Швейц, 20) 7:6 (7:2), 6:3
Натали Деши (Фран, 22) -
Жанетт Гусарова (Слвк) 6:3, 6:2
Сильвия Фарина-Элия (Итал, 27) -
Мария Санчес Лоренцо (Исп) 6:4, 6:2
Анжелик Видайя (Индон) -
Евгения Куликовская (Рос) 7:5, 6:1
Кончита Мартинес Гранадос (Исп) –
Антонелла Сьерра-Дзанетти (Итал) 0:6, 6:3, 7:6
(10:8)
Надежда Петрова (Рос, 29) –
Татьяна Гарбин (Итал) 6:1, 6:3
Аи Сугияма (Япон, 13) –
Люси Аль (Великобр) 3:6, 6:4, 6:4
Вера Звонарева (Рос, 16) –
Эви Доминикович (Австрал) 6:0, 6:2
Франческа Скьявоне (Итал) -

Седа Нюландер (Швец) 6:2, 6:2
Маги Серна (Исп, 24) –
Вирхиния Руано-Паскуаль (Исп) 6:3, 7:5
Дениза Хладкова (Чех, 30) -
Клара Кукалова (Чех) 6:4, 6:3
Виржини Раццано (Фран) –
Анастасия Родионова (Рос) 6:3, 6:1
Кара Блэк (Зимб) –
Сандра Клейнова (Чех) 6:2, 6:3
Паола Суарес (Арг) –
Селима Сфар (Тун) 6:1, 6:2
Ева Фислова (Слвк) -
Людмила Черванова (Слвк) 7:6 (8:6), 2:6, 6:4
Чанда Рубин (США, 7) –
Ива Майоли (Хорв) 6:3, 6:0
Морин Дрэйк (США) -
Николь Пратт (Австрал) 4:6, 6:4, 6:4
Шинобу Асаге (Япон) -
Жанетт Ли (Таив) 6:3, 7:6 (7:2)
Ирода Туляганова (Узб) -
Карли Гулликсон (США) 7:5, 6:4
Катарина Среботник (Слвк) –
Энн Кеотавонг (Великобр) 6:2, 4:0, отказ

***
Австралиец Ллейтон Хьюитт не смог пре-

одолеть первый круг Уимблдонского теннис-
ного турнира.  «Посеянный» под первым но-
мером 22-летний житель Аделаиды уступил
24-летнему хорвату Иво Карловичу, который
не входит даже в число двухсот лучших в рей-
тинг-листе Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов. Это поражение «позволило» Хью-
итту установить антирекорд Уимблдона - ведь
никогда ранее первая «ракетка» не «вылета-
ла» из этого турнира уже на старте. Прежнее
«достижение» принадлежало немцу Борису
Беккеру. После успеха на Уимблдоне-86, он на
следующий год, имея первый номер по «посе-
ву», проиграл во втором круге...
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Тамаз Ломадзе

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 20
Батуми + 23
Поти + 21
Зугдиди + 22
Озургети + 21

Кутаиси + 21
Цхинвали + 23
Гори + 24
Ахалцихе + 22
Телави + 26

ТБИЛИСИ  + 27

А лма - Ата +28
А ш ха б а д +27
А ф и н ы +35
Ба ку +23
Б е р ли н +20
Б и ш к е к +30
Вена +25
Вил ь н юс +16
Ду шан бе +36
Женева +32
Ереван +27

К ие в +21
К ишин ев +26
Л о н д о н +23
М а д р и д +33
Москва +19
М и н с к +16
П а р и ж +25
Рига +18
Р и м +33
Ташкент +38
Таллинн +19

День благоприятен для
поездок и судебных тяжб. Вы
сможете заработать деньги,
если выслушаете планы чело-
века с иным социальным про-
исхождением. Сегодня сле-
дует быть как можно более
открытым, поэтому ничего не
отвергайте, прежде чем по-
явится возможность тща-
тельно все обдумать.

Звезды не советуют при-
ступать к чему-либо новому
в течение ближайших двух
дней. Возможна встреча, ко-
торая повлияет на вашу рабо-
ту. Обратите особое внима-
ние на новые лица, потому
что они могут оказаться  вам
весьма и весьма полезны.

Финансовые проблемы
могут обременить вас на-
столько, что это пагубно ска-
жется на вашем физическом
состоянии. Постарайтесь дер-
жаться подальше от людей,
которые по разным причинам
неприятны для вас.

Звезды сегодня будут сти-
мулировать ваш интеллект.
Вы справитесь с теми задача-
ми, которые в другое время
казались вам непосильными.
Сегодняшний день благопри-
ятен для коротких поездок и
визитов к друзьям и род-
ственникам. Вы добьетесь
большего, чем ожидали.

Как бы уютно вы себя ни
чувствовали, неловкая ситу-
ация на работе или некие обя-
зательства нарушают ваш ду-
шевный покой. Возможно,
вам пора согласиться с тем,
что в происходящем винова-
ты не только окружающие, но
и вы сами.

Если вам кажется, что вас
не оценили по достоинству
или против вас что-то замыш-
ляют, то сегодняшний день
подходит для того, чтобы выс-
казать это окружающим.
Звезды способствуют кол-
лективной деятельности, и
ситуация благоприятствует

тому, чтобы трудиться вмес-
те со всеми и даже обгонять
коллег.

Вы на пике творческой ак-
тивности, и ваши смелые
идеи и замыслы приведут ок-
ружающих в неописуемый
восторг. Кроме того, по всей
вероятности, вас ожидает
весьма  романтический вечер
или даже новое знакомство,
поэтому советую не сидеть
вечером у телевизора, а от-
правиться в свет.

Близкие люди дома и на
работе захотят, чтобы вы по-
шли на определенные пере-
мены. Не волнуйтесь, ничего
кардинального от вас не по-
требуется. Просто выслушай-
те их и, если их пожелания по-
кажутся вам совершенно не-
выполнимыми, тактично
объясните это, не проявляя
ни малейшего высокомерия.

Задавая одни и те же воп-
росы, не удивительно, что вы
получаете одни и те же отве-
ты. Постарайтесь по - новому
подойти к вопросам, связан-
ным с карьерой, работой и
партнерскими взаимоотно-
шениями.

Денежные ручейки поте-
кут из неожиданных источни-
ков, поэтому вам следует
быть более предприимчивым,
чем обычно. Сосредоточьте
внимание на идеях, которые
прежде представлялись не-
стоящими и экстравагантны-
ми.

Откладывать деньги до-
вольно скучно, и, тем не ме-
нее, это замечательная идея.
Настало время несколько ог-
раничить свои расходы, что-
бы не оказаться на мели.

Не слишком удачный день
для открытого выражения
своих чувств в отношении по
-настоящему близкого вам
человека. Другие люди почти
наверняка истолкуют ваши
слова превратно.

приглашает на учебу абитуриентов на
ЛЕЧЕБНЫЙ ФАКУЛЬТЕТ

“АИЭТИ”, возглавляемая академиком Давидом Твилдиани, создана в 1991 году. Шко-
ла регистрирована директоратом ВОЗа (Всемирная организация здравоохранения). Она
- член международной Ассоциации американского медицинского колледжа и европей-
ских медицинских институтов. Обучение ведется по американской учебной программе
USMLE. Успешно окончившим школу предоставляется возможность повысить квали-
фикацию в резидентуре ведущих медицинских клиник США, где они могут получать
высокую зарплату.

“АИЭТИ” имеет собственную уникальную библиотеку, видео-аудиотеку, компьютер-
ный кабинет, учебный центр.

Срок обучения - 6 лет.
При школе функционируют подготовительные курсы, медицинский колледж и гим-

назия.

Наш адрес: Тбилиси, Дигомский массив,
Республиканская детская больница, ул.Любляна, 2/6

Телефоны: 52-71-96, 51-68-98,899-10-63-56
Emai. aieti@access. sanet.ge, Web: WWW: aieti.com

“АИЭТИ”
Высшая медицинская школа

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,
на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых мероп-
риятий (концерты, съезды,
конференции и др.)

- охрану и сопровождение иностранных
делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Пам ять

И ПОНИКЛИ ОТ
СЛЕЗ МАГНОЛИИ…
Вечной памяти Магули Гогитидзе-Абашидзе

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает глубокие  соболезнования Главе
Аджарской автономной республики господину Аслану Абашидзе в связи с кончиной
супруги, видного общественного деятеля

Магули ГОГИТИДЗЕ-АБАШИДЗЕ

Есть у меня друг Рос-
том. И у него есть друг и
зовут его Аслан Абашид-
зе, у которого тоже есть
друг и имя ему – наша
страна.

Как говорят французы,
«Друзья моих друзей –
мои друзья». Выходит,
весь грузинский народ –
друзья Аслана Абашидзе
и мои.

У моего друга Ростома
супруга русская – Алла До-
лидзе-Торопова.

Однажды она рассказала
мне следующее: в год, ког-
да большевики расстреля-
ли императора Николая II и
его семью, оказывается, на
всем побережье Крыма по-
никли от слез магнолии, и
слезы эти стекали в Бахчи-
сарайский фонтан.

И я вспомнил Менг-
ли Гирей-хана, постро-
ившего названный
впоследствии «Двор-
цом посланников»
Бахчисарайский дво-
рец с прекрасным
фонтаном, вспомнил
бессмертный балет
Бориса Асафьева, его
музыку.

И передо мной пред-
стали лица Магули Гоги-
тидзе и Аслана Аба-
шидзе на вечерах гру-
зинской культуры в
Москве и Подмосковье
(я имею в виду Дни
культуры Аджарии).

Я видел их, и они
мне очень понрави-
лись. Говорю, очень
понравились потому,
что большего удоволь-
ствия от телевизион-
ной передачи за пос-
ледние одиннадцать
лет не получал.

Спасибо калбатони
Магули и батони Асла-
ну!

А сегодня я нахо-
жусь в Батуми и смот-
рю, как расцветают,
потом скорбят и рыда-
ют магнолии. И это
ведь абсолютная исти-
на, а не миф, расска-
занный Аллой Долид-
зе-Тороповой.

И в будущем я обя-
зательно увижу в саду,

что во дворе Аслана Аба-
шидзе, «новый фонтан» и
маленький, красивый лес
магнолий, который обяза-
тельно будет цвести еже-
годно в конце июня, рыдая
слезами скорби и исто-
чая приятный аромат.

«И поникнут от слез
магнолии»…

Джемал РАТИАНИ,
Тбилиси, 23.06.03

Мэри, Нугзар, Нуну,
Нино, Дато Габриадзе, Коцо
Барбакадзе, Тамар Голети-
ани, Нана Вачарадзе, Гиу-
ли, Нана Барбакадзе с се-
мьями извещают о смер-
ти матери, свекрови, ба-
бушки, золовки, тёти и
близкой родственницы

Нино (Гугулы)
Несторовны

БАРБАКАДЗЕ-
ГАБРИАДЗЕ

Панихида - 27,28 июня в 17.00 часов.
Вынос – 29 июня в 15.00 часов.
Адрес: плато Нуцубидзе, III м/р, I квартал,
12-й корпус

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает со-
болезнования заместителю Генерального директора
информационного агентства «Сакинфрми» Мэри Габ-
риадзе и корреспонденту агенства Нино Габриадзе в
связи с кончиной матери и бабушки

Нино БАРБАКАДЗЕ-ГАБРИАДЗЕ

МЕЛОДИЯ «НОСТАЛЬГИИ»
ЧАРИТЫ ДЖАПАРИДЗЕ
… Что жизнь для меня? Это – музыка, звуки,
      Театр, цветы, веселье, любовь,
      Поэзия, книга и творческой муки
      Бессонницей долгой пугающий зов.

      Что жизнь для меня? Это добрые люди,
      Что смогут делить с вами кровлю и хлеб,
      Что смогут вас выслушать, и не осудят,
       И камень не бросят потом вам вослед…
Своим богатым арсена-

лом поэтических средств
Чарита Джапаридзе пользу-
ется щедро и всегда по-раз-
ному, умело извлекая из
своей власти над стихом са-
мые неожиданные эффек-
ты. «Сон», «Свеча», «Околь-
цованная птица», «Песня»,
«Я и ты» – сколько в этих сти-
хотворениях затаённой стра-
сти и энергии. Они – как туго
натянутая стрела, что вот-
вот вырвется из рук. Со сво-
ей книгой «Ностальгия» зна-
комила тбилисская поэтес-
са на днях истинных цените-
лей лирического искусства.
Презентация поэтического
сборника во Дворце уча-
щейся молодёжи собрала,
можно сказать, весь твор-
ческий бомонд столицы. Де-
бют известной пианистки и
композитора, раскрывшей
публике еще одну грань сво-
его творческого дарования –
поэтическую, оказался весь-
ма успешным. «Чарита не
профессиональный поэт,

но, как говорится, «человек
от искусства», и стихи для
неё не развлечение, а серь-
ёзное занятие, требующее
напряжения сердца и ума,
траты душевных сил. Чари-
та – эмоциональная, отзыв-
чивая женщина, однако чув-
ства и переживания в её сти-
хах не довлеют над разумом,
не заслоняют ясную мысль,
которая стремится проник-
нуть в сущность предметов
и событий», - именно так оха-
рактеризовал автора извес-
тный грузинский поэт Миха-
ил Квливидзе.

 Трудно припомнить, ког-
да впервые Чарита Джапа-
ридзе решилась доверить
свои сокровенные мысли
бумаге. Кажется, она пи-
шет всю жизнь. Ведь «Но-
стальгия» позволяет отчёт-
ливо представить создан-
ный ею целостный мир,
поэтический характер. От-
кроешь любую страницу –
и сразу погружаешься в её
стихию – атмосферу ду-

шевного горения, безмер-
ности чувств, своеволия
души. Поэт или музыкант?
Пожалуй, творческого кон-
фликта, необходимости
выбора между пером и ин-
струментом у Чариты не
возникает. Настолько гар-
монично вписываются в ее
жизнь два начала, став-
шие смыслом бытия. Как
было отмечено на творчес-
кой встрече, свой поэти-
ческий дебют «виновница
торжества» посвятила
юбилейной дате – трёхсот-
летию Санкт-Петербурга,
культурной столицы Рос-
сии. С большой теплотой
отозвался о творчестве
поэтессы гость Дворца,
Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Российской
Федерации в Грузии Вла-
димир Чхиквишвили,
сравнивший «Ностальгию»
с «мостиком, ведущим к
сердцам друг друга».

Как было подчёркнуто на
празднике поэзии коллега-
ми по «стихотворному
цеху», за лирическим да-
ром Чариты Джапаридзе
стоит особая философия.
В ней  главное – стремление
познать мир, по-своему от-
разить его.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ


